
Выход 
из безодежной 
ситуации
Сеть Uniqlo уступает 
российские магазины 
местным ритейлерам

Японская одежная сеть Uniqlo, 
получив в России по итогам 2022 
года больше 10 млрд руб. убыт
ков, решила закрыть здесь боль
шинство своих крупных магази
нов. Ритейлер официально пока 
не объявлял об окончательном 
уходе из страны, но на рынке счи
тают, что этот процесс факти
чески запущен. Большую часть 
освобождаемых сетью площа
док займет российская Gloria 
Jeans. Однако, предупреждают 
эксперты, локальным брендам 
пока сложно привлекать боль
шой поток покупателей в отличие 
от международных компаний.

На месте первого российского ма-
газина Uniqlo в московском торгцен-
тре «Атриум» откроется точка Lime, 
еще одну площадку японского брен-
да в другом крупном объекте — AFI 
Mall займет Gloria Jeans, рассказали 
„Ъ“ два консультанта на рынке торго-
вой недвижимости. В Lime коммен-
тарии получить не удалось. В Gloria 
Jeans сообщили „Ъ“, что в ближай-
шие месяцы магазины ритейлера 
откроются в нескольких местах, ко-
торые ранее занимала Uniqlo, в том 
числе и в AFI Mall. До этого одежная 
сеть арендовала площади Uniqlo 
на Новом Арбате в Москве и в Доме 
мод в Петербурге.

Год назад, после начала боевых 
действий на Украине, Uniqlo объяви-
ла о временной приостановке рабо-
ты своих магазинов в России. До мар-
та 2022 года под брендом Uniqlo 
в стране работало 50 точек, на ко-
нец января 2023 года их осталось 27, 
которые были временно закрыты. 
Но фактически сеть сейчас полно-
стью сворачивает бизнес в РФ, гово-
рит директор ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько. В Uniq-
lo комментарии не предоставили.

Весь прошлый год ритейлер рас-
продавал стоки в онлайне. За счет 
этого, судя по данным отчетности 
«Юникло Рус» за 2022 год, компа-
ния могла выручить 12,07 млрд руб. 
В то же время сеть получила убыток 
в 10,78 млрд руб., хотя с 2018 года 
российский бизнес Uniqlo был при-
быльным. Убыток генерируют за-
крытые магазины, аренду которых 
приходится оплачивать, говорит го-
спожа Малахатько.

Таким же образом ситуация разви-
валась у западных брендов, объявив-
ших об уходе и распродававших стоки 
в онлайне. Так, в прошлом году убы-
ток шведской H&M достиг 9,72 млрд 
руб. при выручке 29,26 млрд руб. У ис-
панской Inditex (Zara, Bershka, Mas-
simo Dutti и др.) потери составили 
8 млрд руб. при выручке 9,67 млрд 
руб. По данным CORE.XP, с начала 
2022 года полностью российский ры-
нок покинули только 15,38% между-
народных ритейлеров, 9,34% прио-
становили деятельность. Ожидаемо 
намного лучше показатели у брен-
дов, решивших пока остаться в Рос-
сии,— в основном это итальянские 
марки, отмечает Марина Малахатько. 
Это подтверждается отчетами таких 
компаний за 2022 год.
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Враг по расчету
Максим Решетников все верно рассчитал для Владимира Путина
4 мая президент России Владимир 
 Путин встретился в Кремле с министром 
экономического развития РФ  Максимом 
Решетниковым и выслушал доклад, 
по мотивам которого искренне сочув
ствовал вместе с министром европей
ским и американским коллегам в их бед
ственном экономическом положении, 
до которого они сами себя довели, отка
завшись от сотрудничества с Россией.

Кажется, что Максим Решетников встреча-
ется с Владимиром Путиным едва ли не каж-
дый день. Почти любое совещание объ-
ективно требует присутствия министра 
экономического развития и его разъясне-
ний, которые могут понадобиться в любую 
секунду по любому поводу.

И тем не менее понадобилась еще и личная 
встреча. Это выглядело даже странно. Но в ка-
кой-то момент ситуация стала проясняться.

Максим Решетников не скрывал своего 
удовлетворения от состояния экономики 
России.

— В последние годы наша экономика де-
монстрирует устойчивость к внешним шо-
кам и способность развиваться зачастую вне 
зависимости от внешних обстоятельств. Это 
было и в COVID, потому что мы в 2020 году 
меньше упали, чем многие другие страны, 
и быстрее восстановились. Мы на слайдах 
привели эту информацию,— говорил он.

На этой встрече слайдам, то есть фотогра-
фиям и графикам в альбомах-презентациях, 
которые собеседники президента готовят 
в обязательном уже порядке по рекомен-
дации управления протокола российско-
го президента, была уготована особая роль. 
В каком-то смысле — решающая.

А COVID — это яркая страница в биогра-
фии не только Максима Решетникова (его 
назначение министром совпало с началом 
эпидемии), но и самого Владимира Путина. 
И воспоминания о том, как стояли тогда вме-
сте насмерть, будут свежи всегда.

— Более того, многие страны преодоле-
вали COVID очень крупными заимствовани-
ями, что привело к разгону инфляции, с од-
ной стороны, а с другой стороны...— начал 
пояснять министр. 

— Они предпочитают сейчас об этом не го-
ворить,— перебил его президент.— Я смотрю 
западную аналитику, иногда смотрю инфор-
мационные программы европейские, амери-
канские (а вот это была новость.— А. К.) — это 
замалчивается напрочь, просто об этом ни-
кто фактически не говорит...— он сделал па-
узу, подбирая слова.— На экспертном уровне.

Очевидно, что готовность, с какой пре-
зидент перебил министра, говорила о том, 
что он, похоже, именно на эту тему и хотел 
прежде всего высказаться. Просто ему нуж-
но было дать такую возможность. И Максим 
Решетников, конечно, дал.

Более того, он неплохо поддержал такой 
непростой, прежде всего для западных экс-
пертов, разговор:

— И неизбежно за это придется расплачи-
ваться, потому что высокий уровень долга 
в условиях роста ставок, потому что не реаги-
ровать на инфляцию тоже нельзя, конечно! 
Понятно, это у них вызовы,— с сочувствием 
кивнул он,— но, конечно, так или иначе это 
влияет и на нас.

Главное, что мы — это, слава Богу, не они, 
об этом не следует забывать:

— При этом мы видим, что мы совсем 
в другой ситуации находимся: у нас в разы 
ниже уровень госдолга, у нас существенно 
ниже инфляция! Из развитых стран у нас, 
в общем, годовая инфляция сейчас по марту 
на одном из самых низких уровней — 3,5%, 
а по апрелю данные сейчас вообще 2,6%!

— Я смотрю, на март — 3,5% (в России.— 
А. К.), в Германии — 7,4, в еврозоне в целом — 
6,9, во Франции — 5,7, в США — 5...— безо 
всякой радости качал головой президент.— 
В Бразилии повыше, чем у нас...

А вот это, про Бразилию, и правда было до-
садно. Бразилия заслуживала лучшей участи.

— 3,5 — это март,— обратил внимание 
Максим Решетников.— Сейчас, по апрелю, 
мы видим, по недельным данным, инфля-
ция 2,6 к году!

Они совершенно погрузились в презен-
тацию. Она полностью владела их вообра-
жением. Ведь именно воображение было 
задействовано в их деятельности сейчас пре-
жде всех других психических процессов.
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Владимира Путина очень 
интересует Максим Решетников  
ФОТО МИХАИЛА КЛИМЕНТЬЕВА / 
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Подписной  
индекс 50060

П1125
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У ТВЕРЖ ДЕНИЕ ЖЕСТКОСТИ
Е Ц Б  П Р О Д О Л Ж И Т  П О В Ы Ш АТ Ь  С ТА В К И  
И  С О К РА Щ АТ Ь  О Б Ъ Е М  А К Т И В О В  Н А  Б А Л А Н С Е

Европейский центральный банк (ЕЦБ) на майском заседании седьмой раз подряд объявил 
о повышении ставок. Они вновь были увеличены на 0,25 процентного пункта (п. п.): по кре
дитам до 3,75%, по депозитам — до 3,25%, по маржинальным кредитам — до 4%. Также 
регулятор планирует прекратить реинвестировать поступления от погашаемых облигаций 
в рамках программы выкупа активов в июле этого года — это поспособствует дополнитель
ному ужесточению политики регулятора. При этом в банке готовы продолжать повышение 
ставок изза  рисков ускорения инфляции — участники рынка ждут, что это произойдет 
еще как  минимум на двух заседаниях ЕЦБ. 

Европейский центральный банк в четверг продолжил ужесточение денежно-кредитной политики: по кре-
дитам ставка была увеличена с 3,5% до 3,75%, по депозитам — с 3% до 3,25% (это максимальный уровень 
с 2008 года), по маржинальным кредитам — с 3,75% до 4%. Текущий цикл ужесточения политики начался в июле 
прошлого года, в сентябре и октябре ЕЦБ поднимал ставки на 0,75 п. п., затем темпы их повышения замедли-
лись. Параллельно совет управляющих принял решение продолжить сокращение запасов ценных бумаг в рамках 
программы выкупа активов (APP) в среднем на €15 млрд в месяц до конца июня 2023 года, с июля 
ЕЦБ прекратит реинвестировать выплаты по ценным бумагам. с2

Бесполетные 
беспилотники
Запрет использования дронов  
может вернуть отрасль на пять лет назад

Запрет на полеты беспилотников 
в 40 российских регионах, введенный 
на фоне атаки дрона на Кремль, обой
дется отрасли в сумму до 10 млрд руб. 
и откатит рынок к уровню 2018 года, 
считают опрошенные „Ъ“ разработ
чики и производители техники. Толь
ко в Москве и Петербурге убытки могут 
составить 1,5 млрд руб. Учитывая низ
кую эффективность тотальных запре
тов в борьбе со злоумышленниками, 
эксперты предлагают в течение месяца 
проработать внедрение ответчиков для 
контроля маршрута и экстренного пре
рывания полета беспилотников.

Общие потери от запрета на полеты бес-
пилотников в Москве, Подмосковье и Пе-
тербурге могут составить около 1,5 млрд 
руб., если запрет продлится до конца года, 
считают опрошенные „Ъ“ крупные участни-
ки рынка. Это объем недополученной при-
были производителей и эксплуатантов бес-
пилотников, продающих услуги в сфере 
аэрофотосъемки и мониторинга — для де-
велоперов на строительных площадках для 
3D-моделирования и маркетинговых съе-
мок, а также при земельном кадастровом 
учете, для контроля состояния промышлен-
ных объектов, линий электропередачи и ди-
станционного зондирования Земли.

Не считая столичных регионов, потери из-за 
запретов по стране могут превысить 10 млрд 
руб. в 2023 году, приводит отраслевую оценку 
гендиректор «Флай Дрон» Никита Данилов.

Большая часть регионов начала ограни-
чивать полеты дронов с октября 2022 года 
(см. „Ъ“ от 8 ноября 2022 года). На 4 мая за-
прет на использование беспилотников 
действует уже в 40 регионах, последним 
из которых стала Чувашия. Днем ранее ог-
раничения ввели в Москве, Московской 
области и Петербурге, что объяснялось 
стремлением «предотвратить несанкцио-
нированное использование БПЛА» на фоне 
атаки дронов на Кремль. Эксперты в бе-
седе с „Ъ“ критикуют запреты, поскольку 
они не ведут к предотвращению нападе-
ний и запускаемые с террористическими 
целями дроны летают и так без оформле-
ния разрешений. При этом беспилотники 
законопослушных операторов в РФ остают-
ся на земле, хотя именно они зачастую по-
вышают безопасность мониторингом мест-
ности, поясняют эксперты: «Гражданские 
дроны помогают увидеть машину, рядом 
с которой преступники режут трубу или ми-
нируют рельсы».

Серьезных финансовых убытков рын-
ку последние ограничения в двух столич-
ных регионах не принесут, полагает гла-
ва профильной ассоциации «Аэронекст» 
Глеб Бабинцев: «И до 3 мая полеты требо-
вали получения разрешения департамен-
та регбезопасности в Москве и комитета 
по транспорту в Петербурге, так что дейст-
вующего порядка запрет не изменил».
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Парад, смирно!
Регионы сокращают  
праздничную программу 9 Мая  
из-за угроз безопасности

После атаки беспилотников на Кремль 
количество субъектов РФ, где в этом 
году решили отказаться от проведения 
традиционных военных парадов на День 
Победы, выросло до двузначного числа. 
По соображениям безопасности парады 
отменены почти во всех регионах Цен
трального федерального округа (ЦФО) 
южнее и югозападнее Москвы, а так
же в некоторых других — Псковской, Са
ратовской и Тюменской областях. При 
этом отказываться от главного торже
ства в столице власти не собираются. 
По плану пройдет и выступление прези
дента Владимира Путина, уверяет его 
пресссекретарь Дмитрий Песков.

«Готовится обычный парад... Будет высту-
пать президент, как это обычно бывает,— 
заявил в четверг Дмитрий Песков, коммен-
тируя планы Кремля на проведение парада 
на Красной площади 9 Мая.— Разумеется, 
все будет усилено. И так уже все усилено 
и в контексте подготовки к параду, и в целом 
резиденция президента охраняется».

Как сообщила пресс-служба президента 
России, в ночь на 3 мая была «предпринята по-
пытка нанесения удара» по зданию Сенатско-
го дворца в Кремле с помощью беспилотни-
ков. По официальным данным, обошлось без 
жертв, пострадавших и разрушений. Ответст-
венность за теракт, по мнению пресс-службы 
президента, несут власти Украины, сами они 
причастность к налету отрицают.

Днем после атаки главы сразу несколь-
ких субъектов РФ объявили, что в их регио-

нах по понятным причинам парадов не бу-
дет. Сначала губернатор Брянской области 
Александр Богомаз заявил, что главное — 
это обеспечение безопасности граждан, 
поэтому «провести праздник так, как хоте-
лось бы,— с торжественным шествием па-
радных расчетов», не получится. Следом 
о «непростом решении» рассказал губерна-
тор Липецкой области Игорь Артамонов: 
по его словам, силовики «располагают ин-
формацией о возможных провокациях». 
«Мы не боимся, не поднимаем руки. Ника-
кая неонацистская сволочь не сможет ом-
рачить День Великой Победы,— заявил он, 
добавив, что рисковать людьми при этом 
чиновники „не имеют права“.— Всем по-
нятно, что парады проходят на строго опре-
деленных площадях в строго определенное 
время». Наконец, в связи с «возможными 
провокациями противника» парада не бу-
дет в Запорожской области, заявил врио гу-
бернатора Евгений Балицкий. Ранее о та-
ком же решении говорил и врио главы 
Херсонской области Владимир Сальдо.

По подсчетам „Ъ“, перед началом празд-
ничных выходных о полной отмене пара-
дов заявили уже в 14 субъектах, в том числе 
в большинстве регионов ЦФО, расположен-
ных к югу и юго-западу от Москвы. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, в приграничных с Укра-
иной Белгородской и Курской областях 
такое решение было принято еще в нача-
ле апреля.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 174,5

миллиарда рублей составил прирост средств граждан на эскроу-счетах в марте, сообщил ЦБ. 
Поступления в рамках проектного финансирования строительства жилья постепенно восстанавливаются 
после сокращения в ноябре—январе, но пока остаются ниже показателя марта 2022 года (197 млрд руб., 
также в полтора раза меньше, чем в марте 2021‑го). Приток связан с ростом выдачи ипотеки (569,4 млрд 
руб. в марте, что на 34,8% больше, чем в феврале) и сезонным замедлением ввода жилья. Так, застройщи‑
кам в марте перечислен с эскроу‑счетов после сдачи объектов 171 млрд руб. (против 178 млрд руб. в фев‑
рале и 408 млрд руб. в январе). Весь объем средств на эскроу‑счетах оценивается почти в 4,2 трлн руб.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Европейские 
газохранилища 
наполовину полны

Значительные запасы газа, остав‑
шиеся в хранилищах после завер‑
шения отопительного сезона, могут 
поддержать европейский энергети‑
ческий рынок в 2023 году, утвержда‑
ется в ежеквартальном отчете Меж‑
дународного энергетического агент‑
ства (МЭА). По его оценкам, сейчас 
уровень запасов в Европе (хранили‑
ща заполнены на 55%) значительно 
превышает средний показатель по‑
следних пяти лет (35%). 

При этом опасения у МЭА вы‑
зывают, в частности, прогнозы, 
по которым мировое предложение 
СПГ в 2023 году увеличится всего 
на 4%. Для переориентировавшейся 
на сжиженный газ Европы его ожи‑
даемых объемов может оказаться 
недостаточно для того, чтобы ком‑
пенсировать выпавшие российские 
поставки. Ситуация, как отмечают 

эксперты МЭА, осложняется восста‑
новлением спроса на СПГ в Китае, 
а также климатическими факторами: 
в этом году в Европе ожидается бо‑
лее жаркое лето и более холодная 
зима (подробнее см. „Ъ“ от 2 мая). 

В МЭА напоминают европей‑
цам о важности следования планам 
по сокращению потребления газа. 
Судя по опубликованным в четверг 
данным Евростата, в 2022 году это 
сделать удалось. После увеличения 
на 4,3% в 2021 году, в 2022‑м спрос 
на газ в ЕС снизился на 13,2%. 
Значительно сократить его смог‑
ли, в частности, главные потребите‑
ли — Германия (на 15,4%), Италия 
(на 9,9%) и Франция (на 9,6%). 

Общий импорт газа в ЕС при 
этом снизился на 6,6%, фиксиру‑
ет Евростат: с 24,67 млн тераджо‑
улей в 2021 году до 23,05 млн те‑
раджоулей в 2022‑м. За прошед‑
ший год в европейском импорте из‑
менились и доли стран‑поставщи‑
ков (см. график): после сокраще‑
ния доли поставок из России (с 24% 
до 15,3%) лидерство закрепила 
Норвегия (24,4%, плюс 0,4 п. п.). 
Увеличились также доли США 
(на 5,5 п. п.), Алжира (на 2,7 п. п.) 
и Катара (на 2,2 п. п.), уменьши‑
лись — Украины (на 5,7 п. п.) и Ни‑
герии (на 0,3 п. п.). 

План, утвержденный Евроко‑
миссией летом 2022‑го, пред‑
полагал снижение потребления 
на 15% — с 1 августа 2022 года 
по 31 марта 2023‑го. В итоге ЕС 
перевыполнил его, достигнув пока‑
зателя в 17,7% (см. „Ъ“ от 21 апре‑
ля). Постановление, принятое Евро‑
союзом весной этого года, устанав‑
ливает аналогичную цель на новый, 
более долгий срок: с 1 апреля 2023 
года по 31 марта 2024‑го.

Кристина Боровикова

Прирост средств на эскроу-счетах
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Впрочем, реинвестирование 
средств, полученных от погаше-
ния ценных бумаг, приобретенных 
в рамках антикризисной програм-
мы выкупа облигаций (PEPP), будет 
производиться еще как минимум 
до конца 2024 года. 

Повысив ставки, ЕЦБ не плани-
рует останавливаться: по оценке 
банка, инфляция будет «слишком 
высокой в течение слишком долго-
го времени». Будущие решения ре-
гулятора по ставке должны обеспе-
чить «достижение достаточно жест-
кой монетарной политики», спо-
собной вернуть инфляцию к цели 
в 2%, ради этого он готов держать 
ставки на высоком уровне «столько 
времени, сколько потребуется», го-
ворится в заявлении по итогам за-
седания. Глава ЕЦБ Кристин Лагард 
на пресс-конференции отметила 
риски ускорения инфляции и зая-
вила, что регулятору еще предсто-
ит пройти часть пути в борьбе с вы-
соким ростом цен. «Мы не ставим 
этот процесс на паузу»,— добавила 
госпожа Лагард. 

Повышенные ставки уже приве-
ли к ужесточению условий кредито-
вания (снижение спроса на кредиты, 
по данным банка, уже стало самым 
сильным с мирового финансово-
го кризиса 2008–2009 годов), но сте-
пень влияния на экономику и лаг, 

с которым оно происходит, остаются 
неопределенными, отмечают в ЕЦБ. 
Инфляция в апреле росла чуть мень-
шими темпами, но в годовом вы-

ражении ускорилась до 7% против 
6,9% в марте (за месяц цены выросли 
на 0,7% против 0,9% месяцем ранее). 
Базовая инфляция (за вычетом энер-

гии и продовольствия) замедлилась 
с 5,7% в марте до 5,6% (месяц к меся-
цу цены выросли на 1% против 1,2% 
в марте).

В то же время ВВП зоны евро, не-
смотря на ограничения в потре-
блении энергии, по итогам перво-
го квартала вырос на 0,1% (в годо-
вом выражении — на 1,3%) после 
стагнации в конце прошлого года. 
В Германии прирост оказался нуле-
вым, а в Италии и Франции — сла-
боположительным. По оценке ЕЦБ, 
сохранению положительных тем-
пов роста способствовало сниже-
ние цен на энергию и фискальная 
поддержка. Потребление же оста-
валось слабым, несмотря на улуч-
шение ситуации на рынке труда — 
уровень безработицы в марте сни-
зился до 6,5%, давление на зарпла-
ты также усилилось. В целом эко-
номические условия пока превос-
ходят прогнозы ЕЦБ, а ситуация 
в банковском секторе не оказала 
значительного влияния на ужесто-
чение финансовых условий, отме-
чают в Capital Economics и прогно-
зируют повышение ставки по де-
позитам до 4%. 

«Большая часть пути повыше-
ния пройдена, однако устойчи-
вая инфляция вынуждает ЕЦБ 
продолжить ужесточение денеж-
но-кредитной политики — номи-
нальное снижение годового пока-
зателя базовой инфляции в апре-
ле на 0,1 п. п., до 5,6%, было край-
не позитивно воспринято рын-
ком, но основная ставка в 3,75% 
вряд ли остановит такую инфля-
цию»,— отмечает главный макро-
экономист УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Антон Прокудин. Пер-
спективы дальнейших действий 
ЕЦБ будут в значительной степени 
зависеть от поступающих данных 
по инфляции, ВВП и общей эконо-
мической ситуации, включая бан-
ковскую историю: рынок заклады-
вает пик депозитной ставки в июле 
на уровне 3,75%, что предполагает 
новые повышения по 25 б. п., рез-
кий же поворот в риторике и дей-
ствиях ЕЦБ возможен при суще-
ственном ухудшении экономиче-
ских условий — рекордные тем-
пы повышения ставок уже оказы-
вают влияние на экономику, отло-
женный во времени эффект в по-
следующие месяцы будет лишь на-
растать. Без значимого ухудшения 
в темпах экономического роста 
ЕЦБ предпочтет удерживать пара-
метр в ограничительной зоне, по-
лагает эксперт.

Татьяна Едовина

Утверждение жесткости
с1

Цифровизация не является уни-
версальным инструментом по-
вышения эффективности бизне-
са — только целенаправленное 
применение цифровых техноло-
гий приносит рост совокупной 
факторной производительности 
(СФП), показала работа эконо-
мистов, опубликованная на сайте 
Всемирного экономического фо-
рума. Используя большую панель 
балансовых данных европейских 
компаний, авторы показали, что 
не все фирмы становятся более 
продуктивными в результате уве-
личения инвестиций в цифровые 
технологии. Такие вложения сти-
мулируют рост производитель-
ности в основном в компаниях, 
которые уже относительно более 
продуктивны в сравнении с кон-
курентами.

Научный сотрудник Французской 
обсерватории экономической конъ-

юнктуры Роберт Андертон, старший 
экономист главного экономическо-
го управления ЕЦБ Васко Ботельо 
и экономист управления Бундесбан-
ка Пол Реймерс утверждают, что, 
как правило, цифровизация способ-
ствует росту производительности 
тех компаний, которые уже относи-
тельно более продуктивны в сравне-
нии со своими конкурентами. В ста-
тье, размещенной на сайте Всемир-
ного экономического форума, эко-
номисты отмечают, что цифровиза-
ция не является универсальным ин-
струментом для повышения произ-
водительности и равные инвести-
ции в цифровые технологии более 
успешны при целенаправленном 
подходе. Их позиция основана на ре-
зультатах исследования «Цифровиза-
ция и производительность: перелом-
ный момент или интермедия?», опу-
бликованного в серии рабочих доку-
ментов ЕЦБ. Авторы замечают, что 

работа отражает их взгляды и необя-
зательно — точку зрения регулятора.

Актуальность исследованию 
придает то, что в ЕС уже реализу-
ются программы стимулирова-
ния внедрения цифровых техно-
логий («Единый цифровой рынок» 
и «ЕС следующего поколения»), 
и их эффективность зависит от ха-
рактера влияния цифровизации 
на совокупную факторную произ-
водительность на уровне компа-
ний (и опосредованно — на потен-
циальный объем производства, ин-
фляцию и денежно-кредитную по-
литику). Авторы исследования ука-
зывают, что, несмотря на быстрое 
ускорение цифровизации в послед-
ние десятилетия, в целом рост про-
изводительности в странах ЕС был 
медленным. Вместе с тем они не ис-
ключают, что повышение произво-
дительности за счет цифровизации 
произошло еще не в полной мере, 

так как цифровая экономика все 
еще находится на этапе внедрения.

При оценке связи цифровизации 
и производительности экономисты 
использовали данные европейских 
фирм из базы ORBIS Bureau van Dijk 
за 2000–2019 годы — это 19,3 млн на-
блюдений о 2,4 млн компаний из 13 
европейских стран. Интенсивность 
цифровизации оценивалась по доле 
инвестиций в цифровые техноло-
гии (ПО и базы данных, информаци-
онные и компьютерные технологии, 
исследования и разработки) в об-
щем объеме инвестиций с поправ-
кой на удешевление самих техноло-
гий за двадцать лет. В итоге авторы 
показали — цифровизация действи-
тельно ускоряет рост СФП европей-
ских компаний в среднем, однако 
не все фирмы становятся более про-
дуктивными после объемных вло-
жений в цифровые технологии. Эф-
фект от них чаще проявляется в ком-

паниях, которые и до таких инве-
стиций были более продуктивны-
ми, а «рутинное» следование цифро-
вой моде не позволяет раскрыть по-
тенциал, который может дать циф-
ровизация. В цифрах это выглядит 
следующим образом: по данным ав-
торов, для двух в остальном иден-
тичных «отстающих» фирм в один 
и тот же момент времени и в одной 
и той же стране и секторе экономи-
ки увеличение доли цифровых ин-
вестиций на 1 процентный пункт 
приведет в среднем к росту совокуп-
ной факторной производительно-
сти лишь на 0,02 процентного пун-
кта в год, что, отметим, объясняет на-
блюдаемое европейскими экономи-
стами в последние десятилетия от-
ставание роста продуктивности эко-
номических агентов от бурной дид-
житализации экономик и расходов 
на персонал.

Венера Петрова

Цифры мало, нужна мотивация
Только модой на диджитализацию роста производительности не достичь

В апреле нефтегазовые доходы 
бюджета несколько снизились 
по сравнению с мартом и не дотя-
нули до базового уровня, необхо-
димого властям для обеспечения 
расходов. Из-за отсутствия доп-
доходов ожидаемый некоторыми 
аналитиками переход от покуп-
ки юаней по бюджетному правилу 
к их продаже пока не произойдет. 
В мае ситуация с нефтегазовы-
ми доходами должна измениться 
к лучшему — нефтекомпании бу-
дут платить НДПИ исходя из вы-
росшей в апреле цены Urals. При-
мечательно, что введенный для 
расчета налогов фиксированный 
дисконт к стоимости Brent не по-
надобился властям уже в первый 
месяц его действия — цена Urals 
оказалась выше цены «Brent ми-
нус $34».

Нефтегазовые доходы федераль-
ного бюджета в апреле составили 
647,5 млрд руб., следует из обнаро-
дованных в четверг Минфином дан-

ных. Это почти втрое меньше (ми-
нус 64%), чем было в прошлом апре-
ле (1,798 трлн руб.), и на 6% меньше, 
чем в марте этого года (688,2 млрд 
руб.). Главная очевидная причина со-
кращения поступлений к прошло-
му году — продолжившееся в мар-
те снижение стоимости Urals (нефтя-
ные налоги считают от цены в пре-
дыдущем месяце, лаг у экспортной 
пошлины меньше — полмесяца). 
В марте нефть Urals, по данным Мин-
фина, стоила в среднем всего $47,85 
за баррель (минимум с ноября 2020 
года). Годом ранее, в марте 2022 
года, российская нефть стоила поч-
ти вдвое дороже — $89,05 за баррель.

В целом за январь—апрель 2023 
года нефтегазовых доходов в бюджет 
собрано 2,282 трлн руб., на 52% мень-
ше, чем было годом ранее (4,772 трлн 
руб.). Отметим, что в апреле, как в ян-
варе и феврале, бюджет не сумел до-
браться до запланированного на ме-
сяц базового уровня нефтегазовых 
доходов (670,3 млрд руб.). Не хва-

тило, впрочем, относительно не-
много — 22,8 млрд руб. «Добраться 
до базы» бюджету в этом году пока 
удалось лишь в марте (см. „Ъ“ от 6 
апреля). Базовый уровень, напом-
ним, это разложенные по месяцам 
8 трлн руб. годовых поступлений, 
минимально необходимых для обе-
спечения расходов бюджета. Суммы 
сверх этого порога считаются допол-
нительными доходами и по бюджет-
ному правилу должны накапливать-
ся в ФНБ, а не расходоваться на теку-
щие нужды.

Но на допдоходы в мае Минфин 
опять не рассчитывает, а, наоборот, 
ждет небольшого «недобора» в разме-
ре 8,1 млрд руб. Поэтому бюджетное 
правило вновь будет работать в «не-
стандартную» сторону: Минфин ста-
нет не покупать, а продавать валюту 
из резервов для получения недоста-
ющих нефтегазовых рублей. В чет-
верг ведомство сообщило, что на-
правит на продажу юани на сумму 
40,4 млрд руб.— по 2 млрд руб. в день 

в период с 10 мая по 6 июня. Это поч-
ти вдвое меньше, чем было в преды-
дущий месяц (3,7 млрд руб. в день),— 
влияние таких интервенций на ва-
лютный рынок будет еще менее за-
метным.

В мае ситуация с нефтяными до-
ходами должна улучшиться, и пере-
ход Минфина от покупки к прода-
же юаней все же может состояться. 
Как сообщило ведомство накануне, 
в апреле баррель нефти Urals стоил 
$58,63, то есть в сравнении с мартом 
его цена выросла сразу на $10,78. Это 
неизбежно поднимет майские по-
ступления НДПИ. Сохранится ли та-
кая ситуация дальше, неизвестно, 
поскольку апрельское повышение 
может объясняться происшедшим 
до этого сокращением добычи участ-
никами соглашения ОПЕК+, и, судя 
по уже майским ценам на мировом 
нефтяном рынке, эффект от этого 
шага сошел на нет. Стоимость Brent 
на опасениях снижения спроса из-за 
возможной рецессии сейчас замет-

но просела (в четверг июльские фью-
черсы на поставку этого сорта нефти 
стоили менее $73 за баррель).

Апрельский скачок цены Urals 
привел к интересному результа-
ту: утвержденный властями новый 
способ расчета нефтяных налогов 
(НДПИ и НДД) как минимум в апре-
ле оказался не нужен. Напомним, 
что для снижения потерь бюджета 
от падения цен на российскую нефть 
с апреля законодательно введена воз-
можность считать налоги не с факти-
ческой цены Urals, а исходя из цены 
сорта North Sea Dated (соответствует 
смеси Brent), уменьшенной на фик-
сированный дисконт. В апреле раз-
мер дисконта установлен на уровне 
$34. Как следует из впервые офици-
ально опубликованных Минфином 
данных, цена North Sea Dated в апре-
ле составила $84,89, и при таком дис-
конте для бюджета выгоднее считать 
налоги по-старому, по цене Urals, что 
и будет сделано.

Вадим Вислогузов

Потери без учета скидки
В апреле нефтегазовые доходы уменьшились, но готовы вырасти в мае
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Глава ЕЦБ Кристин Лагард 
предполагает, что регулято-
ру в будущем придется ужесто-
чить европейскую денежную 
политику еще не раз
ФОТО THOMAS LOHNES / GETTY IMAGES
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Губернатор Калужской области 
Вячеслав Шапша сообщил о нем 24 
апреля, глава Орловской области 
Андрей Клычков — 29-го. В Рязан-
ской области официально об отме-
не парада пока не говорили, одна-
ко в опубликованной программе 
празднования 9 Мая его нет. Под во-
просом остается проведение торже-
ства в Тульской области: 3 мая ми-
нистр культуры региона Татьяна 
Рыбкина заявила журналистам, что 
информация об этом «будет доведе-
на до граждан отдельно».

В южных регионах ЦФО только 
воронежские власти по-прежнему 
планируют парад в областном цен-
тре, хоть и без традиционного уча-
стия в нем боевой техники. Однов-
ременно в четырех муниципалите-
тах региона (Бутурлиновском, Та-
ловском, Павловском и Эртильском 
районах, ни один из которых не гра-
ничит с Луганской народной респу-
бликой) «в связи с нарастающими уг-
розами террористических атак» все 
массовые мероприятия, включая 
организованное возложение цве-
тов к местам славы, отменены. Доба-
вим, утром 4 мая система ПВО обна-
ружила и успешно уничтожила бес-
пилотник в небе над Воронежской 
областью, о чем в четверг заявил гла-
ва региона Александр Гусев. В столи-
це Тамбовской области торжествен-
ное прохождение войск пока запла-
нировано, но без участия юнармей-
цев и с «минимальным количеством 
гостей».

Напомним, в Крыму и Севастопо-
ле власти заявили об отмене пара-
дов одними из первых. Одновремен-
но с этим они призывают граждан 
не верить слухам и не поддаваться 
на «провокации, инспирированные 
Киевом». Например, в последние 
дни в интернете украинской сторо-
ной активно распространяется идея 
о проведении так называемой акции 
«Небесный полк», целью которой яв-
ляется осложнение работы средств 
ПВО на территории Крымского по-
луострова.

21 апреля об отмене традицион-
ного формата празднования Дня 
Победы сообщил руководитель Тю-
менской области Александр Моор: 
по его словам, не будет торжествен-
ного прохождения военнослужа-
щих Тюменского гарнизона и шест-
вия трудовых коллективов. 29 апре-
ля к числу отказавшихся от парада 
регионов присоединилась Псков-
ская область. Как заявил губерна-
тор Михаил Ведерников, провес-
ти мероприятия сейчас «однознач-
но не представляется возможным». 
В том числе будет отменен и празд-
ничный салют, поскольку деньги на 
его проведение можно направить 
на спецоперацию. В этом решении 
есть морально-этический аспект, 
подчеркнул губернатор: по его сло-
вам, находящиеся в отпусках солда-
ты «воспринимают все это абсолют-
но по-другому».

В тот же день мэр Сургута Андрей 
Филатов заявил, что парады и шест-
вия отменяются по всей территории 
Ханты-Мансийского автономного 

округа. Наконец, 2 мая аналогичное 
решение обнародовал губернатор 
Саратовской области Роман Бусар-
гин, объяснив его «соображениями 
безопасности». Он также рассказал 
об отмене праздничного салюта, по-
обещав направить сэкономленные 
средства на поддержку участников 
спецоперации.

В нескольких регионах пара-
ды пройдут, но не везде. Например, 
в Краснодарском крае — только в го-
роде-герое Новороссийске, а в столи-
це Кубани его не будет. В Калинин-
градской области, напротив, парад 
пройдет в областном центре, тогда 
как в городе Гусев, где располагает-
ся штаб армейского корпуса Балтий-
ского флота, парад отменен. В Ставро-
польском крае репетиции будущих 
торжеств уже дважды прошли в Став-
рополе и Пятигорске, при этом в Не-
винномысске все праздничные меро-
приятия, включая парад, в целях без-
опасности отменены. Также заплани-

рован парад в дагестанском Каспий-
ске, а в Махачкале — только митинг.

В остальных субъектах отказы-
ваться от парадов по-прежнему не 
планируют. Проведение меропри-
ятия „Ъ“ подтвердили, в частности, 
в Санкт-Петербурге, Владивостоке, 
Смоленске, Ярославле, Челябинске, 
Нижнем Новгороде, Чебоксарах, Уль-
яновске, Иркутске, Улан-Удэ, Чите, 
Новосибирске, Томске, Красноярс-
ке, Казани, Ижевске, Перми, Росто-
ве, Астрахани, Волгограде, Пензе, 
Самаре, Оренбурге, Кирове и Екате-
ринбурге.

Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Парад, смирно!

В преддверии Дня Победы Экспертный инсти-
тут социальных исследований провел в чет-
верг круглый стол «Битва за историю: истори-
ческая память и актуальная политика». Его 
участники сообщили, что сейчас разворачи-
вается настоящая битва за историческую 
правду, которая была бы выиграна западными 
фальсификаторами, если бы не работа рос-
сийских историков и лично Владимира Пути-
на. Впрочем, и этого, по их мнению, недоста-
точно, ведь негативные мифы о России рас-
пространяются еще и через видеоигры, 
а вскоре полем боя за молодые умы станет 
виртуальная реальность. И в этой сфере экс-
перты тоже считают необходимым дать отпор.

В целом тезисы дискуссии были довольно 
предсказуемы. Модератор круглого стола, поли-
толог Павел Данилин, сразу заявил, что вокруг 
истории России создаются различные негатив-
ные мифы, которые становятся инструментом 
политической борьбы. «Сохранение историче-
ской памяти становится задачей государствен-
ного значения. Не зря Владимир Владимирович 
(Путин.— „Ъ“) на встрече с Советом по правам че-
ловека заявил, что подготовка учебника истории 
и обществознания — это важная задача государ-
ственного значения. Не зря Владимир Владими-
рович сам написал исторические статьи, одна из 
которых стала ключевой в современной полити-
ческой идеологии Российской Федерации — ста-
тья об историческом единстве русских и украин-
цев»,— добавил эксперт беспроигрышных с точ-
ки зрения политической конъюнктуры ссылок, 
после чего перешел к теме «нациостроительства 
в ужасающем ключе». Антипримером в этом смы-
сле для господина Данилина стала, естественно, 
Украина. В частности, он поспорил с известной 
шуткой о том, что древние украинцы выкопали 
Черное море, рассказав, что Новороссия в кон-

це XVIII века была массово заселена выходцами 
с территорий современных Московской и Калуж-
ской областей. «Вот она, реальность, кто копал 
Черное море»,— подытожил эксперт.

Политолога горячо поддержал научный со-
трудник Института российской истории РАН 
Александр Дюков. «Написание истории Украи-
ны предшествовало появлению Украины как го-
сударства и во многом предшествовало форми-
рованию украинской нации»,— разъяснил исто-
рик. По его словам, после развала Советского Со-
юза во всех странах постсоветского пространст-
ва под влиянием Запада появились специальные 
«историко-политические институции», занимав-
шиеся формированием прошлого и «нациостро-
ительством». Параллельно эти структуры созда-
ют антироссийский негатив, который продвига-
ют не только внутри своих стран, но и на междуна-
родной арене, подчеркнул господин Дюков.

Замдиректора Института истории и политики 
МПГУ Владимир Шаповалов тоже не остался без-
участным к «битве за историю» и подробно опи-
сал ее главных участников. По одну сторону ли-
нии фронта оказались фальсификаторы истории, 
которые, по словам эксперта, занимаются своей 
деятельностью «системно и комплексно». «Это За-
пад, конечно»,— пояснил на всякий случай госпо-
дин Шаповалов. «С другой стороны — наша исто-
рическая наука, наше общество, государство, ко-
торое стремится защитить историческую правду, 
и ведущую роль в этом играет президент России 
Владимир Владимирович Путин»,— провозгла-
сил ученый, отметив заодно и важность работы 
по написанию новых учебников истории для фор-
мирования «объективной картины прошлого».

Доцент кафедры российской политики факуль-
тета политологии МГУ Сергей Белов повернул ди-
скуссию в весьма неожиданное русло. Он расска-
зал, как на одном из занятий пытался развенчать 

мифы о Сталинградской битве, присутствующие 
в компьютерной игре «Call of Duty». «Разработчи-
ки демонстрируют много негативных штампов 
о Сталинградской битве: заградотряды, одна вин-
товка на троих и прочее»,— пояснил политолог. 
После его выступления к нему подошел студент, 
который все еще верил игре. «Я спросил его: ты 
читал это в школьном учебнике, ты смотрел доку-
ментальные фильмы, читал документы?» — поде-
лился господин Белов. Студент, как выяснилось, 
ничего этого не делал и в своей аргументации 
апеллировал лишь к «Call of Duty». «Нужны при-
меры игр, в которых будет сохраняться уважение 
к ветеранам, к подвигам советского народа»,— ре-
зюмировал эксперт.

«В 2003 году, ровно 20 лет исполнилось, я при-
ходил и отправлял записку в администрацию пре-
зидента о том, что с развитием интернета появля-
ются видеоигры, в которые активно играет моло-
дежь,— подхватил тему депутат Госдумы, полито-
лог Олег Матвейчев.— Я объяснял, что нужно за-
хватывать это пространство нашими исторически-
ми героями, чтобы мы там присутствовали, пропа-
гандировали». Впрочем, сейчас это пространство 
уже прошлого сражения, а ориентироваться надо 
не на обычные видеоигры, а на виртуальную ре-
альность, предупредил депутат. «Когда люди бу-
дут погружаться в виртуальную реальность, сами 
принимать участие в боях, махать мечом, сбрасы-
вать бомбы… Возможности к этому все есть: симу-
лирование полетов на самолете, симулировано бу-
дет и участие в Бородинской битве, в Куликовской 
битве. Везде там мы должны уже присутствовать 
и все это рисовать»,— сказал он. Господин Матвей-
чев признал, что речь идет о достаточно дорогих 
проектах, но выразил убеждение, что в России есть 
свои технологии, которые позволят вести подоб-
ные разработки дешевле, чем на Западе.

Андрей Винокуров

Эксперты шагнули  
в виртуальную реальность
Политологи и ученые призвали бороться за историческую правду на всех фронтах

— У них тоже по марту,— раско-
пал президент цифры в графиках.

— Да, у них тоже снижается,— со-
гласился Максим Решетников, хотя 
Владимир Путин, кажется, не это 
имел в виду,— но тем не менее мы 
видим те меры, которые были при-
няты. Более того, мы же на этот год 
очень мощный задел по снижению 
инфляции создали в прошлом году! 
У нас не будет индексации тарифов, 
у нас очень хороший урожай!

Владимир Путин глядел на него 
по-отечески, с какой-то даже неж-
ной смешинкой в глазах. Да, Мак-
сим Решетников был безупречен 
и просто хорош.

— И у нас работают демпферы,— 
продолжил министр,— потому что 
часть разницы в инфляции сложи-
лась благодаря принятым два года 
назад решениям, когда у нас суще-
ствуют гибкие экспортные пош-
лины, и они предотвращают пе-
ренос мировой инфляции к нам! 
В результате, Владимир Владимиро-
вич, наша оценка по прогнозу тем-
пов роста экономик мира по это-
му году… Если можно, следующий 
слайд!..

Он даже хотел, кажется, помочь 
президенту перевернуть страницу.

— Я смотрю на госдолг...— не 
спешил Владимир Путин.

А чего спешить? Он любовался 
текущими слайдами. Там было чем.

— Цифры госдолга говорят сами 
за себя,— соглашался Максим Ре-
шетников.

— 14,9 (% от ВВП.— „Ъ“) — в Рос-
сии, 121,7 — в США...— не мог, ка-
жется, насмотреться президент.

— В принципе из европейских 
стран только Германия относитель-
но производила, скажем так,— не 
просто соглашался, а деятельно 
комментировал министр.

— Еврозона — 90,9... Германия — 
66,5... Франция — 111,1...— Влади-
мир Путин не торопясь словно над-
кусывал каждую цифру.

Да это, казалось, была просто 
песня.

И президент выходил на коду:
— Госдолг от ВВП страны у нас — 

14,9... Хороший показатель!
Но все-таки, справедливости 

ради, нужно было сказать и об эмпа-
тии, которой были полны эти сов-
местные наблюдения. О сочувствии 
к западным коллегам, которого со-
беседники не собирались скрывать. 
О той всемирной отзывчивости рус-
ской души, которую описал в своей 
Пушкинской речи еще Федор До-
стоевский. Они будут взрывать наш 
Кремль, а мы им будем сочувство-
вать. Потому что мы — не они.

— И, соответственно,— продол-
жал министр,— прогноз темпов ро-
ста экономики мира по 2023 году... 
Мы видим по развитым экономи-
кам диапазон 1,3–1,6% — это про-
гноз МВФ (Международного валют-
ного фонда.— „Ъ“). Но наш про-
гноз — 1,2...

Просто это было по-честному. Ибо, 
если по-честному, потом будет проще.

— Но тут особенность прогно-
за,— оговорился Максим Решетни-
ков.— Вы знаете, что наш прогноз, 
как правило, корректируется в боль-
шую сторону от оценки.

А тут, извините, получается 
в меньшую. Потому что по-честно-
му. Хотели как всегда, а получилось 
хуже.

— Мы все-таки чуть-чуть более 
консервативны, потому что бюджет, 
да и все-таки риски некоторые закла-
дываем, и, как правило, потом мы 
все эти годы действительно в плюс 
добавляли, а прогнозы МВФ, как пра-
вило, потом в минус...— признался 
министр.— Поэтому я думаю, что по 
итогам года мы окажемся в числе ли-
деров среди развитых стран по тем-
пам экономического роста.

Особенно если результаты будут 
подводить те же, кто составлял про-
гнозы.

— Дай бог...— задумчиво прогово-
рил Владимир Путин, рассматривая 
альбом с графиками.— Это прогноз…

— Это оценка 2023 года,— не со-
гласился министр.

— Это ваша оценка? — уточнил 
президент.

— Да, по России наша оценка,— 
признал министр.— МВФ ставит 
чуть поменьше нам, но тоже призна-
ет рост (а куда деваться? Считай что 
приперли к стенке.— А. К.). А это эм-
вээфовские цифры…

— МВФ ставит еврозоне 0,8 (% ро-
ста ВВП.— „Ъ“)? — недоверчиво пе-
респросил Владимир Путин.

— Да, меньше нас...— кажется, 
даже немного застеснялся министр.

— А Германия уходит в минус?! — 
президент выглядел почти потря-
сенным.

Да что же это такое, говорил его 
вид. Совсем не умеют держать удар.

— Да, такие оценки...— пожал 
плечами министр.

Конечно, факты — упрямая вещь. 
Тут нужно было понять теперь толь-
ко одно: а могли бы они, если честно, 
выстоять? Был ли у них шанс? Или, 
может, дело не в управляющих за-
падными странами людях, которые 
слабы хотя бы только потому, что 
они люди, а в обстоятельствах непре-
одолимой силы?

И Максим Решетников в глаза 
президенту обозначил эти обстоя-
тельства. И об этом тоже нужно было 
сказать честно: 

— Это же неизбежно,— вздохнул 
министр,— потому что такой рез-
кий насильственный энергопере-
ход, вызванный отказом от наших 
энергоносителей, подрывает в прин-
ципе основы конкурентоспособно-
сти очень многих отраслей в Европе. 
Поэтому неизбежно за это не могут 
не заплатить в конечном итоге ев-
ропейские потребители и европей-
ская экономика... Это все проявля-
ется... То, о чем в принципе мы гово-
рим все эти годы...

Мне казалось, он чуть не плакал.
Андрей Колесников

Враг  
по расчету
с1

Об отмене традиционных 
военных парадов по случаю  
Дня Победы из соображе-
ний безопасности объявили 
власти уже полутора  
десятков регионов России 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

с1
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Группа сенаторов внесла в Гос-
думу законопроект, передаю-
щий контроль за операторами 
техосмотра из Российского сою-
за автостраховщиков (РСА) в Ро-
саккредитацию. РСА, считают 
парламентарии, занимается «не-
свойственной» для себя функци-
ей, из-за чего сохраняется про-
блема фиктивного ТО. В РСА 
уверены, что необходимости 
в переменах нет: союз успешно 
справляется с контролем. Прави-
тельство между тем законопро-
ект поддержало.

Поправки, внесенные группой 
сенаторов, глава комитета Совета 
федерации по экономической по-
литике Андрей Кутепов подготовил 
еще в 2021 году („Ъ“ рассказывал 
о них). С тех пор документ ожидал 
лишь положительного заключения 
правительства. 

Главное нововведение — переда-
ча функции аккредитации операто-
ров ТО (обязательное условие для ра-
боты на рынке техосмотра) из РСА 
в Федеральную службу по аккредита-
ции (Росаккредитация). Сегодня стра-
ховой союз проверяет пункты ТО на 
наличие необходимых помещений, 
оборудования, экспертов и прочих 
требований, но это «несвойственная» 
для РСА функция, уверены сенато-
ры. Такая система приводит к «созда-
нию недобросовестной отраслевой 
конкуренции, распространению 
массовой фальсификации сведе-
ний о проведении ТО и дискредита-
ции института техосмотра», сказано 
в пояснительной записке. Речь идет 
о фирмах-мошенниках (аккреди-
тованных как операторы), которые 
без фактической проверки машины 
оформляют диагностические карты 
за 2–2,5 тыс. руб. Передача контроля 
в Росаккредитацию позволит исклю-
чить «коррупционную составляю-
щую», уверены парламентарии.

Диагностическая карта, напом-
ним, обязательна для движения ав-
тобусов, грузовиков и такси — за 
ее отсутствие нарушителю грозит 
штраф 2 тыс. руб. Для владельцев лег-
ковых автомобилей и мотоциклов 
документ нужен только при поста-
новке машины на учет и при внесе-
нии изменений в конструкцию.

Росаккредитации понадобятся 
дополнительные средства для вы-
полнения новых функций, сказано 
в правительственном заключении. 
В финансово-экономическом обо-
сновании указано, что сегодня опе-

ратор с одним пунктом ТО платит 
РСА 49,5 тыс. руб. за аккредитацию 
и 35 тыс. руб. за подтверждение со-
ответствия требованиям аккреди-
тации (раз в два года). Тарифы ме-
няться не будут, за счет этих средств 
Росаккредитация планирует создать 
в том числе новые «цифровые сис-
темы по контролю и аккредитации 
операторов», рассказал „Ъ“ замести-
тель главы службы Александр Соло-
вьев. Из федерального бюджета по-
требуется 20 млн руб. ежегодно на 
зарплату дополнительным сотруд-
никам Росаккредитации, которые 
будут «сопровождать процессы» в об-
ласти ТО, заявил он.

Механизм оплаты аккредитации 
уточнят ко второму чтению — об этом 
правительство также попросило се-
наторов. «Мы хотим обсудить с рын-
ком новые способы борьбы с мошен-
никами,— рассказал „Ъ“ Александр 
Соловьев.— Одним из способов мо-
жет стать, к примеру, использование 
видеокамер на пунктах ТО и искус-
ственного интеллекта для обработ-
ки видеоряда и выявления мошен-
нических схем. У нас есть сильная 
IT-команда, способная создать такой 
софт. Тем более что видеокамеры есть 
уже сейчас на многих пунктах. Но ка-
кие-либо решения о новых требо-
ваниях будут сначала обсуждаться 
с бизнесом». На тарифы для автовла-
дельцев законопроект не повлияет, 
заверил „Ъ“ господин Соловьев.

Напомним, что многие регионы 
в 2022–2023 годах уже подняли цены 
на ТО. Белый дом также просит Гос-
думу закрепить в законе право поли-
ции отключать операторов-наруши-
телей от Единой информационной 
системы техосмотра (в ней форми-
руются диагностические карты).

«Если Госдума примет решение 
о передаче полномочий, то мы, ко-
нечно, будем работать в рамках но-
вого законодательства,— заявил 
„Ъ“ президент РСА Евгений Уфим-
цев.— Но на данном этапе РСА со все-
ми функциями справляется: жалоб 
и нареканий нет, все процессы авто-
матизированы. Сейчас нет острой 
необходимости передавать полно-
мочия». Господин Уфимцев говорит, 
что союз сумел наладить работу в ре-
гионах, дополнительных средств из 
бюджета не получает — все расхо-
ды оплачиваются взносами операто-
ров. «Кроме того, страховщики заин-
тересованы в том, чтобы автомобили 
были исправны и безопасны, поэ-
тому контроль за операторами для 

РСА вполне себе свойственная функ-
ция,— говорит Евгений Уфимцев.— 
Передача функций госоргану, оче-
видно, потребует дополнительных 
разовых затрат на создание новой 
информационной системы, полную 
перенастройку всей системы аккре-
дитации, а впоследствии — постоян-
ных бюджетных ассигнований».

Глава союза «Техэксперт» Сергей 
Зайцев поправки сенаторов поддер-
живает, но обращает внимание, что 
законопроект носит пока «концепту-
альный» характер, нужны дополне-
ния. «Законопроект вызывает много 
вопросов,— считает глава ассоциа-
ции „Ермак“ Андрей Борисенко.— 
Наличие не до конца ясных опреде-
лений и различные несостыковки 
говорят о его слабой проработке зако-
нотворцами». Эксперт, в частности, 
обратил внимание на пояснитель-
ную записку, где сказано, что техос-
мотр нужен для оформления ОСАГО, 
хотя это правило отменили в августе 
2021 года. «Законопроект пока очень 
сырой,— говорит он.— Наша задача 
доработать его так, чтобы были учте-
ны интересы всех участников отра-
сли». «Основной вопрос — целесо-
образность такой скорой передачи 
без просчета последствий,— добав-
ляет глава Союза операторов техос-
мотра Максим Бурдюгов.— Ведь нам 
в этих новых условиях придется ра-
ботать или, что тоже вероятно, за-
крывать бизнес. Нужно проанали-
зировать и оценить все риски для 
предпринимателей, которым пре-
дыдущие ошибки в законодательст-
ве обошлись крайне дорого».

Законопроект вступит в силу не 
раньше 2024 года, прогнозирует 
Александр Соловьев. «После приня-
тия Госдумой поправок нужно будет 
„передать дела“ из РСА и разрабо-
тать новые подзаконные акты,— по-
яснил он.— Мы хотим, чтобы все это 
произошло максимально комфорт-
но для бизнеса».

За последние 12 лет, напом-
ним, это уже третья реформа для 
исключения коррупции в сфере ТО. 
В 2011 году был принят закон, пере-
давший контроль за операторами 
в РСА — впоследствии власти и мно-
гие эксперты признали эту идею не-
удачной. В августе 2021 года была от-
менена обязанность предъявлять ТО 
при оформлении ОСАГО, в декабре 
техосмотр стал добровольным для 
владельцев легковых автомобилей 
и мотоциклов.

Иван Буранов

Диагностическую карту 
разыграют по-новому
Контроль за ТО передают Росаккредитации

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР 
завершило расследование уго-
ловного дела в отношении быв-
ших руководителей АО «Газпром 
газораспределение Краснодар». 
По версии следствия, гендирек-
тор АО Алексей Руднев и его при-
ближенные в течение четырех 
лет взимали с застройщиков не-
законное вознаграждение за 
подключение объектов, органи-
зуя заключение договоров на га-
зификацию с подконтрольны-
ми фирмами. Фигуранты дела не 
признают вину, утверждая, что 
все происходило в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельности.

Главное следственное управ-
ление СКР предъявило бывшим 
топ-менеджерам АО «Газпром газора-
спределение Краснодар» обвинение 
в получении взяток в составе органи-
зованного преступного сообщества 
(ст. 290 и 210 УК РФ), сообщили „Ъ“ 
представители защиты. Фигуранта-
ми расследования являются экс-ген-
директор АО Алексей Руднев, его 
бывший заместитель по вопросам 
строительства Александр Савостья-
нов, заместители директоров фили-
алов компании в Сочи, Геленджике, 
Анапе и Краснодаре Алексей Петров, 
Олег Буткевич, Станислав Бариев, 
Константин Лютый и Олег Власов. 
Кроме того, по делу проходят руко-
водители ООО «Абинское специали-
зированное строительно-монтажное 
предприятие „Газовик“» (АССМП «Га-
зовик») Сергей Асадов и Сергей Ле-
бедь, а также учредитель ООО «Инже-
нерсервис» Наталья Токаренко. Все 
обвиняемые содержатся под стра-
жей, вину не признает никто.

По данным следствия, организо-
ванное преступное сообщество, со-
зданное Алексеем Рудневым, дей-
ствовало с мая 2017 до ноября 2021 
года, когда топ-менеджер и люди из 
его окружения были арестованы. 
Следствие полагает, что господин 
Руднев разработал схему получения 
взяток от владельцев участков, на 
которых строились многоквартир-
ные дома, гостиницы и промышлен-
ные объекты. Зная, что застройщики 
обладают значительными средства-
ми, но зачастую ограничены в сроках 
строительства, Алексей Руднев со-
общал предпринимателям, что име-
ет возможность препятствовать им 
на всех этапах газификации, затяги-
вая согласование подключения, гово-
рится в обвинительном заключении. 
Чтобы вопрос с газоснабжением ре-
шился положительно, сотрудники 

АО «Газпром газораспределение Крас-
нодар», по материалам дела, реко-
мендовали застройщикам обращать-
ся за разработкой проекта и заказом 
на монтажные работы в определен-
ные фирмы, в том числе в АССМП «Га-
зовик» и «Инженерсервис». Следст-
вие считает, что перечисленные по 
договорам средства являлись взят-
ками Алексею Рудневу и его прибли-
женным, так как расценки на работы 
были завышены, а сами компании 
фактически контролировались руко-
водством АО «Газпром газораспреде-
ление Краснодар» (в частности, учре-
дителем АССМП «Газовик» была жена 
господина Руднева). В других случа-
ях, полагает следствие, взятки пере-
давались в виде наличных средств 
или дорогостоящих подарков. В деле 
фигурируют взятки на общую сумму 
114 млн руб.

Защита обвиняемых настаивает 
на том, что фактов незаконного полу-
чения вознаграждения руководите-
лями АО «Газпром газораспределение 
Краснодар» не было. «Топ-менеджеры 
компании стремились максимально 
нарастить объемы газификации, при 
этом у них была информация о том, 
какие подрядные фирмы выполня-
ют работы быстро и качественно, 
а к каким у потребителей есть наре-

кания. Естественно, застройщикам 
рекомендовали обращаться в компа-
нии с хорошей репутацией, при этом 
расценки на работы соответствова-
ли рынку, ни о каких взятках в форме 
безналичной оплаты речь не шла»,— 
пояснил „Ъ“ адвокат Дмитрий Сухов, 
осуществляющий защиту Александ-
ра Савостьянова. Что касается предъ-
явленных обвинений в получении 
наличных денежных средств, то ад-
вокат считает эти эпизоды недоказан-
ными. «Ни один случай получения 
средств не зафиксирован, заявления 
якобы потерпевших о передаче денег 
или подарков мы считаем голослов-
ными»,— пояснил защитник.

По данным защиты, следствие 
было проведено и завершилось 
с многочисленными процессуаль-
ными нарушениями. В частности, 
обвиняемым было объявлено о за-
вершении следственных действий 
в тот момент, когда еще шли допро-
сы других лиц. «Чтобы не затягивать 
процесс, обвиняемые отказались 
знакомиться с материалами дела 
и попросили направить дело в Ген-
прокуратуру для утверждения обви-
нительного заключения с последую-
щей передачей в суд, но следователь 
каждый день ходит к ним в СИЗО 
и требует знакомиться с делом. Это 
вопиющее нарушение УПК, соглас-
но которому ознакомление с де-
лом — это право, а не обязанность 
обвиняемого»,— пояснил адвокат 
Дмитрий Сухов.

Анна Перова, Краснодар

Краснодарский газ 
питал наличные
Завершено дело в отношении бывших топ-менеджеров 
АО «Газпром газораспределение Краснодар»

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
подозрил в особо крупной рас-
трате Татьяну Волосовец, руко-
водившую двумя институтами по 
изучению проблем детства и се-
мьи. По версии следствия, про-
фессор расхищала выделенные 
государством средства систем-
но: она выписывала себе премии, 
оплачивала свои же собствен-
ные научные труды и даже сдала 
в аренду институту личный BMW, 
который и арестовало следствие 
для возмещения ущерба.

По данным „Ъ“, финансовым ас-
пектом научно-педагогической де-
ятельности 58-летнего профессора 
Российской академии образования 
(РАО) Волосовец заинтересовалось 
следственное управление СКР по 
Восточному административному 
округу Москвы. Его сотрудники воз-
будили в отношении госпожи Воло-
совец сразу несколько уголовных 
дел, которые 3 мая были объедине-
ны в одно производство. По версии 
следствия, как минимум дважды она 
совершила особо крупные растраты 
государственных средств (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), а еще одна, предположитель-
но, совершенная ею афера пока счи-
тается просто крупной и была квали-
фицирована следствием по ч. 3 той 
же статьи УК.

СКР полагает, что все три махина-
ции приходятся на 2018–2020 годы, 

когда она возглавляла Федеральное 
государственное бюджетное науч-
ное учреждение РАО Институт из-
учения детства, семьи и воспитания. 
На официальном сайте институ-
та сказано, что он является «носите-
лем ценностей воспитания, центром 
научных и практических знаний 
и главной площадкой воспитания 
детей». Именно в этой организации, 
по данным ее сайта, «определяются 
стратегические приоритеты разви-
тия воспитания в России».

Следствию удалось установить, 
что, возглавляя институт, Татьяна 
Волосовец активно пользовалась 
должностными привилегиями. На-
чинала она, по данным СКР, выпи-
сав себе в 2018 году так называемые 
стимулирующие премии на общую 
сумму 82 463 руб. Став и. о. дирек-
тора института в 2019 году, госпожа 
Волосовец, как полагает следствие, 
незаконно вознаградила себя и бли-
жайших подчиненных на общую 
сумму более 1 млн руб.— ущерб пока 
еще не подсчитан полностью.

К концу того же года, фигуран-
тка, по версии следствия, стала брать 
у института подряды на выполнение 
научных работ по изучению проблем 
детства в рамках госзадания и сама 
же себе их оплачивать. Наконец, ди-
ректор Института изучения детства 
Волосовец, как полагает СКР, сдала 
в аренду организации свой личный 

BMW 420d. Институт арендовал спор-
ткар-купе для организации рабочих 
поездок своего директора, но госпо-
жа Волосовец, как следовало из отче-
та сопровождающих расследование 
оперативников ГУЭБиПК МВД, ис-
пользовала BMW преимущественно 
по выходным и праздникам. Какие 
суммы были истрачены институтом 
на научные изыскания профессо-
ра Волосовец в области педагогики 
и аренду ее автомобиля, следствие 
еще подсчитывает.

Получить комментарии самой 
подозреваемой или ее коллег „Ъ“ не 
удалось. В Институте изучения дет-
ства сообщили, что «не будут обсу-
ждать данную тему». Тем не менее 
из базы данных столичных судов из-
вестно, что институт подал к своему 
бывшему руководителю иск о взы-
скании «необоснованного обога-
щения», а следствие для погашения 
ущерба по делу арестовало BMW го-
спожи Волосовец.

Профессор Волосовец является 
ученым в области педагогики. В част-
ности, она уже более 20 лет являет-
ся координатором «Российско-фла-
мандского сотрудничества в области 
образования». В последнее время го-
спожа Волосовец руководит еще од-
ним госучреждением РАО — Инсти-
тутом психолого-педагогических 
проблем детства.

Сергей Машкин

Праздник детства и кошелька
Профессора Российской академии образования  
обвинили в растратах на саму себя

Как стало известно „Ъ“, по 12 лет 
лишения свободы запросил го-
собвинитель пятерым фигуран-
там уголовного дела о вымога-
тельстве и похищении людей, 
которые они совершили по зака-
зу находящегося в международ-
ном розыске бывшего топ-ме-
неджера Центробанка Дмитрия 
Рубинова. Оказавшуюся на ска-
мье подсудимых группировку 
экс-финансист нанял, чтобы за-
владеть 2,5 млрд руб., выведен-
ных из принадлежавшего ему 
банка «Таатта». После краха это 
кредитное учреждение оста-
лось должно вкладчикам более 
6 млрд руб.

Процесс над Ансаром Адамовым, 
Бекбулатом Гусейновым, Юрием 
Мерзликиным, Сократом Сулейма-
новым и Александром Цабием на-
чался в Хамовническом райсуде Мо-
сквы в январе 2022 года. Фигурантам 
в зависимости от ролей вменяются 
в вину похищение человека, вымо-
гательство, мошенничество и неза-
конное лишение свободы (ст. 126, 
ст. 163, ст. 159 и ст. 127 УК РФ). Еще 
двое обвиняемых — Магомед Азар-
санов и Илес Муртазаев — успели 
скрыться и были арестованы заочно.

Из материалов дела следует, что 
все они входили в созданную летом 
2020 года бывшим топ-менеджером 
Центробанка Дмитрием Рубиновым 
преступную группировку. К услугам 
рэкетиров проживающий в Израиле 
экс-финансист прибег, чтобы завла-
деть частью выведенных из принад-
лежавшего ему банка «Таатта» акти-
вов. После краха в июле 2018 года 
это кредитное учреждение осталось 
должно вкладчикам более 6 млрд 
руб. Как выяснилось, почти поло-
вина этих денег из якутского кре-
дитного учреждения была похище-
на через московское ООО «Реактив», 
за которым стоит все тот же Дмит-
рий Рубинов. В ходе расследования 

было установлено, что столичная 
фирма якобы выкупила у банка «Та-
атта» долги по кредитам за 2,5 млрд 
руб. Когда же гендиректор «Реакти-
ва» узнал, что на его ООО «упал» фак-
тически похищенный долг, испугав-
шись последствий, тут же продал 
доли в уставном капитале компании 
некоему Максиму Пивоварову. Что-
бы убедить того вернуть актив, Дмит-
рий Рубинов, как установило следст-
вие, и отправил к нему вымогателей. 
Те обрисовали господину Пивоваро-
ву печальные для него последствия 
в случае отказа переписать 100% до-
лей на указанного человека. Владе-
лец «Реактива» упорствовать не стал 
и сразу же согласился отдать свою 
компанию. Впрочем, обещания его 
оппонентам показалось мало, и они 
взяли его в заложники вместе с же-
ной и двухлетней дочерью. О похи-
щении силовики узнали от знако-
мого бизнесмена, привозившего 
господину Пивоварову недостаю-
щие для переоформления докумен-
ты. Его злоумышленники также пла-
нировали захватить, но он сбежал.

В итоге операции задержали 
пятерых похитителей, которые 
и предстали перед судом. В ходе со-
стоявшихся на днях прений гособ-
винитель потребовал приговорить 
каждого из фигурантов к 12 годам 
колонии строгого режима.

Отметим, что все подсудимые 
являются рядовыми исполнителя-
ми и о роли в этой истории Дмит-
рия Рубинова знали немного. А вот 
непосредственные кураторы этой 
операции Азарсанов и Муртазаев, 
с которыми, по данным следствия, 
и общался экс-банкир, сейчас нахо-
дятся в Турции.

О том, что за похищением и вымо-
гательством стоит именно экс-бан-
кир Рубинов, удалось выяснить ад-
вокату Ирине Шоч, которую АСВ 
привлекло для возврата проблем-
ных активов ряда банков. В Хамов-

ническом суде она выступала в каче-
стве свидетеля и рассказала, как вела 
переговоры с Дмитрием Рубиновым 
в Турции, как он предлагал ей за 
взятку «бросить это дело». Свидетель-
ница также предоставила суду аудио-
запись своего разговора с Дмитрием 
Рубиновым, в котором тот подтвер-
ждал, что банк и «Реактив» принадле-
жат именно ему. Остановить же хи-
щение активов этой компании АСВ 
удалось с помощью ареста, наложен-
ного на доли ООО арбитражем.

Дмитрию Рубинову обвинение 
в похищении и вымогательстве СКР 
заочно предъявил еще 20 октября 
2021 года. Интересно, что на тот мо-
мент бывший заместитель началь-
ника департамента банковского ре-
гулирования и надзора Центробанка 
Рубинов уже находился в розыске по 
делу об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 23 ноября 2020 
года ему также заочно было предъ-
явлено обвинение в хищении из 
ПИР-банка более 400 млн руб. По дан-
ным „Ъ“, сейчас имя Дмитрия Руби-
нова, которому приписывали владе-
ние банком «Стратегия», ПИР-банком, 
Темпбанком, Инкаробанком, УМ-бан-
ком, банком «Таатта», банком НКБ, 
а также Центральным страховым об-
ществом, из которых незадолго до 
лишения лицензии были выведены 
миллиарды рублей, фигурирует еще 
в целом ряде уголовных дел. 

Несмотря на то что среди офици-
альных владельцев кредитных учре-
ждений Дмитрий Рубинов никогда 
не значился, правоохранители пола-
гают, что все сомнительные сделки 
в банках могли осуществляться в его 
интересах как конечного бенефи-
циара. Из России Дмитрий Рубинов 
уехал в 2019 году, когда регулятор 
отозвал лицензии у банков «Страте-
гия» и НКБ (остались должны более 
11,5 млрд руб.), а МВД занялось рас-
следованием махинаций в них.

Олег Рубникович

Банковский надзор  
обвинили в рэкете
Запросили сроки для сообщников бывшего сотрудника ЦБ

Следствие считает, что 
Алексей Руднев вместе 
с приближенными взима-
ли с застройщиков неза-
конное вознаграждение 
за подключение объектов  
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Израиль пришел за террористами
На Западном берегу ликвидировали  
виновных в убийстве женщины и ее двух дочерей

Израильские силы безопасно-
сти провели в четверг операцию 
возмездия на Западном берегу 
реки Иордан, ликвидировав тер-
рористов, ответственных за ги-
бель трех израильтянок. Теперь 
местью Израилю грозят лидеры 
палестинских группировок. Их 
полностью поддерживает Иран. 
Ситуация в регионе остается 
взрывоопасной.

История семьи Ди, репатрииро-
вавшейся девять лет назад из Вели-
кобритании, потрясла весь Израиль. 
7 апреля машина, в которой ехали 
Лея Ди и ее дочери — 20-летняя Майя 
и 16-летняя Рина,— была расстреля-
на террористами на трассе. Девушки 
скончались на месте, их мать — спу-
стя три дня в больнице. Террористы 
скрылись, и весь месяц силы без-
опасности Израиля делали все воз-
можное, чтобы найти виновных.

Наконец, утром в четверг, после 
того как были получены точные дан-
ные о местонахождении террори-
стов, объединенные силы армии, 
пограничной полиции и Службы 
общей безопасности («Шабак») во-
шли в палестинский город Наблус 
на Западном берегу реки Иордан. 
В результате операции были ликви-
дированы трое террористов. Двое 
из них непосредственно участвова-
ли в убийстве семьи Ди, а один, как 
пишут израильские СМИ, оказывал 
им содействие. Палестинский Крас-
ный Полумесяц со своей стороны 

сообщил, что вследствие израиль-
ской спецоперации четыре чело-
века были доставлены в больницу 
с ранениями и по меньшей мере 150 
человек отравились слезоточивым 
газом, в том числе школьники. С из-
раильской стороны погиб полицей-
ский пес Джанго.

«Мир может спать спокойнее те-
перь, когда этих террористов боль-
ше нет в живых»,— сказал израиль-
ским журналистам глава семьи Лео 
Ди, оставшийся вдовцом еще с тре-
мя детьми. Он также добавил, что хо-
тел бы поговорить с семьями терро-
ристов: «Я хотел бы спросить их, чего 
их родственники хотели добиться 
этим убийством? Что это даст их де-
тям, чего они надеялись добиться?»

«Бригады Иззаддина аль-Касса-
ма» (военное крыло палестинского 
движения «Хамас») подтвердили, что 
трое убитых в Наблусе — их бойцы. 
В заявлении подчеркивается, что 
операция, в ходе которой погибла 
семья Ди, была местью за нападе-
ния на молящихся в мечети аль-Ак-
са на Храмовой горе в Иерусалиме 
во время святого для мусульман ме-
сяца Рамадан.

Напомним, что ситуация в зоне 
палестино-израильского конфликта 
резко обострилась во время Рамада-
на. Возмущение палестинцев и в це-
лом мусульманской общественно-
сти вызвала израильская полиция, 
которая пыталась разогнать верую-
щих в мечети. Правоохранители ут-

верждали, что там собралась группа 
экстремистов, которые готовились 
к беспорядкам. Но никакие объяс-
нения не помогли. Кадры столкно-
вений полиции с верующими ра-
зошлись по всем сетям (см. „Ъ“ от 8 
апреля). За столкновениями в райо-
не мечети последовала волна терак-
тов. Кроме того, Израиль был пра-
ктически одновременно обстрелян 
с территории сектора Газа, Ливана 
и Сирии.

Тогда международным посредни-
кам удалось снизить накал страстей 
и не допустить разрастания кон-
фликта, однако ситуация остается 
по-прежнему напряженной. Только 
во вторник — после смерти в изра-
ильской тюрьме одного из лидеров 
палестинского движения «Ислам-
ский джихад» в результате голодов-
ки — из сектора Газа по территории 
Израиля было выпущено около 100 
ракет. Израиль ответил точечно, что 
вызвало недовольство уже внутри 
страны. Многие считают, что такие 
действия террор не остановят, одна-
ко правительство опасается начала 
войны одновременно на всех фрон-
тах. Впрочем, и точечные операции 
террор не останавливают.

Сразу после появления новостей 
о ликвидации террористов в Наблу-
се пришло сообщение о новом те-
ракте. С начала года в результате 
терактов погибли 18 человек — из-
раильтяне и иностранные гражда-
не. Одновременно Минздрав Па-

лестины сообщает о более чем 100 
погибших за этот период палестин-
цев, в том числе 20 несовершенно-
летних. Часть из погибших — бое-
вики различных группировок, но 
есть и те, кто пострадал только по-
тому, что находился рядом с местом 
проведения Израилем своих опера-
ций. В то же время палестинские ра-

дикальные группировки продолжа-
ют говорить о мести и продолжении 
борьбы с Израилем. И в этом их пол-
ностью поддерживает Тегеран.

В четверг президент Ирана Эбра-
хим Раиси в ходе своего визита в Да-
маск встретился с представителями 
палестинских группировок. «Со-
противление — единственный спо-
соб противостоять сионистам»,— 
заявил он,  отметив,  что все 
предыдущие палестино-израиль-
ские соглашения, а также процесс 
нормализации отношений между 
Израилем и арабскими странами не 
принесли результата и не положили 
конец «преступлениям против па-
лестинцев». В итоге президент Раи-

си призвал объединить все «силы со-
противления».

Многие палестинцы устали от 
бесконечного противостояния, но 
в то же время они разочарованы бес-
силием палестинского руководства, 
которое не в силах как противосто-
ять Израилю, так и договаривать-
ся с ним. И мало кто и с палестин-
ской, и с израильской стороны 
верит в возможность переговоров, 
хотя международные посредники 
на разных уровнях пытаются пред-
лагать способы завершения кон-
фликта. Но пока максимум, что им 
удается,— это предотвращение 
большой  войны.

Марианна Беленькая

Визит в Гаагу на высшем уровне
Владимир Зеленский посетил Нидерланды
Визит президента Украины Вла-
димира Зеленского в Нидерлан-
ды был полон громких заявлений 
и символизма. Украинский лидер 
выступил в Международном уго-
ловном суде (МУС) — том самом, 
который недавно выдал ордер на 
арест президента РФ Владимира 
 Путина. Господин Зеленский так-
же провел переговоры с руковод-
ством Нидерландов — страны, 
которая первой допустила пере-
дачу Киеву истребителей F-16. 
Выступая в ходе визита, прези-
дент Украины среди прочего вы-
разил надежду на то, что нынеш-
ний конфликт станет «последней 
войной» в мире. В Москве по-
сле этих слов решили, что госпо-
дин Зеленский «бредит о ядер-
ной бомбе».

Вновь выбравшись за пределы 
Украины, Владимир Зеленский на 
этот раз не ограничился посещени-
ем только одной страны. После пе-
реговоров в Финляндии (см. „Ъ“ от 
4 мая), где он анонсировал скорое 
контрнаступление и выразил над-
ежду на предоставление Украине ис-
требителей F-16, украинский лидер 
отправился дальше. Куда именно — 
поначалу никто не знал, но СМИ от-
мечали, что господин Зеленский, 
очевидно, выехал не в направлении 
Украины. Вскоре стало известно, что 
он взял курс на Нидерланды.

Прежде всего перед украинским 
лидером стояла задача убедить союз-
ников увеличить поставки вооруже-
ний и расширить ассортимент. И Ни-
дерланды в эту схему вписывались 
как нельзя лучше. Дело в том, что 
Киев уже несколько месяцев пытает-
ся склонить партнеров к поставкам 
боевой авиации западного образ-
ца, однако из раза в раз наталкива-

ется на отказ — в первую очередь со 
стороны США, без согласия которых 
предоставление Украине истребите-
лей F-16 почти невозможно. В февра-
ле, когда украинские власти особен-
но настойчиво пытались заполучить 

от партнеров самолеты, именно пре-
мьер Нидерландов Марк Рютте стал 
первым западным руководителем, 
допустившим появление у ВСУ F-16. 
По мнению премьера, Запад должен 
быть готов к любой помощи Киеву, 

если она потенциально не грозит 
прямым конфликтом с Россией.

Владимир Зеленский эти слова го-
сподина Рютте не забыл. Комменти-
руя свои встречи с представителями 
и руководством обеих палат нидер-
ландского парламента, он отдельно 
подчеркнул: «Помним, что Нидер-
ланды были первыми, кто сказал, 
что F-16 — это не табу. Ваше лидерст-
во действительно приносит резуль-
тат. Давайте же вместе обеспечим но-
вые (результаты.— „Ъ“)!»

На совместной пресс-конферен-
ции Владимира Зеленского, Марка 
Рютте и премьера Бельгии Алексан-
дра де Кроо глава правительства Ни-
дерландов вновь не подвел. Отвечая 
на слова господина Зеленского о не-
обходимости ускорения и расши-
рения военных поставок, господин 
Рютте заверил: «По поводу F-16 ни-
каких табу нет. Мы работаем очень 
плотно с Бельгией, Данией, Великоб-
ританией и другими партнерами, 
чтобы решить этот вопрос. Пока мы 
еще не приблизились к этому. Тема 
очень чувствительная».

Другими словами, вопрос о пере-
даче истребителей странами НАТО 
не урегулирован, но Нидерланды, 
как и несколько месяцев назад, гото-
вы поддержать намерение Украины 
заполучить западную боевую авиа-
цию. Марк Рютте отметил, что ситу-

ация с F-16 во многом похожа на про-
блему с поставками танков Leopard, 
которые партнеры тоже сначала от-
казывались предоставлять.

«Очень нуждаемся в современ-
ных военных самолетах. Нет ника-
кого рационального обоснования 
отказывать нам в этом. Мы должны 
укрепить крылья Украины, чтобы 
ускорить наступление мира»,— зая-
вил президент Украины. Марк Рютте 
и Александр де Кроо, в свою очередь, 
заверили коллегу в «непоколебимой 
поддержке» Украины их странами.

Во время визита Владимир Зелен-
ский успел не только переговорить 
с местными депутатами и премьера-
ми двух стран, но и выступить в Ме-
ждународном уголовном суде (МУС). 
Назвав Гаагу «сердцем междуна-
родного правосудия», господин Зе-
ленский вновь призвал союзников 
предоставить Украине как можно 
больше современных вооружений: 
«Чем мощнее оружие и чем дальше 
его дальность действия, тем больше 
жизней можно спасти от ежеднев-
ных обстрелов».

В своей речи господин Зеленский 
также призвал почтить память по-
гибших в разных войнах, включая 
Вторую мировую. «Пожалуйста, так-
же вспомните украинцев, которые 
могли бы остаться живыми, если 
бы не эта агрессия. Если бы не вой-
на, которой мы не хотели, которую 
мы хотим сделать последней войной 
в мире, и мы это сделаем»,— сказал 
господин Зеленский.

Это заявление не осталось неза-
меченным в Москве. Официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова расшифровала ремарку укра-
инского президента о «последней 
войне» в мире так: «Наркоман бре-
дит о ядерной бомбе».

Отметим, что разговоров о «ядер-
ной бомбе» в последние дни дейст-
вительно немало. Так, бывший глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин зая-
вил, что в случае успешного контр-
наступления ВСУ Россия будет иметь 
«полное право на применение такти-
ческого ядерного оружия». «Для того 
и существует этот великий уравни-
тель»,— сказал господин Рогозин.

Кроме того, накануне спикер 
Госдумы Вячеслав Володин призы-
вал применить оружие, способное 
«уничтожить киевский террористи-
ческий режим». К такой мысли его 
подтолкнуло не готовящееся контр-
наступление Украины, а атака дро-
нов на Кремль.

Удары беспилотников по Кремлю 
в Москве и других столицах продол-
жали обсуждать и в четверг. Как за-
верил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, атака расследу-
ется, реакция господина Путина на 
нее была «спокойной и собранной», 
а средства и цели для ударов «Киев 
выбирает под диктовку Вашингто-
на». По данным российских спец-
служб, к атаке на Кремль причастна 
Украина, в связи с чем руководство 
страны рассматривает «самые раз-
личные» варианты ответа на инци-
дент, отметил господин Песков.

«Видел утром комментарии 
Дмитрия Пескова, утверждения, 
что мы каким-то образом причаст-
ны к этому, что Вашингтон прича-
стен. Я могу заверить вас, что не 
было никакого участия Соединен-
ных Штатов. Что бы это ни было, 
США в этом не участвовали»,— зая-
вил в ответ координатор по страте-
гическим коммуникациям в Совете 
национальной безопасности Белого 
дома Джон Кирби. 

Алексей Забродин

Президент Украины Владимир 
Зеленский (в центре) в четверг 
вновь призвал союзников — 
на этот раз в лице премьер-ми-
нистров Нидерландов и Бель-
гии Марка Рютте и Александра 
де Кроо — предоставить  
Украине как можно больше  
вооружений   
ФОТО YVES HERMAN / REUTERS

Израильская операция 
по устранению терро-
ристов в палестинском 
 городе Наблус на Запад-
ном берегу реки Иордан 
спровоцировала новые 
столкновения
ФОТО NEDAL ESHTAYAH /  

ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES
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О РУСФОНДЕ

Вероника Васильева, 14 лет, эпилепсия, 
гемипарез (снижение силы мышц), требуется 
курсовое лечение. 139 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
80 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Орел» соберут 22 тыс. руб.

Когда Веронике было полгода, у нее случился при
ступ: тельце напряглось, малышка замерла, потом 
обмякла и уснула. Через месяц он повторился. Врачи 
диагностировали эпилепсию, лекарства не помога
ли. После трех операций на головном мозге присту
пы прекратились, но произошел парез левой сторо
ны тела. Вероника плохо ходит, левой рукой ничего 
взять не может. Нас готовы взять на лечение в Инсти
туте медтехнологий (ИМТ) в Москве, но я не могу его 
оплатить. Помогите! Юлия Елисеева, Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Веро
ники левосторонний гемипарез. Нужно провести 
обследование и курс реабилитации, направленный 
на восстановление подвижности и развитие речи».

Аня Алексеева, 15 лет, расщелина 
альвеолярного отростка, недоразвитие 
челюсти, рубцовая деформация губы 
и носа, требуется ортодонтическое лечение. 
149 880 руб.
Внимание! Цена лечения 407 880 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 28 тыс. руб. 

Хирургическое лечение Ани началось в четыре 
месяца и еще не закончено, пять операций я оплати
ла сама. Дочь научилась откусывать и жевать правой 
стороной, с семи лет проходила ортодонтическое ле
чение у нас в городе, но два года назад зубы у Ани на
чали быстро разрушаться, и лечение прервали. Нам 
предстоит пластика десны, верхней губы и носа, 
но сначала необходимо выровнять челюсти: верхняя 
сужена, прикус нарушен, верхние и нижние зубы сле
ва не смыкаются. Аню готовы лечить в Москве, но это 
платно. Я одна воспитываю дочь и сына. Мы не спра
вимся без вас! Евгения Алексеева, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас Ане 
необходимо ортодонтическое лечение с помощью 
несъемной техники на верхней и нижней челю
стях, чтобы выровнять положение зубов для после
дующей костной пластики альвеолярного отростка 
верхней челюсти».

Костя Заикин, 1 год, врожденная деформация 
стоп, требуется лечение. 149 836 руб.
Внимание! Цена лечения 330 836 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка  
внесли 160 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вологда»  
соберут 21 тыс. руб. 

Костя, один из моих двойняшек, родился со спин
номозговой грыжей, у него выявили гидроцефалию, 
вывихи тазобедренных суставов, двустороннюю ко
солапость. Косолапость лечили по месту жительства, 
но выпрямить стопы не удалось. Мы поехали в Яро
славль к доктору Вавилову. Косте нужны гипсования 
и операция, но денег на такое лечение нет. Не оставь
те нас без помощи! Ирина Заикина, Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У мальчи
ка  врожденная тяжелая деформация стоп на фоне 
основного заболевания. Необходимо высвобожде
ние мышц, связок и сухожилий обеих стоп, но снача
ла — курс гипсований по методу Понсети. Во избежа
ние рецидива ребенок должен носить брейсы».

Рома Аладин, 5 лет, последствия тяжелой 
черепно-мозговой травмы, требуется 
реабилитация. 153 239 руб.
Внимание! Цена реабилитации 547 239 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 370 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 24 тыс. руб.

Когда Роме было два года, он выпал из окна, пере
нес три операции, дышал через аппарат, был полно
стью обездвижен. Специалистов по лечению таких 
больных в нашем городе нет. С помощью благотвори
телей мы начали лечиться в подмосковном реабилита
ционном центре «Три сестры». Рома учится держать го
лову и есть с ложки, уже сидит с опорой. Помогите нам 
продолжить лечение! Яна Аладина, Челябинская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, 
Московская обл.): «У Ромы проблемы с подвижно
стью, приемом пищи и дыханием. Мы будем рабо
тать над навыком удержания головы, профилакти
кой вторичных осложнений. Еще нужно научить 
мальчика дышать через естественные дыхательные 
пути, жевать, глотать и увеличить объем потребляе
мой  пищи через рот».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Телескопический подарок
Ангелине Градовой нужно спасти правую ногу

Из свежей почты

Почта за неделю 28.04.23–4.05.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 56 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

20 подходов — 12 отказов
Как начинающий блогер провел соцопрос для Русфонда

Никто его об этом не просил, но первый ролик на своем 
только что созданном канале социальной направлен‑
ности 26‑летний Владимир Москалев посвятил Рус‑
фонду. Точнее, подопечному фонда Алеше Маряшину. 
Мы благодарны Владимиру за желание помочь и за со‑
бранные деньги. Мы всем благотворителям говорим 
спасибо. Что до ролика, то получился видеоурок про 
то, как не надо собирать деньги.

Не хочу давать ссылку, но по ключевым словам видео лег
ко найти. Молодой парень в черной куртке, пытающийся 
быть раскованным и обаятельным, ходит по Парку Горького 
с маленьким микрофоном в руке:

— Мы проводим социальный опрос, не хотели бы 
поучаствовать? 

«Социальный опрос» — масло масляное. Опросы — вещь 
по определению социальная. Но это пустяк. На 20 «подходов», 
как сказал Владимир, пришлось 12 отказов — люди просто 
не захотели разговаривать. Причем коекого из них блогер 
доступными ему видеоприемами наказал за это нежелание. 
Не очень красиво выглядит, но тоже мелочь.

Восемь человек согласились поговорить. И после несколь
ких вопросов про благотворительность их ждал сюрприз: 
оказалось, что это уже не опрос, а «социальный эксперимент» 
и речь идет о деньгах. На эксперимент пошли семеро.

Владимир вручает очередному участнику 500 руб.:
— Есть мальчик Алеша с ДЦП, мы хотим ему помочь и про

сим вас прямо сейчас перевести ему эти деньги по QRкоду 
на сайте Русфонда. И если есть возможность, добавьте сколь
кото от себя.

К полученным от Москалева 3,5 тыс. руб. опрошенные до
бавили 2150 руб. своих (он спрашивал у каждого, сколько тот 
добавляет, и верил ответам). Блогер результатом доволен, вме
сте делать добро веселее. Но люди не выглядели счастливы
ми. Скорее смущенными и настороженными. И несложно по
нять почему.

У организованной благотворительности — а именно этим 
занимается фандрайзинговый фонд — есть простые правила. 
Вопервых, не надо врать и юлить. Никакой это был не опрос. 
Опрос — это когда собирают информацию, а не деньги.

Вовторых, благотворительность должна быть прозрачна. 
Москалев просил прохожих «перевести» мальчику «эти день
ги», но ведь дети и родители не получают собранные Русфон
дом средства, они идут через фонд прямо в клиники. Это га
рантирует использование денег по назначению, а не, скажем, 
для улучшения жилищных условий. Над проверкой обосно
ванности просьб о помощи работает целая группа экспертов. 
Уличная просьба помочь больному Алеше с демонстрацией 
его фото в телефоне перечеркивает их работу. Ну и фокусы 
с 500рублевками, которые люди смущенно вертели в руках, 
не способствовали прозрачности.

Втретьих, нельзя делить жертвователей на важных 
и не очень — нам дороги все. А Владимир ухитрился совер
шить и эту ошибку. В конце ролика он бодро докладывает: 
«По итогам опроса… молодое поколение гораздо более от
крыто к данной тематике, чем старшее». Это вообще не так. 
У Русфонда сотни тысяч жертвователей самого разного воз
раста. Многие настолько давно с нами, что чисто арифмети
чески не могут уже быть молодым поколением. Кстати, про 
возраст Москалев вопросов и не задавал. Говорит, определял 
его «субъективно».

Русфонд пока не очень часто сотрудничает с блогера
ми и стримерами, но у такого канала большой потенциал. 
В этом смысле опыт Владимира Москалева тоже интересен 
и важен. Чаще блогеры занимаются своей регулярной дея
тельностью, например стендапом, и параллельно объявля
ют сбор для Русфонда. Но бывают и другие схемы, мы готовы 
их придумывать и развивать вместе с авторами. 

Пишите на rusfond@rusfond.ru.
Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

5 мая Ангелине из деревни Голубое 
Московской области исполняется 
шесть лет. У девочки несовершен‑
ный остеогенез — слишком ломкие 
кости. Первые переломы бедер, 
плеча, ключицы, голени  случились 
с ней еще до рождения, в утробе 
матери. После рождения перело‑
мов случилось еще десять, и они 
преследовали бы  Ангелину посто‑
янно, если бы она не попала в кли‑
нику Глобал Медикал Систем  
в Москве, где ей проводили кур‑
совое лечение для укрепления ко‑
стей и специальную реабилитацию. 
Затем потребовались операции: 
в обе бедренные кости и в левую 
 голень девочке установили спе‑
циальные, «растущие» вместе с ко‑
стями телескопические штифты. 
Лечение помогали оплатить чита‑
тели Русфонда. Теперь остается 
вставить штифт в правую голень — 
и  переломов больше не будет. 
 Почти не будет.

У детей с несовершенным остеоге
незом есть какаято удивительная пси
хологическая особенность: во всяком 
случае, до наступления подростково
го возраста они радуются всему, каж
дой мелочи — куколке, книжке, рас
краске, паре фломастеров. Они сим
патизируют всем людям и способны 
одной улыбкой расположить к себе 
любого человека. Вероятно, это сво
его рода подсознательная защита: 
очень хрупкому человеку, чтобы вы
жить в очень жестком мире, надо всем 
нравиться, все принимать и не допу
скать вокруг себя никаких конфлик
тов. Дети с несовершенным остеогене
зом владеют техникой смягчения ми
ра виртуозно.

До последнего перелома левой го
лени, после которого ноги стали раз
ной длины, Ангелина тоже жила в бес
конечно добром, бесконечно располо
женном к ней мире. Посещала детский 
сад — немедленно сделалась там всеоб
щей любимицей, подружилась со все
ми детьми и всеми воспитателями.

Ходила в секцию скалолазания. Ка
залось бы, как может заниматься ска
лолазанием ребенок с хрупкими костя
ми? Но нет, ни тренеру, ни товарищам 
по секции даже и в голову не пришло 

усомниться в способностях девочки. 
Помогали, страховали, поддержива
ли — и лазание по тренировочной ска
лолазной стенке прошло без единой 
травмы.

Занималась танцами. Разве может 
заниматься танцами девочка, у кото
рой деформированы голени, а в бедра 
вставлены железяки? Но Ангелина пре
красно занималась. Другие дети счаст
ливы были танцевать с ней, потому что 
она очень обаятельная.

Ногу в последний раз Ангелина сло
мала от неловкого движения — спо
ткнулась и упала на ровном месте. 
В сломанную кость вставили штифт, 
нога хорошо зажила и стала ровной, 
но именно это и не позволило девоч
ке продолжить занятия, которые так 
ей нравились.

Прежде Ангелина и лазала по ска
лам, и танцевала. Теперь, когда левая 
нога ровная, а правая все еще искрив
лена, девочка сильно хромает, начал 
искривляться позвоночник, риск пе
реломов усилился, а занятия танцами 
и спортом невозможны.

Нужно прооперировать правую но
гу. Вставить в нее штифт, чтобы обе 
ноги были ровные. Ангелина, конеч
но, побаивается. Знает по предыдуще
му опыту, что после операции прихо
дится месяц лежать в постели, а потом 
учиться заново ходить маленькими 

шагами вдоль стенки. Зато у Ангели
ны есть план. Если сделать операцию 
в июне, то июль уйдет на восстановле
ние. Сначала будет больно. Потом бу
дет просто неудобно. Потом придется 
делать много упражнений, чтобы раз
работать суставы и подкачать мышцы. 
Потом наступит август, и Ангелина по
едет на море.

Каждый год для детей с несовер
шенным остеогенезом устраивается 
летний лагерь. Ангелина была там од
нажды, и это самое счастливое вос
поминание в ее жизни. В море, в воде 
удобнее всего заново обучаться ходить, 
потому что тело ничего не весит. На мо
ре ребенок с несовершенным остеоге
незом преображается. С моря, если все 
пойдет по плану, Ангелина вернется 
практически здоровой. Переломов ног 
можно будет не бояться. Ангелина вер
нется в секцию скалолазания и в танце
вальную студию. Пойдет в подготовиш
ку, а через год в школу.

И все будет хорошо. Надо только 
успеть. У Ангелины сегодня день ро
ждения. Сделайте ей подарок.

Инна Кравченко,  
Московская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  Г Р А Д О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 0  7 8 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic) Алексей Рыкунов (Москва): «У Ангелины несовершенный остеогенез — по-
вышенная ломкость костей и выраженные деформации конечностей, что значительно увеличивает 
вероятность переломов. Девочке уже выполнены операции на обеих бедренных и левой больше-
берцовой костях, они укреплены телескопическими стержнями. К сожалению, деформация правой 
большеберцовой кости прогрессирует, из-за этого нога укорочена. Необходима операция по уста-
новке телескопического стержня Fassier-Duval в правую большеберцовую кость. Надеемся, после 
восстановления Ангелина сможет нормально ходить и вернется к активным занятиям».

Стоимость операции 1 880 780 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внес ла 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— еще 600 тыс. руб. Теле-
зрители программы «Вести-Москва» соберут 340 тыс. руб. Не хватает 790 780 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ангелину Градову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Ангелины — Наталии Павловны Градовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ангелина сильно хромает, 
начал искривляться 
позвоночник,  
риск переломов усилился 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Инвалидность 
по требованию
Критерии инвалидности 
по сахарному диабету  
нуждаются в коррекции

Если человек болен и хочет получить инвалид‑
ность, необходимо, чтобы бюро медико‑со‑
циальной экспертизы (МСЭ)  зафиксировало 
не менее 40% стойких нарушений здоровья, 
влияющих на жизнедеятельность. Но у пациен‑
тов с сахарным диабетом 1‑го типа (СД 1) может 
быть иначе: до совершеннолетия нарушения 
фиксируются, а после — нет. Почему так про‑
исходит и что с этим делать?

21летняя Юлия Иванова из СанктПетербурга не
сколько месяцев добивалась пересмотра отказа в ин
валидности, который ей выдало местное бюро МСЭ 
в январе 2023 года. Девушка с двух лет болеет сахар
ным диабетом 1го типа, который дал уже несколько 
осложнений: у Юлии снижено зрение, страдают поч
ки, суставы, ухудшилась память. Кроме того, у девуш
ки низкая чувствительность к состоянию гипоглике
мии, которое может привести к коме и летальному 
исходу. С Юлией рядом всегда должен быть ктото зна
ющий о проблеме, чтобы принять необходимые ме
ры: при критически низком уровне сахара пациент 
может не успеть сориентироваться вовремя и полу
чить быстрые углеводы, которые поднимут уровень 
глюкозы. Изза этого у девушки развилось тревож   
нодепрессивное расстройство, оно диагностировано.

Совершеннолетия Юлия достигла в 2019 году, в ав
густе. В бюро МСЭ в Орске Оренбургской области, где 
Юлия тогда жила, ей была установлена третья группа 
инвалидности сроком на год. Позже девушка вместе 
с родителями переехала на постоянное место житель
ства в Петербург — поступила здесь в вуз. Во время 
пандемии коронавируса Юлии продляли инвалид
ность автоматически по временному порядку, кото
рый начал действовать весной 2020 года и перестал 
работать летом 2022го. В январе 2023го девушке сня
ли инвалидность: эксперты медикосоциальной ко
миссии посчитали, что ее состояние компенсирова
но, а прогнозы на будущее благоприятны, стойкие на
рушения функций организма оценили в 20%.

Почему Юлии было отказано в инвалидности, не
смотря на то что состояние ее здоровья не улучшилось 
за три с половиной года? 

После того как ей исполнилось 18 лет и она полу
чила третью группу, изменились критерии инвалид
ности: приказ Минтруда РФ от 17 декабря 2015 года 
№1024н сменился приказом от 27 августа 2019 года 
№585н. В прежнем приказе для пациентов с СД 1 учи
тывались состояние гипогликемии, ее влияние на здо
ровье, ограничения жизнедеятельности — в новом 
об этом нет ни слова. Более того, все стойкие наруше
ния объединены в новом приказе и для инсулинозави
симого (1го типа), и для инсулинонезависимого диа
бета (2го типа), несмотря на то что заболевания эти раз
ные — как по своей природе, так и по тяжести течения.

— Это в корне неверно и требует пересмотра,— 
считает Юлия Панкова, федеральный куратор Все
российской организации родителей детейинвали
дов по направлению «Здравоохранение».— Мы будем 
настаивать на изменениях критериев инвалидности 
в пользу совершеннолетних пациентов с СД 1, выде
лении их в отдельную категорию. Готовим обращение 
в Минтруд и надеемся, что к нам прислушаются. 

В марте 2023 года Минтруд опубликовал пись
мо, в котором выразил обеспокоенность большим 
количеством обращений от диабетиков: «По пред
ставленным данным, в 2021 году вследствие сахар
ного диабета не признано инвалидами по достиже
нии 18летнего возраста 5%, в 2022 году — 16%, при 
этом по отдельным главным бюро по субъектам Рос
сийской Федерации… этот показатель значительно 
выше, что вызывает рост социальной напряженно
сти среди сообществ больных сахарным диабетом». 
Ведомство просит региональные МСЭ разобраться 
со всеми спорными случаями, усилить контроль экс
пертизы на местах со стороны Федерального бюро.

Повлияло письмо или нет, но Юлия Иванова 
 всетаки добилась пересмотра отказа в инвалидности, 
написав обращения во все профильные ведомства, 
кроме Генеральной прокуратуры,— о ее деле знает да
же Следственный комитет. 27 апреля девушка дожда
лась вердикта от Федерального бюро МСЭ, пройдя до
полнительные медицинские обследования. Ей уста
новлена третья группа бессрочно.

Юлия учится на юридическом факультете, и кро
ме стойких проблем со здоровьем у нее есть стойкое 
желание пойти работать в правоохранительные орга
ны — защищать нарушенные права пациентов, в том 
числе с сахарным диабетом 1го типа.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1040

«Алтай» мы рассказали историю 15‑летней 
 Сони Артюшиной из Алтайского края (« Устала 
уставать», Наталья Волкова). У девочки грудо‑
поясничный сколиоз самой тяжелой, 4‑й сте‑
пени. Многолетнее консервативное  лечение 
не помогло — Соне нужна операция, даже 
две. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 406 192 руб.) собрана. Артюшины благодарят 
всех за помощь. Примите и нашу признатель‑
ность, дорогие друзья.

Всего с 28 апреля 29 847 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ал
тай», «Иртыш», «Удмуртия», а также 138 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по
могли 16 детям на 34 933 860 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Соне Артюшиной 
оплачена хирургия 
позвоночника
28 апреля на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29157,95 (+34,77)
РТС 1018,72 (+10,23)
FTSE 100 7702,64 (–85,73)

DAX 15734,24 (–80,82)
DJIA* 33129,51 (–284,73)
NASDAQ Composite* 12006,69 (–18,64)

*На 11:02. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.05.23
Австралийский доллар 52,5927
Английский фунт 98,5268
Белорусский рубль 27,2464
Гонконгский доллар* 10,0350

Дирхам ОАЭ 21,4078
Доллар США 78,6139
Евро 86,9986
Индийская рупия** 96,2785

Казахский тенге** 17,7651
Канадский доллар 57,7364
Китайский юань 11,3488
СДР 106,1068

Сингапурский доллар 59,2106
Турецкая лира* 40,3798
Украинская гривна* 21,2947
Шведская крона* 76,5359

Швейцарский франк 88,5391
Японская иена** 57,1654
*За 10. **За 100. 

Серверы баллотируются в госзакупки
Технику на тендерах оценят по степени локализации

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг и про
изводители электроники  обсуждают 
идею учитывать при выборе постав
щика вычислительной техники в рам
ках госзакупок не только цену конт
ракта, но и степень локализации 
техники, которая оценивается по бал
льной системе. Участники рынка под
держивают инициативу. Но эксперты 
предупреждают, что она осложнит про
цедуры закупок для госзаказчиков.

По словам источника „Ъ“ на рынке элек-
троники, Минпромторг обсуждает с отра-
слью возможную доработку системы госза-
купок вычислительной техники, которые 
проходят в рамках 44- и 223-ФЗ. В частности, 
говорит собеседник „Ъ“, речь идет о том, 
чтобы при оценке поступивших от постав-
щиков заявок брать в расчет не только стои-
мость, но и уровень локализации согласно 
719-му постановлению правительства.

«То есть если на конкурс поступила заяв-
ка от компании А, которая предлагает сер-
вер, набравший 100 баллов локализации, за 
100 тыс. руб., и компании Б, предлагающей 
сервер, набравший 130 баллов, за 120 тыс. 
руб., то выиграет последняя»,— объясняет 
источник „Ъ“. Он уточнил, что в последний 
раз эту идею участники рынка обсуждали 
с чиновниками в начале апреля.

Собеседник „Ъ“ в крупном производите-
ле вычислительной техники добавляет, что 
такую концепцию производители совмест-
но с регуляторами обсуждали и ранее, чтобы 
стимулировать производителей «строго со-
блюдать требования балльной системы и ос-
ваивать более сложные технологии».

Минпромторг уже в ближайшее время 
может получить поручение разработать по-
добный механизм. В Telegram-канале пра-
вительства 3 мая была опубликована ви-
деозапись по итогам поездки премьера 
Михаила Мишустина в Ставропольский 

край. В ответ на просьбу губернатора реги-
она Владимира Владимирова «ввести балль-
ную систему в 44-й закон» премьер ответил, 
что «обязательно такие поручения даст Мин-
промторгу».

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что ведут 
«системную работу по донастройке систе-
мы поддержки производителей радиоэлек-
тронного оборудования». Необходимость 
дополнительного изменения системы гос-
закупок отечественной вычислительной 

техники, добавили в министерстве, «может 
быть обсуждена с участниками рынка после 
комплексного анализа конъюнктуры рын-
ка и согласования с профильными организа-
циями либо при поступлении соответствую-
щих предложений от отрасли».

Балльная система для определения уров-
ня «отечественности» вычислительной тех-
ники была запущена в сентябре 2022 года. 
Она подразумевает, что компании при произ-
водстве серверов и систем хранения данных 

набирают баллы за каждую технологическую 
операцию, проведенную на территории сво-
его предприятия.

При наборе необходимого числа баллов 
техника признается российской и попада-
ет в реестр Минпромторга. Присутствие 
в нем дает преимущество при госзакуп-
ках в рамках правила «второй лишний». За-
пуск системы уже привел к тому, что продук-
ция половины российских производителей 
электроники была исключена из реестра 
Минпромторга (см. „Ъ“ от 10 апреля).

Управляющей партнер ГК «F+ tech-Марвел» 
Алексей Мельников говорит, что она «как 
производитель вычислительной техники 
поддерживает формирование в рамках сис-
темы госзакупок дополнительных стимулов 
по повышению локализации выпускаемой 
продукции». В «Аквариусе» и Yadro на запро-
сы „Ъ“ не ответили.

Запуск преференций на госзакупках в об-
мен на более высокий уровень локализа-
ции может стимулировать развитие про-
изводств, соглашается исполнительный 
директор АРПЭ Иван Покровский. «Однако 
нужно будет уточнять методики экспертизы 
продукции по балльным критериям. Также 
должна быть повышена ответственность за 
изменение компонентного состава продук-
ции»,— говорит он.

Но юристы видят в механизме и риски. 
Госзаказчики могут столкнуться со «значи-
тельными трудностями» при формировании 
обоснования закупок, полагает партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Сергей Учитель. 
«Заказчик будет вынужден по формальному 
критерию отклонять все заявки от лиц, пред-
лагающих импортное оборудование, несмо-
тря на объективную невозможность одномо-
ментно перейти на российские технологии, 
что может повлечь существенное затягива-
ние процедуры закупок»,— отмечает он.

Никита Королев
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Интернет, переполненный разного 
рода пометками, маркерами и знач-
ками, скоро станет для миллионов 
пользователей немного комфорт-
нее. Google, чьим браузером Chrome 
пользуется больше половины ауди-
тории сети в России и мире, сообщи-
ла, что уберет из адресной строки ин-
дикатор защищенного соединения 
с сайтами.

Речь идет о символе закрытого за-
мка, который обозначает успешное 
соединение с сайтом по протоко-
лу HTTPS. Браузеры используют его 
с 1990-х годов, когда большинство 
сайтов поддерживало только незащи-
щенное соединение. Сейчас же боль-
ше 95% всех веб-страниц в Chrome 
загружаются по HTTPS, а «замочек» 
ошибочно воспринимается поль-
зователями как свидетельство над-
ежности самого сайта, говорит-
ся в блоге разработчиков браузера. 
В следующих версиях Chrome они за-
менят иконку на более нейтральную, 
«не несущую смысл надежности».

Трудности с информировани-
ем пользователей не относятся 
к какой-то конкретной стране. Но 
в России они усугубляются послед-
ствиями местного регулирования 
интернета. Так, сообщение о невоз-
можности установить соединение 
по HTTPS, которое браузеры препод-
носят как происки «злоумышленни-
ков», для российского пользователя 
нередко обозначает лишь блокиров-
ку сайта Роскомнадзором. Еще эта же 
ошибка может означать, что сайт ис-
пользует выпущенный в 2022 году 
государственный сертификат шиф-
рования — Chrome не поддержи-
вает защищенное соединение с та-
кими сайтами без дополнительной 
настройки.

В обоих случаях мы видим прояв-
ление общей проблемы: разработчи-
ки вкладывают в иконки или сообще-
ния один смысл, а на практике они 
приобретают совершенно другой. То, 
что задумывалось как индикаторы 
безопасности, становится в один ряд 
с прочими раздражающими элемен-
тами цифровой жизни — лицензи-
онными соглашениями, с которыми 
большинство соглашается не читая, 
предупреждениями об использова-
нии cookie и согласиями на обработ-
ку персональных данных.

У продвинутых пользователей дав-
но сформировался запрос на очист-
ку личного цифрового пространст-
ва от подобных раздражителей. Этот 
спрос удовлетворяют, в частности, 
программы, автоматически скры-
вающие cookie-предупреждения, 
и сервисы с кратким изложением 
условий использования. Решение 
Google отказаться от «замочка» в бра-
узере — то есть сократить количест-
во излишней информации — тренду 
 соответствует.

Можно предположить, что «Ян-
декс» и VK будут подобным же обра-
зом адаптировать к реалиям развития 
интернета собственные браузеры. 
В 2022 году у них появилось неко-
торое преимущество — по крайней 
мере для обывателя — в виде встро-
енной поддержки государственных 
сертификатов. Но в остальном пока 
адаптация ограничивается интегра-
цией в браузер своих сервисов.

То, что задумывалось 
как индикаторы 
безо пасности, ста-
новится в один ряд  
с прочими раздража-
ющими элементами 
цифровой жизни

Авторынок растет от низкой базы
Продажи превышают прошлогодние, но не могут догнать докризисные

Рынок легковых автомо билей 
в апреле продолжил тренд 
на восстановление, но объ
емы продаж все еще вдвое 
меньше докризисных. Даже 
с учетом параллельного им
порта в РФ в апреле было ре
ализовано 75,6 тыс. машин, 
 тогда как до кризиса месяч
ные объемы продаж были 
выше 100 тыс. На  результаты 
рынка продолжает влиять 
 ограниченное предложение: 
дилеры и аналитики конста
тируют, что продажи конкрет
ных моделей во многом зави
сят от  наличия.

Рынок легковых автомобилей 
в апреле вырос в 2,7 раза, до 75,6 тыс. 
штук, подсчитал «Автостат» на осно-
ве данных АО ППК. Причиной таких 
высоких темпов роста стала низкая 
база апреля 2022 года — тогда про-
дажи практически прекратились 
на фоне приостановки поставок но-
вых автомобилей иностранных ма-
рок и одновременного роста цен на 

имеющиеся склады. При этом к пре-
дыдущему месяцу продажи тоже 
 выросли: так, в марте было реали-
зовано 69,9 тыс. легковых автомо-
билей, в феврале — 56,1 тыс., в янва-
ре — 45,2 тыс.

Спрос на личный транспорт сре-
ди россиян остается по-прежнему 
высоким, а приобретение нового ав-
томобиля расценивается в качестве 
инвестиций, говорит основатель ав-
томобильного маркетплейса Fresh 
Денис Мигаль. «Ситуация на вторич-
ном рынке России доказывает этот 
тезис: многие ликвидные машины 
с пробегом сейчас можно продать 
дороже, чем они покупались новы-
ми»,— продолжает он.

«Если сравнивать с  динамикой 
апреля прошлого года, то  сейчас 
на рынке наблюдается заметное 
увеличение покупательской ак-
тивности и интереса клиентов 
в целом»,— говорит директор роз-
ничных продаж АГ «Авилон» Ре-
нат Тюктеев. Положительную ди-
намику продаж он связывает в том 

 числе с оптимизацией поставок че-
рез  параллельный импорт.

«Автостат» в последние месяцы 
фиксировал рост доли автомоби-
лей, ввезенных в обход официаль-
ных дистрибуторов. В январе на 
параллельный импорт приходи-
лось 8%, а в марте уже 12%. Однако 
эти объемы все еще не так заметны 
в общих продажах. Лидером про-
даж (18,3 тыс., по данным «Автоста-
та») остается Lada Granta — единст-
венный автомобиль бюджетного 
сегмента, представленный на рын-
ке. Сам АвтоВАЗ, который ориенти-
руется на данные о продажах через 
дилерские центры (их концерны 
передают в АЕБ), указывает другую 
цифру — 19,9 тыс. В компании под-
черкивают, что «это стало абсолют-
ным рекордом продаж Granta с мо-
мента запуска модели в 2011 году».

Второй по популярности моде-
лью в апреле, по оценке «Автоста-
та», оказалась Geely Coolray (почти 
4,2 тыс. машин), а следом идет Lada 
Niva Travel (3,8 тыс. машин). Меся-

цем ранее Coolray занимал лишь 
четвертую строчку в топе, тогда как 
третьей по популярности был Haval 
Jolion, сейчас опустившийся на ме-
сто Coolray с результатом 4,5 тыс. ма-
шин в апреле. Модели в топ-10 ча-
сто меняются, что, видимо, связано 
с доступностью. Гендиректор ГК «Ав-
тодом» Андрей Ольховский отмеча-
ет, что к настоящему моменту рос-
сийский рынок покинули около 40 
автомобильных брендов и пришли 
примерно десять новых, преимуще-
ственно китайских.

Гендиректор ГК «Автоспеццентр» 
Андрей Терлюкевич называет ры-
ночную ситуацию в апреле пози-
тивной, но отмечает, что, «дейст-
вительно, уровень продаж зависел 
в основном от объема предложения 
и в апреле на рынке ощущался не-
большой дефицит автомобилей». 
Традиционного падения спроса 
в мае дилеры не видят. «Май начал-
ся довольно бодро, результаты пер-
вых дней месяца были на уровне 
апреля, в отличие от традиционно-

го майского затишья»,— говорит го-
сподин Терлюкевич. «Спрос на но-
вые автомобили в мае сохраняет 
тенденцию к росту, которую мы наб-
людали в апреле»,— соглашается 
 Ренат Тюктеев.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что потен-
циальная емкость авторынка РФ — 
1,5 млн машин в год, но сохраняется 
дефицит предложения — как обще-
го числа машин, так и моделей. Есть 
в том числе активный спрос со сто-
роны поставщиков коммерческих 
услуг, которые не могут не обнов-
лять парки: они переходят на марки 
из КНР. При этом за счет локально-
го производства и ценового пред-
ложения Lada АвтоВАЗ продает все, 
что в целом может выпустить, про-
должает аналитик. То есть результат 
действительно предопределен на-
личием машины, считает господин 
Беспалов, а поставки по параллель-
ному импорту пока остаются экс-
клюзивными предложениями.

Ольга Никитина

Грибники припали к родной земле
Производители шампиньонов инвестируют в посевной материал

Крупные производители 
 грибов стараются обеспечить 
свои потребности в посевном 
материале — мицелии, постав
ки которого попали под санк
ции ЕС. Так, «Грибная радуга» 
Александра Удодова и Олега 
Логвинова стала совладельцем 
производителя мицелия «Сан
тана», чьих текущих мощно
стей хватит на выпуск 80 тыс. 
тонн шампиньонов в год. Про
изводство грибов  продолжает 
расти, но спрос сдерживает 
 относительно высокая цена.

ООО «Грибная радуга» в апреле 
получило 33% предприятия «Сан-
тана», выпускающего посевной 
материал для грибов — мицелий, 
следует из данных ЕГРЮЛ. «Гриб-
ная радуга» управляет комплек-
сом мощностью более 32 тыс. тонн 
шампиньонов в год. По итогам 2022 
года заняла более 24% рынка све-
жих грибов в России. Основной 
владелец компании с долей 70% — 

Александр Удодов, которого СМИ 
называют бывшим мужем сестры 
премьера Михаила Мишустина На-
тальи Стениной. Остальные 30% 
у Олега Логвинова. В 2022 году вы-
ручка «Грибной радуги» выросла на 
24,8%, до 4,62 млрд руб., чистая при-
быль была 359,3 млн руб.

«Сантана» считается крупным 
производителем мицелия в России. 
По словам гендиректора «Школы 
грибоводства» Александра Хренова, 
«Сантана» заявила о планах выпу-
стить в этом году 2,4 млн л мицелия 
шампиньонов, что хватит для про-
изводства 80 тыс. тонн таких гри-
бов. В 2022 году, по данным «Школы 
грибоводства», в России произвели 
134 тыс. тонн шампиньонов.

Гендиректор «Технологий ро-
ста» Тамара Решетникова говорит, 
что до последнего времени боль-
шинство производителей грибов 
закупали мицелий в ЕС. Но после 
ужесточения санкций с импортом 
начались сложности, к тому же вы-

росли цены на иностранный по-
севной материал, говорит она. Ма-
териал для выращивания грибов 
наряду с луковицами, клубнями 
и т. п. внесен в перечень товаров, за-
прещенных ЕС к ввозу в РФ в ответ 
на военные действия на Украине. 
Сама «Грибная радуга», господин 
Удодов и иные его активы в февра-
ле 2023 года попали под блокирую-
щие санкции США.

Олег Логвинов пояснил „Ъ“, что 
покупка доли в «Сантане» позволит 
снизить зависимость от непредска-
зуемых сегодня импортных поста-
вок мицелия. По его словам, пока 
«Сантана» работает на пределе мощ-
ности, выпуская в месяц 270 тыс. 
л, покрывая примерно 50% нужд 
производителей шампиньонов 
в России, а в планах — инвестиро-
вать в расширение производства 
до 100%. Планируется полностью 
обеспечивать потребности «Гриб-
ной радуги» и поставлять матери-
ал другим производителям, доба-

вил господин Логвинов. Стоимость 
сделки предприниматель не рас-
крыл. В «Сантане» „Ъ“ не ответили.

По словам Тамары Решетнико-
вой, сегодня многие крупные про-
изводители грибов задумываются 
о собственном производстве мице-
лия либо организации новых схем 
импорта. Произведенного локаль-
но мицелия пока недостаточно, 
и операторы грибных комплексов 
начинают активнее интересовать-
ся такими проектами, подтвержда-
ет президент ассоциации «Теплицы 
России» Алексей Ситников. 

Директор по агропромышлен-
ным производствам сети «Магнит» 
Илья Гамов говорит, что ритейлер 
не испытывает проблем с обеспе-
ченностью мицелием, но с учетом 
расширения производства грибов 
и для снижения зависимости от им-
порта решил создать собственное 
производство материала проектной 
мощностью 2,5 млн л в год. Это пол-
ностью обеспечит запросы «Магни-

та» и позволит контролировать всю 
цепочку производства, говорит он.

По прогнозам «Школы грибо-
водства», в этом году производство 
шампиньонов в России может вы-
расти на 10%, до 144 тыс. тонн год 
к году. Как отмечает Тамара Решет-
никова, объем производства куль-
тивируемых грибов в стране уже 
превышает уровень потребления 
до продуктового эмбарго 2014 года, 
когда этот продукт в основном им-
портировался из Польши. По ее сло-
вам, в крупных городах еще есть по-
тенциал для увеличения спроса, 
но основным сдерживающим фак-
тором выступает относительно вы-
сокая цена. По данным Росстата, 
в марте 2023 года свежие грибы 
в РФ в среднем стоили 319,5 руб. за 
1 кг, что на 3,6% дороже, чем годом 
ранее. По словам Тамары Решетни-
ковой, для стимулирования спроса 
нужны инвестиции в продвижение 
продукта.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Биржевые курсы основных 
валют на российском рын-
ке обновили месячный мини-
мум. В частности, курс долла-
ра вернулся к уровню 78 руб./$, 
евро — к 86,18 руб./€, юаня — 
к 11,27 руб./CNY. Этому способст-
вует снижение спроса на валюту 
со стороны импортеров и спе-
кулянтов, а также растущее ее 
предложение в рамках подго-
товки компаний к дивиденд-
ным платежам.

В четверг курс доллара на бир-
жевых торгах Московской бир-
жи впервые за месяц опускал-
ся ниже 78 руб./$. В начале утрен-
ней сессии курс поднимался на 
20 коп., до отметки 79,43, но уже че-
рез два часа вернулся к значению 
закрытия среды. Во время основ-
ной сессии снижение ускорилось, 
и последовательно были преодоле-
ны сначала уровень 79 руб./$, а затем 
и 78 руб./$. В 16:20 курс достиг отмет-
ки 77,61 руб./$, минимума с 3 апре-
ля. По итогам торговой сессии курс 
составил 78,05 руб./$, что на 1,15 руб. 
ниже значений закрытия предыду-
щего дня и почти на 4 руб. ниже ло-
кального максимума, достигнутого 
в прошлый четверг. Курс евро сни-
зился за день на 1,54 руб., до месяч-
ного минимума 86,18 руб./€, потеряв 
за пять торговых дней 4,5 руб. Юань 
потерял в цене за день 18 коп. и опу-
стился до отметки 11,269 руб./CNY, 
что на 56 коп. ниже значений недель-
ной давности.

При этом интенсивность торгов 
на этой неделе осталась повышен-
ной, особенно в долларе США, что 
не свойственно началу месяца, ког-
да продажи валютной выручки экс-
портерами минимальны. С нача-
ла мая объем операций с долларом 
с расчетом «завтра» составлял 100–
120 млрд руб. ежедневно, тогда как 

в начале апреля был на уровне 80–
96 млрд руб., а в марте и того мень-
ше — 55–77 млрд руб. 

Эксперты связывают падение 
курсов валют и повышенную ак-
тивность в долларе США с сочета-
нием нескольких факторов. Во-пер-
вых, аналитики отмечают сниже-
ние спроса на валюту со стороны им-
портеров. Этому, как считает началь-
ник отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Инвестиций» Миха-

ил Шульгин, могло способствовать 
сильное ослабление рубля, реализо-
ванное в первой половине апреля, 
плюс сезонный эффект низкой ак-
тивности в промежутке между май-
скими. По его мнению, снизиться 
мог спрос на валюту и со стороны 
спекулянтов, после того как властям 
удалось навести порядок с темпами 
оттока средств зарубежных компа-
ний, получивших разрешение «на 
выход и на вывод средств».

Аномально высокие объемы тор-
гов только в долларе США могут сви-
детельствовать о не совсем рыноч-
ном характере его предложения. По 
мнению начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, это может быть 
подготовка компаний к дивиденд-

ным платежам, которые потребуют 
дополнительной конвертации ва-
лютной выручки. К началу мая со-
веты директоров 30 компаний реко-
мендовали выплатить весной и ле-
том этого года дивиденды на общую 
сумму 1,3 трлн руб.

Дополнительную поддержку ру-
блю оказывают данные о сокраще-
нии спреда между российской неф-
тью Urals и североморским бенчмар-
ком Brent. Во вторник Минфин сооб-
щил о том, что средняя цена россий-
ской нефти в апреле составила $58,3 
за баррель, что на 22,5% выше мар-
товских уровней. Это в сочетании со 
стабильно высоким экспортом неф-
ти снижает риски недополучения 
бюджетом нефтяных доходов и по-
зитивно сказывается на прогнозах 
перспектив экономики. В частно-
сти, ЦБ ждет роста ВВП на 0,5–2%, 
хотя еще в феврале он ожидал спа-
да. Это косвенно позитивный, хоть 
и фоновый аспект для рубля, счита-
ет Михаил Шульгин.

В сложившихся на рынке услови-
ях аналитики не исключают даль-
нейшего снижения курса доллара 
США в России. По мнению руково-
дителя инвестиционной стратегии 
и аналитики Экспобанка Полины 
Хвойницкой, есть вероятность до-
стижения до конца текущего месяца 
отметки в 76,5 руб./$, где пара консо-
лидировалась в течение марта теку-
щего года. Негативным фактором, 
по ее мнению, остается общее сни-
жение аппетита к риску на мировых 
рынках, связанное с банковским 
кризисом в США и дальнейшим по-
вышением долларовой ставки. Это 
негативно влияет на стоимость неф-
ти, а значит, и на поступление валю-
ты в страну, поясняет Михаил Шуль-
гин, не исключая снижения курса 
доллара до 76–77 руб./$.

Виталий Гайдаев
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Микрофинансовые организа-
ции (МФО) столкнулись со сни-
жением спроса на займы пе-
ред майскими праздниками на 
3–6%. Это связано и со сберега-
тельной моделью поведения за-
емщиков, и с более частыми от-
казами на фоне регуляторных 
ужесточений. Пока общий тренд 
на рынке направлен на удлине-
ние сроков выдач при сохране-
нии суммы займа, что позволя-
ет «размазать» долговую нагруз-
ку клиента. Но с июля рынок 
должен будет перенастраивать 
продуктовую линейку к сниже-
нию максимальной ставки по 
займам с 1% в день до 0,8%. 

МФО наблюдают снижение спро-
са на микрозаймы в преддверии 
майских праздников, хотя тради-
ционно, кроме кризисного 2022 
года (тогда в весенние месяцы паде-
ние спроса на займы достигало 35%). 
Раньше конец апреля был одним из 
пиковых сезонов для сегмента ми-
крофинансирования на фоне под-
готовки россиян к длинным выход-
ным. «Активность заемщиков снизи-
лась в связи с высокой неопределен-
ностью в экономике, а также по при-
чине ужесточения скоринга в ответ 
на вступление в силу макропруден-
циальных лимитов, обязывающих 
МФО более тщательно проверять 
своих заемщиков (см. „Ъ“ от 30 мар-
та)»,— поясняет гендиректор МКК 
Creditter Игорь Смирнов.

Так, например, в компании 
«Лайм-Займ» рассказали, что в пери-
од с 24 по 30 апреля 2023 года было 
подано 49,4 тыс. заявок на получе-
ние микрозаймов, что на 6% ниже, 
чем в период с 24 по 30 марта. Для 
сравнения, в 2021 году рост за ана-
логичный период составил 11%, от-
мечает управляющий директор 
«Лайм-Займ» Олеся Кисилева. Кро-
ме того, прежде чем брать новые 
займы, заемщики решили погасить 
старые: в последние дни апреля объ-
ем погашений увеличился на 12% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом марта, замечает госпожа Ки-

силева. «В среднем каждый третий 
заем, по которому проходят регуляр-
ные выплаты, погашается досроч-
но»,— подтверждают в СРО «МиР».

Снижение или как минимум за-
медление спроса подтверждают 
и в других компаниях. Объемы вы-
дач, правда, пока растут, но в апре-
ле этого года динамика чуть ниже, 
чем годом ранее, говорит гендирек-

тор Webbankir Андрей Пономарев: 
3,4% в апреле текущего года против 
5,2% годом ранее. Количество заявок 
перед майскими праздниками сни-
зилось на 5% относительно прошло-
го года, уточняет директор по марке-
тингу MoneyMan Андрей Грезнев.

В последних числах апреля 2023 
года количество обращений за зай-
мом было на 3% меньше, подтвер-
ждает директор по рискам ГК Eqvan-
ta Ион Болобошенку. «На фоне пере-
хода к сберегательной модели пове-
дения россияне стараются миними-
зировать траты на второстепенные 
нужды, к которым относятся празд-
ничные расходы»,— полагает он.

Несмотря на снижение числа за-
явок, объем выдач за последнюю не-
делю апреля вырос на 14%, отмеча-
ют в «Лайм-Займ». Это связано с ро-
стом среднего чека займа, поясня-

ют в компании. Наиболее замет-
ный рост показали выдачи среднес-
рочных займов. Такой подход к вы-
дачам позволяет компаниям сохра-
нять приемлемый уровень одобре-
ния и при этом соответствовать регу-
ляторным нормам по доле заемщи-
ков с высокой долговой нагрузкой.

«Среднесрочные займы позволя-
ют снизить долговую нагрузку кли-
ентов. Например, возьмем двух кли-
ентов с одинаковым уровнем ПДН. 
Один из них берет заем до зарплаты 
на 20–25 дней и сумму в 7 тыс. руб., 
а второй — среднесрочный заем на 
2–3 месяца и 15 тыс. руб.,— поясняет 
Олеся Кисилева.— Ежемесячная дол-
говая нагрузка у второго клиента бу-
дет ниже (расчет ПДН осуществляет-
ся именно как доля в среднем ежеме-
сячном доходе.— „Ъ“), так как он га-
сит долг частями».

Однако долгосрочные продук-
ты предлагаются лишь наиболее 
благонадежному сегменту клиен-
тов с хорошей кредитной истори-
ей, как внутри компании, так и вне, 
говорит Ион Болобошенку. «Так уда-
ется минимизировать уровень ве-
роятных потерь от потенциальных 
социально-экономических колеба-
ний. Именно поэтому в кризис дол-
госрочные ссуды — это первое, что 
ограничивают кредиторы»,— по-
ясняет он. Итоговый уровень прос-
рочки у среднесрочных займов при-
мерно на 3–4 п. п. выше, чем у ко-
ротких до зарплаты, признает Оле-
ся Кисилева.

«Общая тенденция для МФО сей-
час — увеличение среднего срока 
при неизменной сумме микрозай-
ма. По данным Банка России, сред-
ний чек в розничных микрозаймах 
порядка 13 тыс. руб. (не индексиру-
ется уже два года)»,— добавляет ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин. Гряду-
щее ограничение предельной став-
ки с 365% до 292% годовых с 1 июля, 
полагает он, потребует «очередной 
точной настройки продуктовой ли-
нейки МФО».

Полина Трифонова

Заемщики маются без долгов
Спрос на микрозаймы  
снизился перед праздниками

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трел спор о том, может ли тре-
тье лицо погасить за банкро-
та зареестровый долг перед на-
логовиками до того, как день-
ги получат включенные в ре-
естр кредиторы. Зареестровые 
требования по общему правилу 
должны удовлетворяться в по-
следнюю очередь, поэтому ар-
битражные суды сочли такое 
погашение неправомерным. 
Но ВС разрешил исполнить на-
логовые требования досроч-
но. По словам юристов, целью 
погашения может быть жела-
ние других участников процес-
са «убрать излишне активного 
кредитора».

ВС признал возможность пога-
шения зареестрового долга банкро-
та перед бюджетом до выплат кре-
диторам, включенным в реестр. 
В апреле 2020 года в рамках дела 
о банкротстве ООО «ИСК „Пулков-
ский Меридиан“» требование ФНС 
к должнику на 91,5 тыс. руб. призна-
ли обоснованным, но установили 
за реестр из-за позднего срока пода-
чи. В июле 2022 года ИП Александр 
Осипов обратился с заявлением 
о намерении погасить долг, ссыла-
ясь на то, что ст. 129.1 закона о бан-
кротстве позволяет третьему лицу 
с разрешения суда выплатить на-
логовую задолженность за банкро-
та. ФНС подтвердила, что платеж 
поступил, и попросила время для 
сверки расчетов.

Но другие кредиторы и конкурс-
ный управляющий выступили про-
тив, ссылаясь на злоупотребление 
правом. Арбитражные суды откло-
нили ходатайство ИП, пояснив, 
что закон говорит о праве погасить 
лишь включенные в реестр требо-
вания ФНС, а погашение зареестро-
вого долга «приведет к нарушению 
очередности удовлетворения тре-
бований». В решениях судов так-
же отмечается, что господин Оси-

пов, не участвующий в банкротном 
деле, не объяснил, в чем заключа-
ется его заинтересованность пога-
сить долг.

Александр Осипов обжаловал от-
каз в ВС. Хотя закон прямо не пред-
усматривает права выплатить заре-
естровый налоговый долг за бан-
крота, это не запрещено, настаи-
вал он. Дело передали в экономкол-
легию ВС, которая отменила реше-
ния судов и направила спор на но-
вое рассмотрение.

Коллегия пояснила, что закон 
позволяет третьему лицу погасить 
все реестровые долги банкрота пе-
ред всеми кредиторами либо толь-
ко перед ФНС и такую выплату дол-
жен согласовать суд. После погаше-
ния это лицо заменяет собой кре-
дитора в реестре. По мнению ВС, 
поскольку погашение реестровых 
требований ФНС разрешено, мож-
но выплатить и зареестровый долг, 
так как он «имеет ту же правовую 
природу». Кроме того, закон не обя-
зывает лиц, желающих погасить ре-
естровые долги банкрота, раскры-
вать свои мотивы, а значит, такой 
обязанности нет и для зареестро-
вых долгов, подчеркнула коллегия. 
Каких-либо обстоятельств, указы-
вающих на злоупотребление Алек-
сандром Осиповым своими права-
ми, суды не нашли. Права реестро-
вых кредиторов не нарушаются, ре-
шил ВС, так как замена ФНС на тре-
тье лицо «не меняет ни объема тре-
бований, ни очередности их удов-
летворения».

Судебная практика о возможно-
сти погашения зареестрового на-
логового долга была противоречи-
вой, отмечает старший партнер КА 
Pen & Paper Валерий Зинченко, но 
теперь «неопределенность устра-
нена». Юрист КА Delcredere Ники-
та Саттаров и консультант банкрот-
ной практики «Лемчик, Крупский 
и партнеры» Хас-Магомед Толди-
ев считают решение ВС «справед-

ливым и обоснованным». Госпо-
дин Саттаров уточняет, что вред ре-
естровым кредиторам может быть 
причинен, например, в случае по-
гашения долга зачетом, когда вза-
мен прекращается обязательство 
погашающего лица по отношению 
к банкроту, то есть «конкурсная 
масса уменьшается на потерянное 
право требования». Но если лицо 
просто заменяет предыдущего кре-
дитора в банкротстве, влияния на 
реестровые требования нет, пола-
гает юрист.

Однако Валерий Зинченко счи-
тает, что «сама по себе модель, при 
которой допускается погашение 
зареестровых долгов до уплаты 
включенных в реестр, не отвечает 
духу закона о банкротстве» и в ито-
ге «приводит к нарушению очеред-
ности». Он отмечает «прогосударст-
венную направленность» решения 
ВС. Впрочем, по словам господи-
на Толдиева, в законе о банкротст-
ве исходно «заложен принцип сти-
мулирования преимущественного 
удовлетворения долгов перед бюд-
жетом». Он считает, что, «если бы 
третье лицо хотело погасить зарее-
стровые требования перед другим 
кредитором, ВС, очевидно, принял 
бы иное решение».

На практике выплата налоговых 
долгов за банкрота не редкость, го-
ворят юристы. Налоговики актив-
но участвуют в процедуре, подают 
иски о привлечении к субсидиар-
ной ответственности, оспарива-
ют сделки должника, назначение 
управляющего, его действия и ре-
шения, поясняет господин Толди-
ев. При этом, добавляет Никита Сат-
таров, «налоговые органы обладают 
широкими возможностями в сборе 
доказательств». Поэтому, считает 
Валерий Зинченко, «в определен-
ных ситуациях другим участникам 
выгодно вывести из игры такого 
кредитора».

Анна Занина

Налоговиков поставили  
вне очереди
ВС установил приоритет бюджетных долгов

Беспокоит этот сегмент, 
чтобы люди не попадали  

в долговую кабалу,  
когда уже значительная 

часть их дохода идет  
на обслуживание долга

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

28 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

120 миллиардов 
рублей
достигал дневной 
объем торгов долларом  
с расчетами «завтра»  
на Мосбирже  
в начале мая 2023 года

Дивиденды  
укрепили рубль
Компании конвертируют выручку  
в будущие выплаты акционерам

Но косвенное негативное влия-
ние будет колоссальным, поскольку 
на Москву все смотрят, и это может 
«усилить эффект домино» и уско-
рить ввод ограничений в тех реги-
онах, которые этого еще не сдела-
ли. «Введенный в октябре запрет 
в первых десяти южных регионах 
оценивался работающими в этих 
регионах компаниями примерно 
в 3 млрд руб. недополученной вы-
ручки»,— иллюстрирует эксперт. 
Учитывая, что сегодня таких реги-
онов 40, при продлении запрета 
до конца года объем рынка вернет-
ся к уровню пятилетней давности, 
полагает Глеб Бабинцев. Темп ро-
ста рынка в 2022 году уже снизил-
ся по сравнению с 2021 годом бо-
лее чем на 10 процентных пунктов: 
если по итогам 2021 года рынок вы-
рос на 23% к предыдущему году, то 
в 2022 году рынок прибавил всего 
11%. В 2023 году сообщество ожида-
ло роста почти до 18 млрд руб., от-
мечает глава «Аэронекста»: теперь, 
по оптимистичным оценкам, ры-
нок останется на уровне 2022 года, 
а при худшем сценарии тотального 
запрета по стране произойдет откат 
до уровня 2018 года — это чуть бо-
лее 3 млрд руб.

Наиболее чувствительные поте-
ри понесет сельскохозяйственный 
сектор, уточняет гендиректор «Аг-
римакс Аэро» Максим Чижов. По 
его подсчетам, совокупно сельхо-
зотрасль потеряет 2,4 млрд руб., из 
которых недополученная выруч-
ка и убытки непосредственно хо-
зяйств составят 900 млн руб., еще 
300 млн составят недополученная 
выручка и убытки разработчиков, 
800 млн руб.— производителей бес-
пилотников и 400 млн руб.— поте-
ри операторов и эксплуатантов дро-
нов для сельского хозяйства.

Беспилотникам  
ищут ответчик
Для спасения рынка, по словам Гле-
ба Бабинцева, необходим комплекс 
организационных мер и технологи-
ческих решений, «которые позво-
лят, во-первых, обнаруживать пра-
вильно оборудованное беспилот-
ное воздушное судно (БВС), во-вто-
рых, определять его маршрут и, на-

конец, обеспечивать отправку слу-
жебных команд внешнему экипа-
жу на посадку». При невыполнении 
команд на приземление дрон мож-
но уничтожать. У структур, охраня-
ющих объекты ТЭКа, по подобному 
принципу есть право противодейст-
вовать только над охранной зоной 
таких объектов, которая недоста-
точна, поясняет эксперт. По его мне-
нию, необходим единый межведом-
ственный регламент согласования 
полетов и обеспечения их безопас-
ности, но «сегодня такой процедуры 
не существует».

Решением должна стать уста-
новка датчиков-ответчиков, кото-
рые не будут мешать большой ави-
ации и будут под контролем спе-
циалистов с земли. Классические 
транспондеры, вещающие на авиа-
ционной частоте 1090ES, бесполез-
ны, поскольку забивают ее своими 
сигналами, создают помехи и не 
обеспечивают нужную для безопас-
ности полетов функциональность, 
считает Глеб Бабинцев. Выходом мо-
жет быть только применение интег-
рированных бортовых систем, кото-
рые должны передавать и получать 
от других участников воздушного 
движения план полета, фактиче-
ский маршрут и иметь канал обрат-
ной связи с внешним экипажем для 
срочной посадки по команде. Таких 
готовых решений нет, но есть все 
необходимые технологии, добавля-
ет эксперт, и при наличии полити-
ческой воли задачу можно решить 
за пару месяцев.

Технически функции монито-
ринга полетов сравнительно не-
сложно реализовать для тяжелых 
БВС, имеющих на борту стандарт-
ные ответчики вторичной радио-
локации и АЗН-В, отмечает Влади-
слав Шифрин, советник гендирек-
тора НИЦ «Аэроскрипт»: «Особен-
но в тех зонах, где уже есть покры-
тие систем кооперативного наблю-
дения управления воздушным дви-
жением (УВД)».

Для легких дронов ИКАО не ре-
комендует устанавливать средства 
передачи на частоте 1090 МГц, на-
поминает господин Шифрин: «Для 
таких легких дронов проблема ре-
шается интеграцией беспилотни-
ка в цифровую платформу инфор-
мационного обеспечения поле-

тов». Сейчас «Аэроскрипт» тестиру-
ет подобную систему с производи-
телями. В ней вместе с протокола-
ми для интеграции БАС реализу-
ются сервисы, которые позволяют 
принимать информацию от всех из-
вестных источников наблюдения 
УВД, объединять данные от разных 
источников в единые треки и рас-
пространять данные наблюдения 
внешним пилотам и авторизован-
ным органам. То есть каждому поль-
зователю предоставляется только та 
информация, для уровня которой 
он авторизован.

Российские власти могли бы ис-
пользовать опыт регулирования 
беспилотников из Индии, добавля-
ет основатель сервиса RunAvia Ан-
дрей Патраков: «Принцип госсисте-
мы DigitalSky в том, что легальный 
полет беспилотника может продол-
жаться, только если дрон зареги-
стрирован в этой госсистеме и ото-
бражается в ней в режиме онлайн». 
Соответственно, любой другой бес-
пилотник признается нарушите-
лем и может быть подавлен средст-
вами РЭБ или РЭП «и в зависимости 
от степени риска угрозы в том числе 
сбит». Система идентификации по 
типу Remote ID в Индии обязательна 
для всех беспилотников почти без 
исключения, отмечает он: «Техни-
чески это реализовано через обяза-
тельную установку транспондеров».

Часть собеседников „Ъ“ в отра-
сли называет альтернативой запре-
там оборудование всех беспилот-
ников трекерами с опцией прину-
дительной остановки (см. „Ъ“ от 20 
апреля). Но такое решение может со-
здать опасную ситуацию, так как ко-
манду об остановке может иници-
ировать не оператор, а неподготов-
ленный человек в случае перехвата 
дрона, отмечает руководитель ком-
пании «Чистое небо» Александр Ши-
повский. Он отмечает, что некото-
рые коммерческие дроны самолет-
ного типа могут лететь со скоростью 
150 км/ч и весить несколько кило-
граммов: «Вмешательство в управ-
ление такого аппарата может иметь 
неприятные последствия». Поэтому 
в компании считают, что принуди-
тельная посадка должна быть осу-
ществлена именно внешним пило-
том по первому требованию.

Айгуль Абдуллина

Бесполетные беспилотники
с1
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В Госдуму внесен законопро-
ект, согласно которому штрафы 
за незаконную обработку пер-
сональных данных граждан, 
включая биометрические, крат-
но возрастают. Максимальные 
санкции законопроект устанав-
ливает для юридических лиц: 
до 700 тыс. руб. при первом на-
рушении и до 1,5 млн руб. при 
повторном. Эксперты полага-
ют, что в первую очередь штра-
фы негативно скажутся на ма-
лых и средних предприятиях, 
которые только начали исполь-
зовать технологии сбора биоме-
трии, причем в корне проблему 
с незаконным использованием 
данных эти меры не решат.

Комитет Госдумы по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству 4 мая внес на рассмотрение за-
конопроект, ужесточающий наказа-
ние за незаконный сбор и обработку 
биометрических персональных дан-
ных граждан. Среди тех, кто внес до-
кумент,— председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин, Ирина Яровая, Вла-
димир Васильев, Геннадий Зюганов.

Законопроект дополняет перечень 
нарушений размещением биометри-
ческих персональных данных в еди-
ной биометрической системе (ЕБС) без 
согласия гражданина, чего ранее в Ко-
дексе об административных право-
нарушениях не было. Также он пред-
усматривает увеличение штрафов за 
сбор и обработку биометрии без согла-
сия самого субъекта: это повлечет на-
ложение штрафа на должностных лиц 
от 100 тыс. до 300 тыс. руб., на юриди-
ческих лиц — от 300 тыс. до 700 тыс. 
руб. при первом нарушении. В случае 
повторного нарушения штрафы для 

должностных лиц возрастают до 300–
500 тыс. руб., для индивидуальных 
предпринимателей — до 1 млн руб., 
а для юрлиц — до 1,5 млн руб.

«Цель законопроекта — защита би-
ометрических персональных данных 
граждан, а также предупреждение 
административных правонаруше-
ний»,— следует из пояснительной за-
писки к проекту. В Минцифры назва-
ли документ «предупреждающим», 

пояснив, что он направлен на «недо-
пущение возможных правонаруше-
ний с биометрическими данными».

Технология широко распро-
страняется в коммерческом сек-
торе. Например, спрос на иденти-
фикацию клиентов по биометрии 
в фитнес-клубах значительно вырос, 
и к началу 2023 года больше 50% но-
вых крупных фитнес-объектов ис-
пользуют биометрические данные. 
Заинтересованы во внедрении био-
метрии финансовые и страховые ор-
ганизации, промышленность и те-
лекоммуникационный сектор, деве-
лопмент (см. „Ъ“ от 29 марта).

С 1 июня вступает в силу приня-
тый в конце 2022 года закон «О еди-
ной биометрической системе», ко-
торый обязывает компании, храня-

щие данные клиентов, передавать 
их в ЕБС, а также получать аккреди-
тацию для обработки информации. 
Например, одно из условий аккреди-
тации — уставный капитал не менее 
500 млн руб. Сбор биометрических 
данных без письменного согласия 
гражданина запрещен.

Сейчас к ЕБС подключены банки 
и ряд крупных IT-компаний, поэто-
му проектируемые изменения кос-
нутся прежде всего их работы, счи-
тает директор АНО «Институт разви-
тия предпринимательства и эконо-
мики» Наталья Назарова.

Однако есть риск, что штрафы 
увеличатся и для других компаний, 
занимающихся сбором и обработ-
кой персональных данных, в том чи-
сле представителей малого и средне-
го предпринимательства, добавляет 
эксперт. По мнению госпожи Наза-
ровой, ужесточение правил «может 
негативно сказаться на компаниях, 
которые только задумались о циф-
ровой трансформации, и финансо-
вом положении тех, кто уже работа-
ет с персональными данными».

Главный юрисконсульт практи-
ки интеллектуальной собственно-
сти юридической компании ЭБР Ки-
рилл Ляхманов согласен, что предла-
гаемое увеличение штрафов всерьез 
не повлияет на работу крупных опе-
раторов биометрических данных, на-
пример банков, поскольку «для них 
предполагаемый штраф будет неболь-
шим», однако для небольших компа-
ний он «выглядит значительным».

В Роскомнадзоре между тем заве-
рили, что «пока нет оснований для 
увеличения количества проверок 
бизнеса».

Татьяна Исакова

Над биометрией 
сгущаются штрафы
Санкции за незаконный оборот  
персональных данных ужесточаются

70 миллионов
россиян  
на конец 2022 года,  
по данным Минцифры, 
сдали свои биометри-
ческие данные

Российский производитель 
электроники F+ tech приобрел 
двух разработчиков ПО: для 
кросс-платформенных приложе-
ний и систем управления ИТ-ин-
фраструктурой. С их помощью 
компания рассчитывает начать 
заказную разработку и адапта-
цию приложений под россий-
ские мобильные ОС, в том числе 
«Аврору». Участники рынка счи-
тают, что «рано или поздно всем 
отечественным компаниям при-
дется адаптировать свои прило-
жения под российские операци-
онные системы», поэтому спрос 
на заказную разработку может 
быть высоким.

„Ъ“ обнаружил в «СПАРК-Интер-
факс» информацию о том, что F+ tech 
(ООО «Ф-плюс оборудование и раз-
работки») 10 апреля купил калинин-
градское ООО «Авроид», которое, по 
собственным данным, разрабатыва-
ет ПО для десктопных и мобильных 
ОС (Android, iOS, российские «Авро-
ра», «Роса», Ред ОС, Astra Linux и др.), 
а также ООО «Гиперус», которое раз-
рабатывает системы управления 
IT-инфраструктурой.

В F+ tech „Ъ“ пояснили, что пла-
нируют заняться адаптацией мо-
бильных приложений под «Аврору» 
и другие российские ОС, а также са-
мостоятельно портировать их на свои 
устройства. Речь идет в том числе о за-
казной разработке. В апреле компа-
ния объявила о начале сборки смарт-
фонов и планшетов F+ tech для корпо-
ративного и госсектора на этой опера-

ционной системе (см. „Ъ“ от 17 апре-
ле). «Мы рассчитываем, что управле-
ние процессом разработки сможет 
ускорить расширение пула приложе-
ний под эту ОС, так как сейчас на „Ав-
роре“ нет достаточного количества 
ПО»,— пояснили в компании.

Сейчас под «Аврору», например, 
адаптированы всего около сотни 
приложений, говорит источник „Ъ“ 
на IT-рынке. О том, что полноценных 
приложений не хватает, говорит 
и тот факт, что владелец ОС «Откры-
тая мобильная платформа» (ОМП), 
как 3 апреля сообщал ТАСС, начал са-
мостоятельно добавлять в свой мага-
зин приложений веб-версии серви-
сов «Яндекса», «Сбера», ВТБ и др. Ген-
директор ОМП Павел Эйгес от ком-
ментариев воздержался.

С начала года российские ИТ-ком-
пании испытывают нехватку в спе-
циалистах, способных писать при-
ложения под «Аврору» и другие рос-
сийские ОС. В феврале число вакан-
сий для разработчиков приложений 
под Android и iOS упало на 19% и 20%, 
в то время как спрос на разработчи-
ков под «Аврору» вырос на 53% год 
к году (см. „Ъ“ от 9 февраля).

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Авроид» и ООО «Гиперус» ранее 
принадлежали Оксане Чердинцевой, 
руководителем обоих выступает 
Эдуард Ботанов. «Авроид» и «Гипер-
ус» зарегистрированы 23 и 31 января 
2023 года соответственно в Светло-
горске Калининградской области. 

• ООО «Ф-плюс оборудование и раз-
работки» — головная компания груп-

пы, в которую входят «Марвел- 
Дистрибуция», производитель 
 ИТ-оборудования F+ tech и др. 
 Компания на 50% принадлежит 
 Владимиру Корневу, еще на 50% — 
Алексею Мельникову. В 2022 году 
 доход ООО составил 9,2 млрд руб.
«Покупка двух компаний гово-

рит о серьезном отношении F+ tech 
к мобильной тематике: это шаг от 
выпуска железа к созданию экоси-
стемы»,— полагает сооснователь 
«СМИ-Холдинга» Александр Кали-
нин. По его мнению, при необходи-
мости разработчики способны адап-
тировать приложения под ОС «Авро-
ра», однако софт будет выпускаться 
не под брендом F+ tech, поэтому дру-
гие компании могут заинтересовать-
ся приобретением лицензии.

Руководитель направления пер-
спективных исследований и специ-
альных проектов ГК «Астра» Роман 
Мылицын отмечает, что группа уже 
взаимодействует с F+ tech в рамках 
программы технологической коопе-
рации Ready for Astra Linux по интег-
рации широкой линейки продуктов, 
от принтеров и МФУ до планшетов 
и смартфонов, с ОС Astra. «Рано или 
поздно всем российским компани-
ям придется адаптировать свои при-
ложения под российские ОС»,— под-
черкивает глава НП «Руссофт» Вален-
тин Макаров. По его мнению, новая 
структура F+ tech сможет занять «одну 
из ключевых ролей в адаптации при-
ложений как под ОС „Аврора“, так 
и для других российских решений».

Тимофей Корнев

F+ tech настраивается на «Аврору»
Компания приобрела разработчика приложений для ОС

Так, у ООО «Калцру» (сети Inti-
missimi, Calzedonia) выручка соста-
вила 26,53 млрд руб., а прибыль — 
1,45 млрд руб., у «Руссиатэкс» («доч-
ка» TEDDY SPA — владельца сети Ter-
ra Nova) — 4,34 млрд руб. и 385 млн 
руб. соответственно.

Оставшиеся сети не намере-
ны пока заметно расширять число 
своих точек, говорят консультан-
ты. Поэтому у владельцев торгцент-
ров не особо большой выбор среди 
российских ритейлеров, которым 
можно пересдать площади ушед-
ших компаний. Сейчас именно Glo-
ria Jeans стала одним из основных 
игроков, занимающих освобожда-
ющиеся площади, говорит госпо-
жа Малахатько. Такие объекты сеть 
готова занимать для магазинов об-
новленной концепции, говорил 
в феврале глава совета директоров 

Gloria Jeans Владимир Мельников. 
Сеть уже открыла свыше 30 мага-
зинов, где ранее находились точки 
в том числе H&M, Decathlon, Marks 
& Spencer.

Впрочем, расчет российских ри-
тейлеров арендовать освобожда-
ющиеся помещения с дисконтом 
пока не оправдался. Сейчас средняя 
ставка для локальных фешен-опера-
торов в торгцентрах составляет 12–
13% от товарооборота магазина, в то 
время как Uniqlo, Inditex, H&M пла-
тили около 4–6%, говорит управля-
ющий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов. «Это связано 
с тем, что у международных сетей 
продажи из расчета на 1 кв. м зани-
маемой площади в разы выше, чем 
у российских»,— поясняет он. Кро-
ме того, для торгцентров крупные 
зарубежные бренды являлись тра-
фикообразующими. Среди россий-
ских ритейлеров, за исключением 
продуктовых сетей, отмечает госпо-
дин Ванчугов, таких компаний пока 
практически нет.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Выход из безодежной ситуации

На фоне падения спроса на 
строящуюся недвижимость де-
велоперы для повышения рен-
табельности строительства ста-
ли объединяться в партнерства. 
Так, ГК ФСК и Gravion Group до-
говорились о совместной реали-
зации проектов в сегменте элит-
ного жилья. Таким образом ГК 
ФСК сможет выйти в новый для 
себя сегмент, а Gravion Group по-
лучит доступ к ресурсам партне-
ра. Эксперты ожидают, что кри-
зис может привести к росту чи-
сла таких партнерств и укрупне-
нию рынка девелопмента.

ГК ФСК Владимира Воронина 
и Gravion Group Юрия Неманежина 
договорились о совместной реализа-
ции девелоперских проектов, сооб-
щили два источника „Ъ“ и подтвердил 
собеседник „Ъ“, близкий к одной из 
сторон. По их словам, сейчас застрой-
щики ищут площадки для строитель-
ства элитного жилья, на котором спе-
циализируется Gravion Group. В ком-
паниях отказались от комментариев.

ГК ФСК строит жилье в Москве, 
Подмосковье, Петербурге, Калуге 
и Владивостоке. По данным информ-
системы «Наш.Дом.РФ», текущий объ-
ем строительства составляет 1,44 млн 
кв. м. В 2022 году выручка застройщи-
ка составила 174,1 млрд руб.

Основным владельцем Gravi-
on Group выступает Юрий Немане-
жин — бывший топ-менеджер девело-
перской Tekta Group. Он создал Gravi-
on Group в 2015 году и планировал 
вложить в строительство жилья око-

ло $200 млн. Но пока у Gravion только 
один проект в портфеле — строитель-
ство апарт-комплекса на месте гости-
ницы «Варшава» у станции метро «Ок-
тябрьская» в центре Москвы. В нача-
ле этого года стало известно, что ком-
пания может выкупить проект рекон-
струкции здания на Золотом острове 
напротив Кремля под комплекс апар-
таментов на 15 тыс. кв. м у MR Group 
(см. „Ъ“ от 25 января).

Для Gravion сотрудничество не-
обходимо для снижения себестои-
мости строительства. Когда за пле-
чами стоит такая масштабная струк-
тура, как ГК ФСК, можно эффек-
тивнее управлять издержками, от-
мечает руководитель департамен-
та оценки и консалтинга Common-
wealth Partnership Константин Лебе-
дев. ГК ФСК приобрела в лице Gravi-
on Group партнера с компетенция-
ми в сегменте, где крупный застрой-
щик не работал, добавляет партнер 
Ricci | M&A Петр Виноградов.

Последнее время ФСК активно 
выходит в новые сегменты. Так, год 
назад компания договорилась с Kas-
kad Family о реализации совмест-
ных проектов загородного жилья, 
а в конце 2022 года застройщик со-
здал структуру для управления го-
стиницами и апарт-отелями (см. „Ъ“ 
от 21 декабря).

Раньше партнерства среди за-
стройщиков в основном были рас-
пространены между региональны-
ми и московскими игроками. Пер-
вым такое сотрудничество было вы-
годно для выхода на столичный ры-

нок, вторые, как правило, привле-
кали партнера для финансирова-
ния. Так, «Баркли» Леонида Казинца 
назад привлекала ГК «РКС Девелоп-
мент» для завершения строительства 
проблемного ЖК «Медовая долина» 
в Новой Москве. А ГК «Основа» Алек-
сандра Ручьева застраивает ТПУ «Ро-
стокино» на северо-востоке Москвы 
вместе с пензенской «Рисан».

Однако теперь местные игроки 
стали сотрудничать друг с другом. 
В октябре прошлого года группы 
«Родина» и МИЦ заявили, что наме-
рены реализовать ряд совместных 
проектов. В начале этого года деве-
лопер Capital Group привлек компа-
нию «Сумма» выходца из MR Group 
Георгия Плиева в строительство не-
боскреба у «Москва-Сити».

Сейчас на фоне падения спроса на 
жилье во всех сегментах игроками ве-
дется битва за повышение рентабель-
ности, которую можно достичь толь-
ко укрупнением рынка, говорит Кон-
стантин Лебедев. По подсчетам Dataf-
lat.ru, в марте 2023 года спрос на ново-
стройки Москвы и Подмосковья упал 
на 31% год к году, до 581 тыс. кв. м. 
С учетом ситуации, сложившейся 
сейчас как на рынке недвижимости, 
так и в экономике в целом, количест-
во партнерств, а также слияний и по-
глощений в сфере девелопмента бу-
дет возрастать, прогнозирует испол-
нительный директор Клуба инвесто-
ров Москвы Владислав Преображен-
ский. Это, по его мнению, может при-
вести к консолидации рынка.

Дарья Андрианова

В элитное жилье  
въезжают партнеры
ГК ФСК выйдет в новый сегмент вместе с Gravion Group

На нашем рынке  
(ритейла.— „Ъ“)  
происходит слом

— Тихон Смыков,
президент Inventive Retail Group,  

в интервью «Ведомостям»  
в феврале 2023 года

Ц И Т А Т Ас1
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тенденции / туризм
Полуостров неввезения
Что происходит с турпотоком в Крым

Самвел  
Саруханян,
гендиректор Mriya Resort & SPA

С учетом достаточно серьезного не-
гативного эффекта событий прошло-
го года сомневаюсь, что в этом сезо-
не ситуация со снижением загрузки 
крымских отелей как-то кардиналь-
но поменяется. В прошлом году 
в структуре продаж номерного фон-
да гостевой поток сократился на 10%, 
а средняя выручка на гостя упала на 
20% с учетом сокращения средней 
продолжительности пребывания. 
Отрасль оказалась в стрессовой ситу-
ации. Сейчас внешняя конъюнктура 
сохраняется, но представители отра-
сли смогут компенсировать часть по-
терь и даже показать положительную 
динамику к прошлому году.

В Крыму сохраняются неудобст-
ва с отсутствием авиасообщения. Но 
гостям нравится вариант с переле-
том в Крым из Москвы до Ставропо-
ля и автомобильным трансфером, он 
займет около 13,5 часа в общей слож-
ности. Аналогичное время многие ту-
ристы тратят на путешествие в стра-
ны дальнего зарубежья, Мальдивы, 
Доменикану, Таиланд. Поэтому огра-
ничение авиасообщение не может 
быть ключевым стоп-фактором в под-
готовке к туристическому сезону. Бо-
лее того, у путешествия на автомо-

биле или поезде есть преимущества. 
Многие впервые проезжают Крым-
ский мост, знакомятся по дороге с до-
стопримечательностями.

Настроения туристов постепенно 
становятся более стабильными, мно-
гие корректируют свои планы и воз-
вращаются к отдыху в Крыму. Если 
в период пандемии COVID-19 предста-
вители индустрии гостеприимства, 
как и многие другие, резко были вы-
нуждены стать экспертами в вопросах 
медицины и вирусологии, то летом 
прошлого года потребовалось актив-
но рассказывать гостям об особен-
ностях работы систем безопасности 
в Крыму, защите периметра и прочих 
нехарактерных вещах. Мы провели 
множество совещаний с профильны-
ми ведомствами, выработали уточ-
ненные протоколы безопасности. Ос-
новные же вопросы и переживания 
гостей основывались на непонима-
нии особенности различных режи-
мов террористической безопасности 
и обильного обсуждения ограниче-
ний в СМИ. Сейчас непонимания ста-
ло значительно меньше и появился 
формальный уточняющий вопрос: 
«У вас все в порядке? Тогда едем к вам!»

При снижении загрузки дина-
мическая система ценообразова-
ния приводит большинство отелей 
к сокращению тарифов для гостей. 
Но муссирование темы о массо-
вом снижении цен я не считаю кор-
ректным. Бизнес на полуострове, 
как и в целом в стране, продолжает 
быть в стрессовой ситуации. Сегодня 
в Крыму осталось мало отельеров, чья 
рентабельность сейчас заметно выше 
нуля. В нашем случае тарифы продик-
тованы высокими затратами на каж-
дого гостя.

Можно вспомнить прошлый год, 
когда летом риторика была посвя-
щена снижению стоимости отдыха 
в Крыму в полтора раза. Привело ли 
это к резкому росту турпотока? Нет. 
Значит, фактор цены для гостей был 
не основным. Мы со своей стороны 
продолжаем поддерживать стимули-
рующие комплементарные решения: 
например, автомобильные трансфе-
ры в прошлом году стали бесплатны-
ми. Одновременно отельеры активно 
работают над созданием более насы-
щенных программ отдыха, которые 
точно должны запомниться гостям. 
Важной точкой роста должно стать 
развитие событийного туризма: нуж-
но больше мероприятий, которые 
привлекали бы гостей в регион. Имен-
но это позволит многим туристам при-
нять решение в пользу Крыма. 

Но есть и позитивные факторы, на-
пример, приток гостей из южных ре-
гионов. Раньше отдых на полуострове 
фактически не продвигался в своем 
федеральном округе: туроперато-
ры активнее предлагали программы 
в Турцию и Египет. Многие наши го-
сти из Ставропольского края или Рос-
това в прошлом году побывали в Кры-
му впервые.

Крым, остававший
ся в последние годы од
ним из востребованных 
у россиян курортных 
направлений, с нача
лом военных действий 
на Украине столкнул
ся с резким снижени
ем турпотока. Причем 
путешественники из
бегают поездок на по
луостров не столько из 
соображений безопасно
сти, сколько по причине 
транспортного коллап
са: досмотр автомобиля 
на Крымском мосту мо
жет растянуться на не
определенное время, 
тридцатичасовое путе
шествие по железной 
 дороге привлекает нем
ногих, да и поездов не 
хватает. Основным ин
струментом борьбы от
ельеров за оставшихся 
гостей в этих условиях 
стал ценовой демпинг, 
а надеждой — туристы 
по социальным путев
кам. Но число участни
ков рынка уже начало 
сокращаться.

Начавшееся с весны 2022 
года резкое снижение ин-
тереса туристов к поездкам 
в Крым в этом году лишь усу-
губилось. По подсчетам Os-
trovok.ru, регион находится 
на девятом месте среди вну-
тренних направлений, фор-
мируя лишь 2% бронирова-
ний по России. Годом ранее 
Крым занимал третье ме-
сто с долей в 6%. В 2021 году 
на полуостров приходилось 
49% от общего числа бро-
нирований, до пандемии 
в 2019 году — 41%.

«В прошлом году количе-
ство бронирований сокра-
тилось вдвое, в 2023 году 
негативная тенденция со-
хранилась, спрос снизил-
ся еще на 37%»,— говорит 
гендиректор «Суточно.ру» 
Юрий Кузнецов. Большин-
ство путешественников вме-
сто поездок в Крым выбира-
ют отдых в Краснодарском 
крае, Кавминводах или Абха-
зии. Директор по развитию 
и коммуникациям «Твил.
ру» Оксана Шустикова гово-
рит о снижении числа бро-
нирований на 50–70% даже 
относительно низкой базы 
прошлого года на основных 
крымских курортах. 

По данным «Слетать.ру», 
на долю Крыма сейчас при-
ходится всего 2,3% продаж 
от общего объема организо-
ванных туров внутри стра-
ны, в то же время на Крас-
нодарский край — 34,6%. 
Путешественники активно 
просматривают, но не прио-
бретают туры в Крым, уточ-
няют в компании. Спрос на 
авторские путешествия по 
Крыму, по данным YouTrav-
el.me, в 2022 году сократил-
ся в четыре раза. Впрочем, 
аналитики уточняют, что 
сейчас только начало сезо-
на, а пик спроса на Крым 
традиционно приходится 
на июнь.

Насколько велики  
глаза страха
Многим туристам Крым ка-
жется небезопасным на-
правлением из-за «сложив-
шегося информационного 
фона», констатирует генди-
ректор туроператора «Дель-

фин» Сергей Ромашкин. 
Этот фактор наряду с логи-
стическими сложностями 
он называет в числе основ-
ных причин снижения чи-
сла поездок в Крым. По сло-
вам одного из собеседников 
„Ъ“ на региональном тур-
рынке, из-за опасений от-
носительно безопасности 
туристы в этом году ред-
ко принимают решение 
о поездке ранее чем за 7–10 
дней до путешествия.

Происшествий, связан-
ных с военными действия-
ми, в Крыму действительно 
довольно много. Так, в нача-
ле апреля глава Крыма Сер-
гей Аксенов рассказывал, 
что система ПВО сбила над 
Феодосией ракету, запущен-
ную со стороны Украины. 
В конце марта Минобороны 
заявляло о предотвращен-
ных российскими военны-
ми попытках трех беспилот-
ных летательных аппаратов 
(БПЛА) атаковать объекты 
в Севастополе. До этого, так-
же в марте, сообщалось об 
атаке БПЛА на Джанкой на 
севере Крыма, где сработала 
система ПВО, а обломки по-
вредили дом и магазин, был 
ранен один человек. Сена-
тор от Крыма Ольга Ковити-
ди тогда отмечала, что цель 
атак — как раз «посеять па-
ническое настроение на по-
луострове».

Одно из последних гром-
ких происшествий — по-
жар 29 апреля на нефтебазе 
в Казачьей бухте Севастопо-
ля в результате атаки двух 
БПЛА, один из которых был 
сбит. Загорелись резервуа-
ры с топливом на площади 
1 тыс. кв. м, никто не постра-
дал. О попытках атаки Кры-
ма двумя БПЛА губернатор 
Севастополя Михаил Разво-
жаев также сообщал 1 мая. 
Оба аппарата были сбиты.

Насколько велик 
транспортный 
коллапс
Но во многом не менее су-
щественным фактором оста-
ется транспортный коллапс. 
Попасть в Крым стало значи-
тельно сложнее, чем два года 

назад, отмечает госпожа Шу-
стикова. Сергей Ромашкин 
поясняет, что речь идет не 
только об отсутствии авиасо-
общения, но и о нехватке до-
ступных билетов на поезд. 
Эксперт приводит пример 
Анапы, где ограничение ра-
боты аэропорта не привело 
к драматичному снижению 
турпотока: «По направле-
нию ходит заметно больше 
поездов, нет необходимости 
проходить досмотр автомо-
биля на Крымском мосту». 
В Крым же, по его наблюде-
ниям, на майские праздники 
были доступны преимущест-
венно поезда с длительным 
сроком следования.

Между тем, по данным 
обслуживающего регион 
«Гранд Сервис Экспресс», на 
майские праздники в Крым 
по состоянию на 24 апреля 
продано 89,4 тыс. билетов, 
что на 18,5% больше, чем 
годом ранее. Загрузку пое-
здов на лето сравнивать еще 
рано, говорят в компании. 
Но в целом с мая по октябрь 
при наличии спроса на по-
ездах «Таврия» пассажирам 
могут быть предоставлены 
до 3 млн мест. Если они все 
окажутся заняты, пассажи-
ропоток увеличится на 36,5% 
год к году.

«Гранд Сервис Экспресс» 
уже открыл продажи на 
два дополнительных пое-
зда с Павелецкого вокзала. 
При наличии спроса реаль-
но запустить еще несколько, 
заверили в компании. Но 
возможностей для органи-
зации чартерных поездок, 
предусматривающих выкуп 
туроператором всех мест, 
у компании нет: нитки с ко-
ротким и удобным време-
нем в пути заняты, нет и до-
полнительных подвижных 
составов.

Средняя стоимость вы-
купленного билета в Крым 
из Москвы на май, по дан-
ным «Гранд Сервис Экс-
пресс», в этом году составила 
6,9 тыс. руб., из Санкт-Петер-
бурга — 7,7 тыс. руб. с учетом 
всех типов вагонов. Базо-
вые тарифы в купе за год, по 
данным компании, увели-

чились на 8,1%, индексация 
проезда в плацкарте по ре-
шению ФАС также составила 
8,1%. «Но тарифы динамиче-
ские, и к лету стоимость би-
летов растет»,— уточняет со-
беседник „Ъ“ на крымском 
туррынке. Дополнительные 
поезда, равно как и сниже-
ние цен, по его мнению, не 
могут заметно сказаться на 
турпотоке: «Даже на комфор-
табельном составе дорога за-
нимает 30 часов, немногим 
это подходит». 

С автотранспортом тоже 
возникают сложности. Госпо-
дин Ромашкин рассказывает, 
что многие путешественни-
ки не готовы к прохожде-
нию досмотра на Крымском 
мосту, опасаясь, что проце-
дура будет занимать много 
времени. Сейчас у туристов, 
по словам эксперта, она за-
тягивается в среднем на 40–
45 минут, но ситуация может 
осложниться с ростом пото-
ка машин. 

Другой собеседник „Ъ“ 
на туррынке утверждает, 
что некоторые путешествен-
ники уже проводят в очере-
ди до пяти часов. «Учитывая 
новостной фон, упрощения 
процедуры ждать не прихо-
дится и будет только хуже»,— 
полагает он. Как отмечает со-
беседник „Ъ“ в Крыму, власти 
полуострова обещают обес-
печить пропускную способ-
ность моста на уровне около 
16 тыс. автомобилей в сут-
ки, но это значительно мень-
ше нужного для устойчивого 
развития туриндустрии.

Насколько велик 
кризисный дисконт
Крымские отельеры выну-
ждены реагировать на сокра-
щающийся спрос снижением 
цен. По данным Ostrovok.ru, 
стоимость проживания на по-
луострове этим летом обой-
дется в среднем в 4,6 тыс. руб. 
в сутки, что на 14% дешев-
ле год к году. Сильнее всего 
упали цены в Массандре — 
на 32%, до 3,2 тыс. руб. в сут-
ки, в Евпатории — на 26%, до 
3,5 тыс. руб., в Ялте — на 19%, 
до 6,6 тыс. руб., в Алупке — на 
18%, до 3,6 тыс. руб.

Юрий Кузнецов говорит, 
что стоимость размещения 
для привлечения туристов 
снижают и хозяева квар-
тир — в среднем на 12%, до 
3,4 тыс. руб. в сутки. В то же 
время на курортах Красно-
дарского края средняя стои-
мость аренды туристическо-
го жилья за год выросла на 
29%, до 4,4 тыс. руб.

Управляющий партнер 
Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич назы-
вает снижение стоимости 
размещения действенным 
инструментом. «Если отдых 
в Крыму будет стоить 30–
40 тыс., а в другом месте — 
100 тыс., безусловно, най-
дутся люди, которые туда 
поедут»,— считает он.

Именно за счет сниже-
ния тарифов, по словам экс-
перта, отельеры традицион-
но обеспечивают загрузку 
объектов в местах стихий-
ных бедствий и негативных 
происшествий. Такая пра-
ктика негативно сказыва-
ется на рентабельности, но 
это позволяет большинству 
средств размещения продол-
жить работу, поясняет госпо-
дин Ивашкевич.

Вместе со снижением цен 
полуостров в целом начина-
ет привлекать более бюджет-
ную публику. Доля гостевых 
домов при бронировании 
размещения в Крыму за год 
выросла с 24% до 30%, от-
елей без звезд — с 14% до 
16%, апартаментов — с 12% 
до 14%, подсчитали в Ostro-
vok.ru. Доля классических 
отелей категории «три зве-
зды» за год размылась с 18% 
до 10%. В Крыму сейчас на-
много чаще отдыхают жите-
ли соседних регионов, до-
рога для которых занимает 
заметно меньше времени, 
говорит собеседник „Ъ“ на 
туррынке. Именно на таких 
гостей в первую очередь, по 
его мнению, рассчитана кор-
рекция тарифов и акции. 

Насколько возможна 
перезагрузка
В результате масштаб и струк-
тура туристического рынка 
Крыма начинают меняться. 

Как подсчитал эксперт «Кон-
тур. Фокуса» Антон Яковлев, 
в апреле в регионе действо-
вало 2,36 тыс. организаций, 
работающих в качестве тур-
компаний, гостиниц и сана-
ториев. Это на 5,5% меньше 
год к году. Число юрлиц туро-
ператоров за год, по оценкам 
аналитиков, сократилось на 
9,4%, гостиниц — на 4,3%.

Антон Яковлев называет 
динамику ожидаемой: при-
влекательность отдыха в реги-
онах, прилегающих к местам 
боевых действий, в целом 
снизилась. По его словам, за-
крывают бизнес в основном 
небольшие  игроки.

Гендиректор «Infoline- 
Ана ли ти ки» Михаил Бур-
мистров предполагает, что 
пока речь идет лишь о «пер-
вой волне оптимизации», 
а в целом в этом году число 
туркомпаний в Крыму мо-
жет сократиться на 25%. Будет 
проходить укрупнение, часть 
игроков перейдет в режим са-
мозанятых, полагает он.

Участников туррынка 
полуострова, по мнению 
эксперта, сейчас целесоо-
бразно поддерживать во из-
бежание роста социальной 
напряженности: истори-
чески достаточно большой 
объем населения в Крыму 
занят в туриндустрии, и аль-
тернативных мест работы 
не так много. 

В Минэкономики „Ъ“ 
рассказали, что совместно 
с региональными властя-
ми и Минтрансом работают 
над обеспечением остаточ-
ного транспортного сооб-
щения с полуостровом. На 
туротрасль Крыма распро-
страняются все меры под-
держки в рамках нацпро-
екта по развитию туризма, 
по линии которого реги-
он в прошлом году получил 
1,3 млрд руб. Еще 839 млн 
руб. Крыму выделено до-
полнительно на поддер-
жку туриндустрии. Вопрос 
дальнейших мер прораба-
тывается, добавили в Мин-
экономики.

Одной из форм поддер-
жки, по мнению господина 
Бурмистрова, могло бы стать 
увеличение потока в реги-
он гостей по социальным 
путевкам, которые могли 
бы размещаться в местных 
объектах под госгарантии. 
Собеседник „Ъ“ на туррын-
ке Крыма подтверждает, что 
поток по социальным путев-
кам «более стабилен и позво-
ляет некоторым санаториям 
поддерживать загрузку». По 
его словам, пока часть участ-
ников рынка в условиях низ-
кой глубины бронирования 
надеется на рост спроса бли-
же к летнему сезону. 

Отельеры будут стремить-
ся в ценовой конкуренции 
перехватить поток туристов 
на автомобилях, но мест-
ным туроператорам оста-
ется только сокращать все 
возможные расходы, в том 
числе персонал, подчерки-
вает источник „Ъ“: «Обещан-
ные властями средства на 
поддержку турбизнеса выде-
лены, но как будут распреде-
лены деньги, пока не извест-
но, сезон будет тяжелым».

Александра 
Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина
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О причинах снижения турпотока в Крым, показа
телях туриндустрии полуострова, возможностях  
для улучшения ситуации и мерах господдержки  
„Ъ“ рассказал министр курортов и туризма региона 
Вадим Волченко.

— Какой турпоток в Крым в этом году вы ожидаете?
— Простой сезон по понятным причинам мы не ждем. Но 
готовимся к нему в плановом порядке. Думаю, будет паде-
ние турпотока по отношению к 2022 году, но выводы и про-
гнозы делать еще слишком рано. В 2022 году показатель 
был на 25% ниже рекордного за всю российскую и постсо-
ветскую историю Крыма 2021 года. Поэтому в сравнении, 
к примеру, с 2019 годом падение не было настолько серь-
езным.

Доходность у многих средств размещения также на хо-
рошем уровне: и валовый доход, и чистая прибыль. Мно-

гие санатории и гостиницы хорошо отработали в осенние 
и зимние месяцы, в майские праздники загружены до 70%. 
Это связано с гибкой маркетинговой политикой, работой 
с постоянными гостями, программами лояльности, допол-
нительными опциями, наличием круглогодичной инфра-
структуры. Но, откровенно говоря, такая картина не у всех 
средств размещения.
— Что стало ключевым для сокращения потока — огра-
ниченное авиасообщение или опасения туристов?
— Ситуация непростая во всей стране. Для крымской ту-
риндустрии основной фактор — логистика. По сравнению 
с прошлым годом увеличено количество поездов, в том чи-
сле и ежедневных рейсов из Москвы. Но их по-прежнему, по 
нашему мнению, не хватает. Серьезной проблемой стало бро-
нирование билетов на поезд в Москве и Петербурге в преде-
лах 45 дней, а не 90 дней, как раньше. Проблему решают пра-
вительство и РЖД.

Досмотровые процедуры на Крымском мосту — это необ-
ходимость в текущих условиях, число пунктов значительно 
увеличено. Пассажиропоток и турпоток распределяются меж-
ду автомобильным и железнодорожным транспортом в про-
порции примерно 70% на 30%. Наши усилия направлены на 
улучшение всех направлений, и, конечно, мы ждем авиасо-
общения.
— Есть инструменты для уменьшения влияния негатив-
ных факторов на туриндустрию полуострова?
— Логистика и более низкие цены по отношению к прош-
лому году и более чем конкурентные по отношению к дру-
гим летним турнаправлениям. А также работа с госзаказом, 

например, по оздоровлению участников СВО и членов их 
семей, механизмы стимулирования развития туристиче-
ской инфраструктуры в виде прямых госсубсидий.
— Заметно ли, что часть участников рынка приостано-
вила или прекратила работу из-за нехватки гостей?
— Об этом точно говорить еще рано. В Крыму большое ко-
личество средств размещения работает сезонно. Из 1,1 тыс. 
объектов — около 70% отелей и санаториев. Это наш потен-
циал, потому что продление курортного сезона за счет в том 
числе и круглогодичной инфраструктуры — это возмож-
ность более ритмичной работы, сохранения постоянного 
персонала, более гибкого ценообразования, дополнитель-
ных маркетинговых механизмов. Информации о приоста-
новке деятельности на данный момент нет, но будем смо-
треть в динамике.
— Стоит ли оказывать дополнительные меры поддер-
жки турбизнесу и какие?
— Безусловно, нужно завершить процесс регулирования на-
логового законодательства в гостиничной сфере. Огромный 
неиспользуемый сегодня пласт — введение в легальный 
оборот, по самым скромным оценкам, 70–80 тыс. номеров, 
работающих в формате «гостевой дом». Это станет возмож-
ным после введения соответствующего понятия в феде-
ральное законодательство, что пока откровенно пробук-
совывает. Совместно с Минэкономики мы прорабатываем 
и механизмы стимулирования спроса, и механизмы поддер-
жки предприятий. Льготное кредитование уже существует.

Интервью взял Александр Дремлюгин, 
Симферополь

«Ситуация непростая  
во всей стране»

Вадим Волченко,  
министр курортов и туризма Крыма

Гостям нравится  
вариант с перелетом  
в Крым из Москвы 
до Ставрополя  
и автомобильным 
трансфером
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В США началась первая за 15 лет 
забастовка сценаристов, проте-
стующих против условий труда 
и оплаты на телеканалах и стри-
минговых сервисах. Прошлый раз 
кино- и телеиндустрия потеряла, 
по разным оценкам, от $1,3 млрд 
до более чем $2 млрд. О том, 
за что сценаристы борются сей-
час и каковы могут быть послед-
ствия для индустрии и зрителей, 
если они не придут к соглашению 
со студиями, рассказывает Юлия 
Шагельман.

мая истек срок трехлетне-
го контракта между Гильдией сцена-
ристов (WGA) — профсоюзом, пред-
ставляющим интересы 11,5 тыс. 
профессионалов,— и Альянсом про-
дюсеров кинофильмов и телевиде-
ния (AMPTP). Этому предшествовали 
продолжавшиеся шесть недель пере-
говоры о повышении минимальной 
оплаты труда сценаристов, вырав-
нивании зарплат для тех, кто пишет 
для кино, эфирного и кабельного те-
левидения и стримингов, увеличе-
нии пенсионных и страховых от-
числений и даже урегулировании 
использования искусственного ин-
теллекта при производстве сценари-
ев. Переговоры не увенчались успе-
хом, и в середине апреля почти 98% 
членов гильдии проголосовали за за-
бастовку. Она началась во вторник, 
2 мая, сроки ее не определены — все 
будет зависеть от реакции AMPTP.

Основным триггером трений 
между WGA и AMPTP послужили 
перемены, которые произошли 
в индустрии из-за «революции стри-
мингов», изменившей зрительские 
привычки и саму бизнес-модель сов-
ременного телевидения. Если рань-
ше стандартный сериальный сезон 
состоял из 22–24 эпизодов и сцена-
ристов нанимали работать над ним 
на восемь-девять месяцев, причем 
эта работа продолжалась, когда пер-
вые серии уже снимались и даже 
выходили в эфир, то теперь сезоны 
сократились до шести-десяти эпи-
зодов, и все они должны быть на-
писаны за 10–13 недель до того, как 
производство шоу будет запущено. 
Вместе с сокращением сроков рабо-
ты падают и зарплаты.

В «золотой век» начала — середи-
ны 2000-х, когда сценаристы, созда-
вавшие «Прослушку», «Безумцев», 
«Во все тяжкие» и другие легендар-
ные сериалы, превратились в коро-
лей телевидения, они работали в на-
стоящих «сценарных комнатах», где 
обменивались идеями в живой твор-
ческой атмосфере, а также присут-
ствовали на съемочной площадке. 
Благодаря этому начинающие авто-
ры могли изучать телевизионную 
кухню и расти профессионально. Те-
перь почти весь процесс перенесен 
в онлайн — этому, конечно, поспо-
собствовала пандемия, но продю-

серы радостно ухватились за тех-
нологию, позволяющую сократить 
расходы. Популярной стала идея так 
называемой мини сценарной ком-
наты, когда студия нанимает все-
го двух-трех райтеров за минималь-
ный гонорар, чтобы обкатать идеи, 
часто еще до того, как сериал получа-
ет зеленый свет. Если в итоге шоу так 
и не запускается, они остаются без 
работы. Одним из требований басту-
ющих сейчас является как раз пре-
кращение злоупотребления этим 
«мини»-форматом.

WGA отмечает, что за последние 
десять лет зарплаты сценаристов 
снизились на 4% (с учетом инфля-
ции — на 23%) и 49% из них полу-
чают лишь минимальную предус-
мотренную контрактом зарплату 

(в 2013 году таких было только 33%). 
Гильдия также обеспокоена расту-
щей финансовой пропастью меж-
ду высшим эшелоном ее членов 
и всеми остальными. В то время 
как шоураннеры вроде Райана Мер-
фи и Шонды Раймс заключают со 
стримингами контракты на $200–
300 млн, для простых тружеников 
клавиатуры профессия телесце-
нариста из престижной и творче-
ской превратилась в едва позволя-
ющую сводить концы с концами. 
В соцсетях, например, широко об-
суждалась рассказанная в журнале 
The New Yorker история об одном 
из сценаристов «Медведя», полу-
чившего премию WGA как лучший 
комедийный сериал, который при-
шел на церемонию награждения 

с минусом на банковском счете — 
и в бабочке, купленной в кредит.

На время забастовки членам 
WGA запрещено работать над сце-
нариями в какой бы то ни было фор-
ме и даже предлагать студиям идеи. 
Нарушители будут оштрафованы и/
или исключены из гильдии. Тех же, 
кто в нее не входит, WGA предупре-
дила, что в случае штрейкбрехерства 
они лишатся возможности вступить 
в профсоюз в будущем.

Первыми жертвами, как и в прош-
лый раз, когда забастовка продол-
жалась сто дней с ноября 2007 до 
февраля 2008 года, стали вечерние 
ток-шоу, которые со вторника уже 
перестали выходить, и комедий-
ное скетч-шоу «Saturday Night Live», 
отменившее свои ближайшие пря-

мые эфиры. Вслед за ними на повто-
ры перейдут аналогичные дневные 
программы, и телеканалы будут вы-
нуждены сократить количество эпи-
зодов в тех сериальных сезонах, ко-
торые еще не готовы полностью. 
Образовавшиеся дыры будут запол-
нены реалити-шоу и прочими пере-
дачами, не требующими сценариев. 
У стриминговых сервисов, которые, 
как было сказано выше, заказывают 
сезоны целиком, свежих проектов 
на некоторое время хватит. Таким 
образом, по иронии именно они, 
ставшие главным источником на-
пряжения в этой ситуации, понача-
лу пострадают меньше других про-
изводителей контента, но и у них он 
иссякнет, если забастовка затянется.

Что касается кино, то в первую 
очередь перерыв скажется на филь-
мах, премьеры которых планиро-
вались во второй половине 2024 
года — они сдвинутся, и, как следст-
вие, студии должны будут пересмо-
треть весь график релизов на конец 
этого и следующий год. Возможно, 
какие-то проекты, находящиеся сей-
час на этапе разработки сценариев, 
и вовсе отменятся. Зрители, пом-
нящие прекращение производст-
ва фильмов, укороченные сезоны 
и внезапно оборвавшиеся сюжетные 
линии сериалов во время прошлой 
забастовки, понимают, что и сейчас 
последствия будут заметными, даже 
несмотря на то что контента за по-
следние годы стало гораздо больше.

Кроме того, за ходом забастов-
ки внимательно наблюдают актер-
ская (SAG-AFTRA) и режиссерская 
(DGA) гильдии, прямо сейчас обсу-
ждающие свои контракты с AMPTP. 
Срок этих переговоров заканчивает-
ся 30 июня, и, в случае если продю-
серы не согласятся на их условия, 
SAG уже пообещала присоединить-
ся к сценаристам. Если до этого дой-
дет, удар по индустрии, до сих пор не 
оправившейся от последствий пан-
демии, станет еще сильнее. При этом 
эксперты почти не сомневаются, что 
AMPTP будет вынужден пойти на 
уступки, вопрос только в том, сколь-
ко времени это займет. Решение про-
блемы лежит на поверхности — как 
сказала актриса Аманда Сайфред, 
когда ее попросили прокомменти-
ровать забастовку: «Стриминги все 
изменили, и каждый должен полу-
чать компенсацию за свой труд. Вот 
так чертовки просто».

СКАНДАЛ КИНО

Сценаристы хотят быть комнатными
Забастовка ударила по телеиндустрии США

Театр «Практика» представил сво-
их новых резидентов: «коман-
да уличного и эксперименталь-
ного танца» Jack’s Garret сыграла 
«Наедине с собой» — расширен-
ную и обновленную версию пла-
стического спектакля, поставлен-
ного на стихи Иосифа Бродского и 
ставшего в позапрошлом году ла-
уреатом платформы современно-
го танца в Монпелье. Рассказыва-
ет Татьяна Кузнецова.

оманда Jack’s Garret — по-
бедители танцевальных «баттлов» 
и «платформ», постановщики тан-
цев в клипах и телепроектах, орга-
низаторы школы «эксперименталь-
ного танца» и ежегодных летных 
лагерей — уже 15 лет известны в ши-

роких молодежных кругах. Однако 
в замкнутое пространство отечест-
венного современного танца «Чер-
дак Джека» ворвался только сейчас, 
после дебюта в театре «Практика».

«Наедине с собой» — спектакль-ду-
эт, поставленный Анной Дельцовой 
и Александром Троновым на стихи 
Иосифа Бродского и сборную музыку 
(от Нильса Фрама и альтернативного 
рока до Фрэнка Синатры). Спектакль 
авторы уже показывали, в частности, 
на «платформе» современного танца 
в Монпелье. Однако в подвал «Пра-
ктики» он спустился в расширенном 
и переработанном варианте. Анну 
Дельцову в нем заменил Александр 
Алехин, и не исключено, что эта ген-
дерная рокировка перевернула кон-
цепцию не виданного в Москве пер-
воисточника. Архетипический дуэт 
высокого и низкого — коротышки 

и верзилы, романтика и плута, Дон 
Кихота и Санчо Пансы, Счастливце-
ва и Несчастливцева — придал спек-
таклю дополнительные коннотации 
и смыслы, исключив даже намек на 
явно ненужную здесь love story.

Однако не только дуэт — «Наеди-
не с собой» целиком выстроен на ам-
бивалентности высокого и низкого 
жанра. Привыкшая к тому, что авто-
ры отечественного современного 
танца трактуют сакральные или фи-
лософские темы с простодушным не-
вежеством и надрывным пафосом, 
обозреватель „Ъ“ решила, что и пла-
стическим аналогам стихотворений 
Бродского не избежать топорной па-
тетики: в первой же сцене артист Тро-
нов с лицом твин-пиксовского агента 
Купера затеял вешаться на собствен-
ном галстуке под голос Бродского, 
читающего свой «Натюрморт». К сча-

стью, моя безнадежная уверенность 
рассеялась в том же эпизоде. Возник-
ший из тьмы хлопотливый борода-
тый малыш с продувной обаятельной 
физиономией (Александр Алёхин), 
обладатель такого же галстука, вко-
нец запутал героя множащимися 
петлями-удавками — и самоубийст-
во отменилось. Столь необходимый 
конфликт между текстом и его пла-
стической трансформацией выстро-
ил драматургию, обеспечив спекта-
клю и развитие, и цельность.

Авторы, определившие тему «На-
едине с собой» как раскрытие «со-
знания лирического героя, который 
испытывает муки творчества», не на-
стаивают на обязательности своей 
трактовки. И правильно: «мук» тут не 
больше, чем иронии, распевное чте-
ние Бродского задает эпизодам ско-
рее ритм, чем тональность, «внутрен-
ний диалог» построен на комичном 
контрасте самолюбивого перфекци-
онизма и простодушного здравого 
смысла, а легко считываемые мета-
форы родятся из конкретных физи-
ческих действий, поэтому диапазон 
трактовок широк и зависит от умона-
строения и воображения зрителя. При 
этом авторы, прошедшие «универси-
теты» развлекательных и популярных 
жанров и знающие цену сценическо-

му времени, не позволяют публике 
скучать, так неожиданно переходя от 
патетики к клоунаде, что зритель ча-
стенько не успевает перестроиться.

Вот двое со всей серьезностью 
пытаются влезть в рукав одно-
го пиджака, усидеть на одном сту-
ле, разобраться в переплетении 
конечностей, придать желаемое 
положение чужому несгибаемому 
телу — мотивы жажды власти, мани-
пулирования, поиска самоиденти-
фикации и еще с десяток тем, психо-
логических и поведенческих, можно 
обнаружить в пластических скетчах, 
по-новому обыгрывающих хорошо 
забытое старое. Точно дозированная 
мимика — тоже из древнего арсена-
ла сценических приемов. Именно на 
ней держится потешная сценка с «му-
зыкальным» стулом, начинающим 
звучать, когда на него садится «плут», 
и глухо молчащим под «лирическим 
героем», какие бы манипуляции тот 
ни производил над сиденьем. Актер-
ский дуэт идеально слажен, при этом 
пара демонстрирует противополож-
ные приемы работы со зрителем. Об-
щительный «малыш»-Алёхин охотно 
вступает с залом в контакт, выиски-
вая среди рядов сочувствующего «со-
беседника», в то время как погружен-
ный в свои переживания долговязый 

«интроверт» выстраивает между со-
бой и публикой «четвертую стену».

За тяжелыми пиджаками, широ-
кими брюками, негнущимися бо-
тинками и просторными рубахами 
трудно понять, насколько воспита-
ны танцевальной муштрой тела ар-
тистов. Однако все необходимые по 
ходу дела движения и эскапады, под-
час экстремальные, они проделыва-
ют с видимой легкостью. Это, конеч-
но, не головокружительный уровень 
танцовщиков Peeping Tom (поста-
новки этой труппы приходят на ум 
из-за схожего приема превращения 
бытовых телесных ситуаций в аб-
сурдные), но вполне достойная ра-
бота на стыке «физического» и «танц-
театра». Окажется ли удачный дебют 
резидентов «Практики» началом 
плодотворного симбиоза «высоко-
го» и «низкого» театральных жанров, 
предсказать невозможно. Да и какие 
сейчас предсказания? Хорошо уже 
то, что на столичную сцену вступил 
новый игрок, чья продукция так от-
радно непохожа на изделия прочих 
наших «современников».

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Поэтические разночтения
«Наедине с собой» в театре «Практика»

1

На улицы американских  
городов сценаристы  
вышли, чтобы не оказаться 
на улице  

Александр Тронов  
и Александр Алёхин  
жонглируют ногами  
и ботинками с равной  
увлеченностью
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Феноменальный норвежский 
бомбардир Эрлинг Холанн уста-
новил новый рекорд по количест-
ву голов в чемпионате Английской 
премьер-лиги (АПЛ). Тот, что он 
забил в домашнем матче в воро-
та «Вест-Хэма», стал для Холанна 
35-м. А одержанная клубом фор-
варда «Манчестер Сити» домаш-
няя победа со счетом 3:0, кажет-
ся, совсем уж вплотную прибли-
зила его к чемпионскому титулу.

атч против «Вест- 
Хэма» позволил Эрлингу Холанну 
бог знает в какой по счету раз в по-
следние месяцы оказаться главным 
героем чуть ли не всех основных 
британских медиаресурсов. Ну или 
по крайней мере их спортивных 
разделов. Повод был слишком оче-
видным. В середине второго тайма 
Холанн получил передачу от Джека 
Грилиша и, перекинув вратаря лон-
донского клуба Лукаша Фабьянско-
го, сделал счет 2:0, по сути добив го-
стей. И это был 35-й гол 22-летнего 
норвежца в нынешнем чемпионате.

В Англии обожают всякие стати-
стические рекорды. И рекорд по ко-
личеству голов в футбольном чемпи-
онате, естественно, один из самых 
броских, если не самый броский. 
Так вот, если говорить о чемпионате 
именно Английской премьер-лиги, 
созданной в 1992 году, то он держал-
ся очень-очень долго. 29 лет назад 34 
гола по итогам первенства оказалось 
в активе нападающего «Ньюкасла» 
Энди Коула. Спустя год столько же за-
бил знаменитый Алан Ширер, высту-
павший за «Блэкберн». С тех пор вы-
дающимся нападающим, которые 
регулярно оказывались в составах 
ведущих команд премьер-лиги, уда-
валось в лучшем случае приблизить-
ся к установленной Коулом и Шире-
ром планке. А осложнило ее штурм 
то обстоятельство, что сама АПЛ со-

кратилась по размеру — вместо 22 
клубов, как во времена прежних ре-
кордсменов, в ней сейчас играют 20. 
Следовательно, на четыре сократи-
лось число матчей, которые каждый 
из них проводит в турнире.

Но вот для вундеркинда, так удач-
но приобретенного «Манчестер 
Сити» летом 2022 года у дортмунд-
ской «Боруссии», это не стало прег-
радой. Более того, достижения Коула 
и Ширера он побил, можно сказать, 

с запасом. В календаре первенства 
у «Манчестер Сити» еще пять матчей. 
А главный тренер манчестерцев Пеп 
Гвардиола, комментируя подвиги 
Эрлинга Холанна, к тому же с улыб-
кой вспоминал, что вообще-то неод-
нократно менял его по ходу матчей, 
если судьба их была уже решена. 
И в этом списке есть даже матчи, 
в которых Холанн до того, как отпра-
виться отдыхать на скамейку, успе-
вал оформить хет-трик. То есть, имел 

в виду Гвардиола, если бы он вдруг 
решил не щадить попавший в его 
руки футбольный бриллиант, то и го-
лов было бы больше. Хотя и так сред-
няя результативность у Холанна на 
зависть любому хоккейному снай-
перу: три с половиной десятка мя-
чей в 31 встрече чемпионата.

Естественно, все ведущие изда-
ния, все интернет-сайты после игры 
«Манчестер Сити» с «Вест-Хэмом» 
были полны высказываний раз-

ных знаменитостей из мира футбо-
ла, иллюстрирующих их абсолют-
но искреннее восхищение талантом 
Эрлинга Холанна, его чутьем, его 
умением правильно выбирать пози-
цию. А наиболее неординарный ком-
плимент ему, кажется, подарила The 
Guardian. В ее колонке предлагают 
представить ситуацию, при которой 
в предыдущее межсезонье «Манчес-
тер Сити» в поисках недостающего 
Пепу Гвардиоле, чтобы наконец преу-

спеть не только на внутренних фрон-
тах, но и в Лиге чемпионов (а в ней 
клуб уже на следующей неделе ждет 
первый полуфинальный матч с «Ре-
алом»), элемента берет не Холанна, 
а какого-нибудь другого форварда 
попроще и тот, не сумев адаптиро-
ваться к стилю команду, к плотно-
сти борьбы в премьер-лиге, не заби-
вает совсем. Ну бывают же и такие 
провалы. Так вот, если выкинуть из 
списка манчестерских голов все за-
битые Холанном, скорректировать 
результаты матчей чемпионата, «от-
минусовав» их, то получится, что по-
сле осенней части чемпионата, терпя 
поражения от «Ньюкасла», «Кристал 
Пэлас», «Астон Виллы», с которыми 
в реальности «Манчестер Сити» очки 
набирал, теряя их в выигранных 
в действительности встречах про-
тив «Манчестер Юнайтед», «Брайто-
на», «Фулхема», он плелся бы за пре-
делами топ-десятки первенства и уже 
к его середине имел бы мизерные 
шансы пробиться хотя бы в «зону 
Лиги чемпионов». Эксперимент, ко-
нечно, не идеально «чистый», но все 
же демонстрирует значение дара Хо-
ланна для общекомандных успехов.

А так, выиграв у «Вест-Хэма», 
«Манчестер Сити», видимо, вплот-
ную подобрался к третьему подряд 
чемпионскому титулу. Формально 
отставание от него единственного 
соперника по «золотой гонке» «Ар-
сенала» минимально — всего одно 
очко. Но, во-первых, у манчестерцев 
матч в запасе, а во-вторых, нужно по-
смотреть на перечень его оставших-
ся оппонентов. Он жутко скром-
ный — «Лидс», «Эвертон», «Брайтон», 
«Брентфорд» и кризисный «Челси».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Эрлинг Холанн повел в счете
Он побил бомбардирский рекорд Английской премьер-лиги

На продолжающемся в сто-
лице Испании Mutua Madrid 
Open, престижном состяза-
нии Женской теннисной ас-
социации (WTA) с призовым 
фондом €7,7 млн, получив-
шая wild card 16-летняя росси-
янка Мирра Андреева дошла 
до 1/8 финала, став самой 
юной участницей этой ста-
дии за всю историю турниров 
категории 1000. В интервью 
корреспонденту «Ъ» Евгению 
Федякову она оценила свое 
выступление в Мадриде, объ-
яснила, как строится ее трени-
ровочный процесс, и расска-
зала о ближайших планах.

— О чем вы подумали, когда уз-
нали, что получили wild card на 
такой крупный турнир?
— Конечно, обрадовалась. 
Предполагала, что могу полу-
чить wild card в квалификацию. 
Но в основу… Это было очень 
приятно и неожиданно! Хоте-
лось побыстрее приехать сюда 
и начать играть.
— А на какой результат вы рас-
считывали?
— Ехала просто сыграть. Ника-
ких ожиданий не было. Совер-
шенно не думала о том, смогу ли 
кого-то победить, или не смогу. 
Старалась сделать все возмож-
ное для того, чтобы выиграть 
больше мячей, чем соперницы. 
С таким настроем и провела три 
первых матча.
— В Мадриде вы обыграли фи-
налистку US Open 2021 года ка-
надку Лейлу Фернандес, 14-ю 
ракетку мира бразильянку Бе-
атрис Аддад Майю и полуфи-
налистку Australian Open ны-
нешнего года Магду Линетт из 
Польши, стоящую в рейтинге 
19-й. Какая из этих трех побед 
для вас особенно ценна?
— Не делю победы на более или 
менее важные. Все они ценны 
в равной степени, потому что 
ради каждой из них мы с коман-
дой работаем на тренировках 
одинаково.
— Тогда с кем из этих тенни-
систок вам было играть инте-
реснее всего?
— Наверное, с Фернандес. Все-та-
ки это был первый матч. К тому 
же мне нравится, как играет 

Лейла. Она не боится риско-
вать, быстро передвигается по 
корту, а еще отличается пра-
вильным поведением. Фернан-
дес всегда спокойна, как бы ни 
складывалась ситуация, у нее 
практически не меняется выра-
жение лица. Хотя по большому 
счету интересными получились 
все матчи. Например, с Аддад 
Майей была нервная игра.
— В 1/8 финала вы на главном 
корте турнира уступили вто-
рой ракетке мира Арине Со-
боленко. В подобных случаях 
новички часто ссылаются на 
непривычные ощущения, ко-
торые они испытывают, вы-
ходя на большую арену. А что 
скажете о причинах своего 
поражения вы?
— Чувствовала небольшую уста-
лость — как физическую, так 
и моральную. Все-таки играла 
уже третью неделю подряд. (Пе-
ред этим в апреле в Швейцарии 
Андреева выиграла два профес-
сиональных турнира с призо-
выми фондами €60 тыс.— «Ъ».) 
Думаю, на встречу с такой со-
перницей лучше выходить нем-
ного в другом состоянии. К тому 
же если в предыдущих матчах 
я просто получала удовольствие 
от игры, не думая о результате, 
то здесь уступать уже не хоте-
лось, и я начала расстраиваться 
по поводу того, что не могу при-
способиться к игре Соболенко. 
Все это, наверное, и сказалось 
на результате.
— Сейчас, когда первые эмо-
ции схлынули, вы восприни-

маете случившееся в Мадриде 
как сказку или это закономер-
ный результат?
— Только не как сказку! Выхо-
дила на корт и делала то, что 
умела. Не больше и не меньше. 
Этот результат дался не просто 
так, а ценой долгих, мучитель-
ных тренировок. Я на него рабо-
тала вместе с командой, и что-то 
у нас получилось.
— Успели почувствовать себя 
в мадридской раздевалке сво-
им человеком?
— В Мадриде мы были вместе 
с мамой. Но сначала, честно го-
воря, чувствовала себя немно-
го чужой и одинокой. Стран-
ные ощущения: вокруг все друг 
с другом здороваются, а я пра-
ктически никого не знаю. На-
верное, в следующий раз я уже 
буду более приспособленной 
к подобным ситуациям.
— В следующий понедельник 
вы подниметесь в рейтинге 
примерно на 50 позиций — 
в район 140-го места. Как-то 
отметили свое достижение?
— А у нас были дни рождения: 
в прошлую субботу у меня однов-
ременно с папой, а во вторник — 
у мамы. Так что появилось сра-
зу несколько поводов посидеть 
всей семьей.
— За несколько дней в Мадри-
де вы заработали в шесть раз 
больше призовых, чем за всю 
свою жизнь,— почти €85 тыс. 
Что будете делать с такими 
деньжищами?
— Призовые отдам папе. Он по-
ступит с ними так, как посчита-

ет нужным. Скорее всего, деньги 
пойдут на тренировочный про-
цесс, который стоит недешево.
— Красноярск, где вы роди-
лись, город не с самыми бога-
тыми теннисными традици-
ями. С чьей подачи вы взяли 
в руки ракетку?
— Все началось с того, что теннис 
понравился моей маме. Сначала 
она отдала в секцию мою стар-
шую сестру (18-летняя Эрика Ан-
дреева занимает в мировом рей-
тинге 114-е место.— «Ъ»). Где-то 
с трех лет я проводила на корте 
все свободное время, собирая 
мячи, а играть начала сравни-
тельно поздно, в шесть лет. Тен-
нис мне очень нравится. Просто 
обожаю держать в руках ракетку, 
ощущать в ладони ручку со све-
жей намоткой. И люблю звук, 
который издают струны, когда 
ты попадаешь по мячу центром 
струнной поверхности. Иногда 
мне дают неделю отдыха для пе-
резагрузки, но я не выдерживаю 
примерно на третий день и начи-
наю набивать мяч у стенки или 
хотя бы имитирую удары.
— Кто был вашим первым тре-
нером?
— В Красноярске в течение двух 
лет тренировалась у Марины 
Алексеевны Павловой, кото-
рая поставила технику и научи-
ла теннисным азам. Потом мы 
переехали в Сочи, где стали ра-
ботать с Кириллом Крюковым, 
а когда приезжаю в Москву, то 
тренируюсь в академии J-Pro, 
где для нас с Эрикой созданы 
все условия.
— Но сейчас ваша база нахо-
дится на юге Франции. Как вы 
там оказались?
— Агент из компании IMG, с ко-
торым мы работаем, предложил 
два варианта в Европе: акаде-
мию Рафаэля Надаля на Маль-
орке и Elite Tennis Center в Кан-
не. В конце 2021 года мы с мамой 
решили на неделю съездить во 
Францию, и мне там очень пон-
равилось. Так что с января прош-
лого года мы с Эрикой начали 
тренироваться в Канне. Условия 
там идеальные. Кроме того, отту-
да легче выезжать на турниры.

полная версия 
kommersant.ru/13405
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«Призовые отдам папе»
16-летняя Мирра Андреева о своем прорыве  
на крупном турнире WTA в Мадриде

Форвард «Манчестер Сити» Эрлинг Холанн демонстрирует фантастическую результативность: в нынешнем сезоне он выходил на поле 
в чемпионате Англии 31 раз и забил 35 мячей, 1,13 гола в среднем за матч  ФОТО ISAAC PARKIN / MANCHESTER CITY FC / GETTY IMAGES
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Героем стартового матча четвертьфи-
нальной серии Кубка Стэнли между «Ве-
гас Голден Найтс» и «Эдмонтон Ойлерс» 
стал российский форвард Иван Барба-
шев. Два гола Барбашева, которого «Ве-
гас» выменял у «Сент-Луис Блюз» в конце 
зимы, и множество других полезных дей-
ствий российского хоккеиста помогли его 
клубу одержать домашнюю победу — 6:4.

а излете зимы, перед вступлением 
в силу запрета на обмены, «Вегас» был от-
нюдь не самым активным среди клубов НХЛ 
на рынке. Наоборот, он вел себя довольно 
сдержанно, в отличие от некоторых конку-
рентов, тоже высоко котировавшихся и тоже 
явно настроенных не просто проникнуть 
в play-off, а пройти там далеко. Но матч, от-
крывший серию «Вегаса» с «Эдмонтоном», за-
ставил вспомнить об одной из не таких уж 
с виду броских сделок клуба.

В конце февраля тот взял из «Сент-Луиса» 
за небольшую компенсацию в виде юнио-
ра с не слишком понятными перспектива-
ми Зака Дина российского форварда Ива-
на Барбашева, хоккеиста с любопытной 
карьерой. В юности он выступал за юниор-
ские и молодежные сборные, но все-таки не 
считался тогда, в начале и середине прош-
лого десятилетия, игроком, одаренным 
как-то по-особенному. Но Барбашев решил 
все же пробиваться в НХЛ — и через канад-
ские юниорские команды, через фарм-клуб 
«Сент-Луиса» пробился в его основу, беря не 
столько талантом, сколько трудолюбием, го-
товностью выполнять любую роль, предло-
женную ему тренером, и не отлынивать от 
черновой работы. По сути, в первом же пол-
ноценном сезоне в НХЛ — четыре года на-
зад — Ивану Барбашеву довелось стать обла-
дателем Кубка Стэнли. А потом его статус 
в клубе постепенно повышался, и из трудяги 
из четвертого звена он превратился в хокке-
иста звеньев верхних, получающего много 
игрового времени и набирающего достаточ-
но пристойную сумму очков.

Правда, «Сент-Луис» после своего взле-
та в 2019 году уровень сохранить не смог 
и ушел в тень. А в текущем сезоне, похоже, 
вообще заранее смирился с тем, что в сегод-
няшнем составе грандиозных достижений 
ему уже не совершить, и по ходу него ини-
циировал кадровую перестройку, расстав-
шись сразу с несколькими важными персо-
нажами. Так, Райан О’Райлли отправился 
в «Торонто Мейпл Лифс», а Владимир Тара-
сенко — в «Нью-Йорк Рейнджерс». «Вегасу» 

же перепал 27-летний Барбашев, который 
в смысле звучности имени, конечно, усту-
пает двум партнерам. Но вряд ли клуб, кото-
рый его приобрел, пожалел о том, что имен-
но на нем остановил свой выбор.

Еще по ходу регулярного чемпионата 
ESPN и другие североамериканские меди-
аресурсы, освещающие хоккей, отмечали, 
что Иван Барбашев идеально подходит под 
традиционную для «Вегаса» игровую кон-
цепцию, которая нравится и его нынешне-
му тренеру Брюсу Кэссиди. Она замешана не 
на ставке на суперзвезд, а на активной игре 
всех четырех звеньев атаки и всех трех пар 
защитников на любом участке площадки, на 
пахоте. И в этом смысле универсал Барбашев 
был для «Вегаса» отличной находкой 

Play-off же его достоинства высветил еще 
ярче. Иван Барбашев классно провел серию 
стартового раунда, в которой «Вегас» вы-
нес — 4:1 — «Виннипег Джетс», а серию ра-
унда следующего открыл потрясающим по 
продуктивности матчем. В нем его команда 
встречалась со своим, можно сказать, анти-
подом — полагающимся как раз в основном 
на редко пропадающее вдохновение беспо-
добных суперзвезд «Эдмонтоном», у которо-
го в линии атаки есть набравший в регуляр-
ном чемпионате более 150 баллов Коннор 
Макдэвид и второй вслед за ним бомбардир 
чемпионата Леон Драйзайтль, находящий-
ся сейчас в сумасшедшем тонусе. Драйзай-
тль забил «Вегасу» аж четыре гола, Макдэвид 
тоже был неплох. Но их персональных по-
двигов оказалось все-таки мало, чтобы спра-
виться с как обычно жесткими, дисципли-
нированными и не прощающими ошибок 
хозяевами. А лучшей иллюстрацией этих их 
качеств была как раз игра Ивана Барбашева.

Он забросил две шайбы разными спосо-
бами: одну — расстреляв голкипера Стюар-
та Скиннера после потери, другую — ловко 
подставив клюшку на пятачке. Но это дале-
ко не все. Еще Барбашев сделал четыре так 
называемых хита — акцентированных сило-
вых приема против соперников, ценящихся 
в play-off, и заблокировал два чужих броска. 
Шикарная на самом деле статистика, ничуть 
не менее яркая, чем покер Драйзайтля, осо-
бенно учитывая исход матча.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Вегас» не прогадал 
с российским форвардом
Иван Барбашев принес ему победу  
в первом матче серии с «Эдмонтоном»
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Кубок Стэнли
Восточная конференция
1/2 финала. Первый матч серии до четырех побед. 
«Каролина»—«Нью-Джерси» 5:1.

Западная конференция
1/2 финала. Первый матч серии до четырех побед. 
«Вегас»—«Эдмонтон» 6:4 (Барбашев, 2+0 — Драйзайтль, 4+0).

Н

Чемпионат Англии
Перенесенные матчи 28-го тура
«Ливерпуль»—«Фулхем» 1:0 (Салах, 39 (пен.)). 
«Манчестер Сити»—«Вест-Хэм» 3:0 (Аке, 50;  
Холанн, 70; Фоден, 85).
Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 79 оч-
ков (после 33 матчей). 2. «Арсенал» — 78 (34). 3. «Нью-
касл» — 65 (33). 4. «Манчестер Юнайтед» — 63 (32). 
5. «Ливерпуль» — 59 (34). 6. «Тоттенхем» — 54 (34).  
7. «Астон Вилла» — 54 (34). 8. «Брайтон» — 52 (31).
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